
ЖКХ Начнется ли раньше 
отопительный сезон 
из-за холодного лета

Климат 
батареям 
не указ?

Вера Черенева, Ольга Бухарова

Из-за аномальных холодов в начале августа в Ненец-
ком автономном округе, в Мурманской области и Ре-
спублике Коми уже начался отопительный сезон. Если 
в последних двух регионах тепло будут подавать толь-
ко в больницы, поликлиники и  учреждения образова-
ния, то в первом и в жилые дома. 

Лето в этом году удивительно капризно. В Европе 
изнывают от жары, в Сибири купаются в Обском море, 
а в центральных регионах уже больше месяца холодно 
и дождливо. Депутат Госдумы Василий Власов предло-
жил главе минстроя Владимиру Якушеву рассмотреть 
возможность включать центральное отопление в квар-
тирах летом, если температура воздуха опускается 
ниже климатической нормы. В своем обращении он 
мотивирует свою позицию тем, что в июле и начале ав-
густа этого года на его имя поступило боль-
шое количество обращений граждан по пово-
ду похолодания в квартирах.

ИССЛЕДОВАНИЕ На рынке 
недвижимости 
активизировались 
мошенники

Берут жильем

Юлия Кривошапко

На вторичном рынке недвижимости растет число слу-
чаев мошенничества. За последние пять лет их стало 
больше на 7,5 процента, подсчитали специалисты ИН-
КОМ-Недвижимость. И рассказали о наиболее часто 
встречающихся схемах обмана.

Мошенничество чаще всего происходит в сегменте 
жилья экономкласса. Одна из потенциально опасных 
схем — продажа квартиры, дома, другой недвижимости 
с неясной юридической историей. Можно выделить 
примеры, когда собственник, продающий квартиру, 
намеренно скрывает от покупателя информацию о 
других лицах, имеющих права на нее, рассказывает 
Сергей Шлома, директор департамента вторичного 
рынка ИНКОМ-Недвижимость.

Вполне реальная ситуация: муж и жена живут в не-
приватизированной квартире, но отношения между 
ними портятся, супруги расстаются и разъезжаются. 
Желая стать единоличным собственником жилья, на-
пример, женщина подает заявление, что ее муж пропал 
без вести (хотя она может прекрасно знать, где он). В 
дальнейшем по решению суда мужчину могут 
объявить умершим (если о нем нет вестей по 
месту жительства более пяти лет). 

ДОРОГИ Камеры стали 
фиксировать автомобили 
без полиса ОСАГО

Страховка 
на просвет

Иван Петров

В Москве заработала система по определению наличия 
у автомобилей страхового полиса ОСАГО. Камеры в ав-
томатическом режиме смогут из потока вычленять на-
рушителей, не захотевших или подзабывших купить 
полис. Правда, получать «письма счастья» от ГИБДД 
такие автолюбители пока не станут. Вернее, письмо им 
придет, но не со штрафной квитанцией, а лишь с реко-
мендацией приобрести полис. И с напоминанием, что 
вскоре за такое нарушение придется все-таки уже рас-
кошелиться.

Тестовую проверку новой системы запустил Центр 
организации дорожного движения Москвы при содей-
ствии Российского союза автостраховщиков и отдела 
ГИБДД по Москве. 

Отмечается, что в тестировании системы по выяв-
лению автомобилей без полиса ОСАГО задействованы 
все столичные камеры. Об этом сообщил исполнитель-
ный директор Российского союза автостраховщиков 
Евгений Уфимцев. «В рамках тестирования системы 
проводился срез — порядка 7 процентов водителей 
ездят без полиса ОСАГО. Это соответствует информа-
ции страховщиков о водителях без полисов и с фаль-
шивыми полисами. При этом фиксировать нарушения 
станут не какие-то отдельные, а все камеры Москвы», — 
сказал Уфимцев.

Ранее в РСА сообщили, что тестирование системы 
по выявлению автомобилей без полисов займет три 
месяца.  В столичном УГИБДД сообщили, что 
по окончании тестового периода начнут при-
влекать к ответственности автовладельцев.

Исторический переход 
через Abbey Road — 
как полвека назад снимали 
самую знаменитую 
фотографию 
The Beatles

ЛЕТО Судебные приставы устроили на трассе М4 штраф-пост

Ехали к морю — 
приехали к штрафу

Р
оссийский ранний карто-
фель начал заполнять 
наши прилавки. Не за гора-

ми — массовая уборка, в конце 
августа — сентябре. Так что нам 
ждать в этом году? Рассыпчато-
го «ситного» картофеля или 
расползающиеся после варки 
водянистые клубни со сладко-
ватым привкусом? Какие будут 
цены? За ответами на эти во-
просы корреспонденты «Рос-
сийской газеты» отправились 
на картофельные поля.

Первым делом расспросили 
о ценах. В опте на новый урожай 
они пока очень благоприятны 
для покупателей — либо снижа-
ются, либо остаются на уровне 
прошлого года. 

В Приморском крае это 13—
18 рублей за килограмм. В Ал-
тайском крае — 9—10 рублей. В 
Брянской, Воронежской облас-
тях и в Татарстане 7—8 рублей и 
даже 5 рублей. Похоже, они 
останутся примерно такими же, 

как и в прошлом году. В Башки-
рии пока о ценах не говорят — 
рано, но, судя по динамике по-
следних лет, оптовая цена за ки-
лограмм не будет выше 8 ру-
блей. Такой она была в 2018-м. 
И за пять лет упала на 9 рублей. 
В Краснодарском крае тоже 
пока не спешат прогнозировать. 
Но в минсельхозе региона зая-
вили, что не имеют данных о по-
вышении стоимости картофеля 
по сравнению с прошлым годом.

Однако что хорошо для поку-
пателей, не всегда радует произ-

водителей. Если из-за низких 
цен картофелеводы лишаются 
прибыли, то стоит ожидать, что 
они начнут сокращать размеры 
своих картофельных полей. Тог-
да, рано или поздно, цены по-
ползут вверх, а то и подскочат. И 
здесь Рубиконом будет черта, за 
которой начнет падать потреби-
тельский спрос из-за дороговиз-
ны. Лучше, конечно, такой кру-
говорот цен не допускать. 

Столь низкие цифры сегодня 
в первую очередь связаны с тем, 
что из-за больших объемов вво-

за импортного картофеля у рос-
сийских производителей оста-
ются значительные остатки не-
реализованной продукции, го-
ворят картофелеводы. В Примо-
рье — все планы нарушает дем-
пинг со стороны китайских аг-
рариев на овощеводческую про-
дукцию и картофель. 

«Проблемы колоссальные! — 
это уже крик души алтайского 
директора Союзагро Алексея 
Болотина. — Картофель прода-
вать некуда. Географически мы 
находимся в тупике. Сказывает-
ся также соотношение в крае го-
родского и сельского населения. 
На селе сейчас живут 43 про-
цента. Даже в Барнауле многие 
люди растят картошку на дачах 
или привозят от родственников 
из деревень. Продавать за пре-
делы края? Рынки сбыта прихо-
дят к нам только тогда, когда в 
других регионах за-
канчивается своя кар-
тошка». 

Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Н
а Кубани развора-
чивается интере-
сная история, свя-
занная с работой 
службы судебных 
приставов. В раз-
гар курортного се-
з о н а  п р и с т а в ы 
провели рейды на 

дорогах Краснодарского края, 
останавливая и арестовывая 
автомобили должников. Их 
действия вызвали бурную ре-
акцию в обществе и активное 
обсуждение среди пользовате-
лей интернета.

Технически рейды выгляде-
ли так: на трассе в обычной ма-
шине ГИБДД устанавливался 
мобильный программный ком-
плекс «дорожный пристав», 
позволяющий по номеру авто-
мобиля вычислить машину, 
принадлежащую должнику — 

активному неплательщику 
штрафов, алиментов, выплат 
по кредитам. После этого поли-
цейский останавливал этот ав-
томобиль, а судебный пристав 
оформлял протокол и тут же на 
месте арестовывал транспорт.

— Всего по Краснодару за по-

следние дни было проведено 
три рейда, во время которых 
приставы арестовали 70 ма-
шин и взыскали штрафов на 
общую сумму в три миллиона 
рублей, — сообщили в пресс-
службе УФССП по Краснодар-
скому краю. — Такие рейды бу-
дут проходить до конца курор-
тного сезона на самых ожив-
ленных трассах региона: авто-
дорогах Краснодар — Новорос-
сийск, Краснодар — Славянск, 
Краснодар — Джубга (район го-
рода Горячий Ключ). 

Рейды помогают взыски-
вать крупные задолженности 
по налогам, штрафам, что фор-
мирует доходную часть консо-
лидированного бюджета. Круп-

ные задолженности по алимен-
там также активно взыскива-
ются в ходе подобных меро-
приятий.

Однако у автовладельцев 
инициатива судебных приста-
вов вызвала совершенно про-
тивоположную реакцию.

— Вот представьте, вы задол-
жали банку по кредиту или 
бывшей супруге по алиментам, 
но тем не менее решили отпра-
виться отдохнуть на своей ма-
шине на курорт. Жизнь есть 
жизнь: с проблемами 
будем разбираться 
потом.
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картофеля и какие цены будут в этом году
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Судебные приставы останавливали 
только машины жителей 
Краснодарского края. 

А К Ц Е Н Т

Цены на новый урожай картофеля пока 
очень благоприятны для покупателей — 
либо снижаются, либо остаются 
на уровне прошлого года

А К Ц Е Н Т

За последние дни было проведено три 
таких рейда, во время которых приставы 
арестовали 70 машин и взыскали штрафов 
на общую сумму в три миллиона рублей

Австралийский доллар  43,7882
Азербайджанский манат  38,3691
Армянский драм**  13,6699
Белорусский рубль  31,7838
Болгарский лев  37,2536
Бразильский реал  16,4368

Венгерский форинт**  22,3977
Вон Республики Корея***  53,5874
Гонконгский доллар* 83,0292
Датская крона*  97,6115
Доллар США  65,0932
Евро  72,8914

Индийская рупия**  91,9865
Казахстанский тенге**  16,7950
Канадский доллар  48,9607
Киргизский сом**  93,3236
Китайский юань*   92,4370
Молдавский лей*  36,6722

Новый туркменский манат  18,6247
Норвежская крона*  73,0080
Польский злотый  16,8701 
Румынский лей  15,4008
СДР  89,5832
Сингапурский доллар  47,0837

Таджикский сомони*  68,9912
Турецкая лира  11,8310
Узбекский сум****  74,7995
Украинская гривна*  25,5711
Фунт стерлингов  79,1273
Чешская крона*  28,3002 

Шведская крона*  67,8584
Швейцарский франк  66,5711
Южноафриканский рэнд*  43,7078
Японская иена**  61,2671

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.08.19

Тяжелый дрон «Охотник» 
лег на крыло: 
что известно 
о новом 
беспилотнике 

«Черкизон» 
переехал
в интернет — 
подделки теперь 
покупают онлайн

Электросамокат 
в Германии 
повезет только   
абсолютно трезвых 
водителей
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«Ленфильм» 
и «Беларусьфильм»
снимут ленту
к 75-летию 
Победы / стр. 4
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Билеты в Лувр 
теперь надо бронировать 
заранее 
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ЗАКОНОПРОЕКТ 

Опекунам 
хотят вернуть 
индексацию 
пенсий

ДОБАВЯТ 
В РЕАЛЬНОМ 
ВРЕМЕНИ
Ольга Игнатова

Опекунам и попечителям, ис-
полняющим свои обязанности 
по договору о приемной семье, 
предложили вернуть индекса-
цию страховых пенсий.

С такой инициативой высту-
пила Новгородская облдума. 
Свои предложения по изменени-
ям в Закон «О страховых пенси-
ях» законодатели уже внесли на 
рассмотрение в Госдуму.

Сегодня те, кто подписал до-
говор о приемной семье, счита-
ется работающим пенсионе-
ром. А у них ежегодная индек-
сация пенсий не отражается на 
размере выплат. 

Только после завершения 
трудовой деятельности пенсио-
нер получает право на получе-
ние пропущенных индексаций. 
Страховая пенсия пересматри-
вается и выплачивается челове-
ку с учетом всех пропущенных 
индексаций. Перерасчет осу-
ществляется с 1-го числа меся-
ца, следующего за месяцем пре-
кращения пенсионером трудо-
вой деятельности. 

Фактически пенсию с уче-
том индексации пенсионер на-
чнет получать через три месяца 
после увольнения с работы.

Авторы законодательной 
инициативы напоминают, что 
опека и попечительство у нас 
могут быть оформлены как воз-
мездная услуга по договору о 
приемной семье. Иными слова-
ми, опекун за то, что берет ре-
бенка-сироту или оставшегося 
без родителей родственника, 
начинает получать от государ-
ства ежемесячные выплаты. 
Они идут и на содержание ре-

бенка, и на оплату различных 
услуг. Бывают разовые выпла-
ты на приобретение, например 
бытовой техники. 

Регионы сами корректиру-
ют размер выплат. В Москве, 
например, на одного ребенка 
выплачивают более 25 тысяч в 
месяц. Соответственно, счита-
ется, что если опекун — пенсио-
нер, то он таким образом полу-
чает ежемесячный доход за ока-
зываемые услуги и индексация 
пенсии ему не полагается.

Законодатели предлагают 
изменить этот порядок. И ин-
дексировать пенсии тем, кто 
воспитывает детей по договору 
о приемной семье. Это улучшит 
материальное положение пен-
сионеров и детей, которых они 
опекают, отмечают авторы за-
конопроекта.

Новгородские депутаты 
даже подсчитали, сколько до-
полнительно придется потра-
тить средств на таких пенсио-
неров в их регионе. Их, кстати, 
535 человек. В 2019 году — 813 
тысяч рублей, в 2020 году — 
около 866 тысяч рублей, а в 
2021 году — около 922 тысяч ру-
блей.

Эксперт «Российской газе-
ты», проректор Академии тру-
да и социальных отношений 
Александр Сафонов идею под-
держал. 

Однако, по его мнению, впо-
следствии надо бы вообще вер-
нуться к прежней практике ин-
дексации пенсий вс ем работаю-
щим пенсио нерам. «Во-первых, 
— поясняет эксперт, — мн огие 
пенсионеры полу чают неболь-
шие зарпл аты, и этот шаг серье-
зно поддержал бы уро вень жиз-
ни, а борьба с бедностью — одна 
из главных задач, опре деленных 
президентом России.  

Во-вторых, это бы сп-
особствовало продолжению 
трудовой деятельности 
пенсионеро в, которые работа-
ют на низкооплачиваемых рабо-
чих местах. В-третьих, 
дополните льный потребитель-
ский спрос в случае увеличения 
пенсий помог бы рос ту эконо-
мики». 

По нынешнему 
законодательству 
пенсию с учетом 
всех индексаций 
за время работы 
пенсионер начина-
ет получать через 
три месяца после 
увольнения. 
Касается это и тех, 
кто воспитывает 
сирот 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев оценил систему образования 
в Московской области

Учеба по профилю 
Владимир Кузьмин

В
ласти Подмосковья к 1 
с е н тя б р ю  п л а н и ру ют 
сдать 9 новых полнофор-

матных школ и заложили в горо-
дах региона еще 50 общеобразо-
вательных учреждений.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев в ходе рабочей встречи 
с губернатором Московской об-
ласти Андреем Воробьевым об-
судил развитие инфраструктуры 

системы образования региона. 
Этот вопрос актуален, поскольку 
в последние годы в Подмосковье 
активно прибывало население, 
но при этом строительство соци-
альных объектов серьезно отста-
вало от жилищного. В результате 
регион столкнулся с дефицитом 
дошкольных и средних учебных 
заведений.

По словам Воробьева, об-
ласть построила много детских 
садов и теперь делает акцент на 

школы. «В этом году мы к 1 сен-
тября сдадим 9, а всего — 15 
школ, — сообщил глава региона. 

— Заложили еще 50». К сентябрю 
2020 года к сдаче планируется 
36 школ. Это полноформатные 
учебные заведения, самая боль-
шая — на 1350 мест — появится в 
Одинцово.

«Еще одна интересная де-
таль: из 77 тысяч учеников по-
сле 9-го класса половина — 38 
тысяч — идет в колледжи», — со-
общил губернатор. «Это новый 
тренд. Еще совсем недавно все 
старались поступать в высшие 
учебные заведения», — заметил 
Дмитрий Медведев. В Подмо-
сковье этот тренд уловили и 
приняли программу по модер-
низации колледжей и всей си-
стемы профессионального тех-
нического образования. «Инве-
стируем вместе с ведущими 
компаниями, которые открыва-
ют там совместные кафедры — 
это «Шереметьево», «Домоде-
дово», «Ростелеком», «Мерсе-
дес», ряд других компаний, — 
чтобы ребята, когда заканчива-
ют обучение, сразу понимали, 
где и как они будут работать. 
Очень хорошая практика, и мы 
ее дальше развиваем», — расска-
зал Андрей Воробьев.

Летом в городах области ак-

тивно занимались вопросами 
благоустройства. Проекты Под-
московья в рамках националь-
ного проекта победили в пяти 
номинациях соответствующего 
конкурса и в этом году получат 
финансовую поддержку от пра-
вительства. «Это небольшие, но 
очень важные города: Дубна, 
Наро-Фоминск, Верея», — пере-
числил глава региона.

Для увеличения экономиче-
ских возможностей Подмоско-
вья власти стараются привле-
кать в регион новых инвесторов. 
«Очень надеюсь, в этом году 
привлечем порядка 950—970 
миллиардов рублей в основной 
капитал», — сказал Воробьев.

«Действительно, очень важ-
но, чтобы мы после окончания 
школы предлагали разные оп-
ции нашим выпускникам, — про-
комментировал Дмитрий Мед-
ведев. — В последнее время на-
блюдался дефицит специали-
стов со средним специальным 
образованием по ряду профес-
сий, в то же время — переизбы-
ток специалистов с высшим 
образованием». «И то, что вы 
сейчас обратили внимание на 
профессионально-техническое 
образование, на то, что раньше 
называлось ПТУ, а сейчас назы-
вается системой колледжей или 
училищ, — исключительно важ-
но, тем более что вы это разви-
ваете в партнерстве с самими 
компаниями. Ведь именно они 
должны формировать заказ на 
те или иные специальности», — 
добавил премьер-министр. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину рассказали о развитии 
курортов на Ставрополье

Англичане на водах

Кира Латухина

О
б успехе ставро-
польских курортов 
и о популярности 
Минвод у англий-
ских туристов,  а 
также о росте уро-
ж а я  и  р а з в и т и и 
села шла речь на 
встрече президента 

с ставропольским губернато-
ром Владимиром Владимиро-
вым.

«Курортный сезон в разга-
ре. Как он проходит в Ставро-
поле?» — поинтересовался гла-
ва государства. «Владимир Вла-
димирович, наверное, неудиви-
тельно, что он хорошо прохо-
дит. Мы даем сегодня устойчи-
вый рост 5 процентов уже за 
прошедшие шесть месяцев», — 
ответил собеседник. «По ито-
гам года 12 процентов ожида-
ем, это больше, еще плюсом 
200 тысяч человек», — добавил 
он. «Пошел бизнес в курор-
тную тему, сегодня у нас в стро-
ительстве 17 санаториев нахо-
дятся, и еще люди просят», — 
сообщил Владимиров.

«Но есть небольшая пробле-
ма, связанная с тем, что мы 
уже полностью заперли систе-
му канализационных очист-
ных сооружений по Кавказ-
ским Минеральным Водам. 
Фактически три города: Кисло-

водск,  Ессентуки и  Пяти-
горск», — продолжил доклад-
чик. «Я сегодня не могу давать 
им разрешение на крупное 
строительство, потому что у 
меня нет возможности», — по-
сетовал он. Действующий кол-
лектор, пояснил губернатор, 
полностью заперт. «Поэтому 
хотелось бы, если есть такая 
возможность, в программу, в 
нацпроект экспортоориенти-
рованности по экспорту услуг 
включить Ставропольский 
край как подпрограмму разви-
тия Кавказских Минеральных 
Вод», — попросил он.

Владимиров рассказал, что 
когда он начинал работать гла-
вой региона (в сентябре 2013 
года), то Ставропольский край 
посещали 7300 иностранных 
туристов, сегодня этот показа-
тель принципиально другой — 
87 тысяч. «Конечно же, страны 
СНГ превалируют, из стран 
СНГ, конечно же, Азербайджан 

превалирует, вне сомнения, — 
заметил Владимиров. — Но се-
годня Англия, сегодня Америка. 
Англия, я сам удивлен, почему 
английские туристы поехали 
на Кавказ,  в Минеральные 
Воды». «И на самом деле те но-
вые объекты, которые мы вво-
дим, — мужики строят сразу 
«пять звезд»», — сообщил глава 
региона.

В этом году курортный сбор 
увеличили до 300 млн рублей — 
в то время как в прошлом году 
собрали 184 млн, и все идет в 
инфраструктуру.  «На мой 
взгляд, совсем другие города 
уже сегодня становятся», — оце-
нил Владимиров.

«И водичка хорошая», — по-
хвалил президент. «Людям нра-
вится, — согласился собесед-
ник. — Поэтому очень хотелось 
бы, если будет возможность, 
поддержать нас в этой подпрог-
рамме. Мы уже с минэком про-
рабатывали, но я думаю, что с 

вашим поручением им проще 
будет с этим справиться».

Глава государства поинтере-
совался ситуацией в регионе в 
целом. «96 процентов убрали. 
Летом мы все живем уборкой», 
— оценил Владимиров урожай в 
регионе. «Побольше будет, чем 
в прошлом году?» — спросил 
президент. «Пока что на 3 про-
цента в целом больше», — по-
следовал ответ. «Но особо раду-
ет: наконец-то начало расти 
молоко, начало расти мясо. Се-
годня уверенно — хлопок, мы в 
этом году замахиваемся 1400 
тонн хлопка произвести, но тем 
не менее получается», — сказал 
докладчик.

Еще глава региона попросил 
поддержки в части программы 
развития села. «Основа, конеч-
но, это социалка, дороги и то, 
что даст селу вторую жизнь. Ко-
нечно же, эта программа для 
нас была бы очень важна. Я 
тоже подготовил обращение в 
ваш адрес, если можно будет, 
поддержать как составную 
часть национального проекта», 
— сказал он. «Хорошо. Посмо-
трим», — ответил Владимир Пу-
тин. 

Владимир Владимиров рассказал 
президенту, что на Ставрополье рас-
тет не только курортный сбор, но и 
производство зерновых, молока и 
мяса.

Андрей Воробьев доложил премьер-министру, как в Подмосковье восполняют дефицит дошкольных и средних 
учебных заведений.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году курортный сбор в 
Ставропольском крае составил 184 мил-
лиона рублей, а в этом году ожидается 
300 миллионов

РЕГИОН Вячеслав Володин 
поддержал идею 
комплексного обновления 
Мамаева кургана

Ради памяти

Татьяна Замахина, Волгоград

Ко Дню Великой Победы 2020 года 85-метровая скуль-
птура «Родина-мать зовет!» обретет первозданный об-
лик. В том, что работы по реставрации идут без задер-
жки, убедился председатель Государственной думы Вя-
чеслав Володин в ходе поездки в Волгоградскую об-
ласть. 

Посещение Мамаева кургана стала первым пун-
ктом визита Володина в регион. О процессе реставра-
ции ему подробно рассказал губернатор Волгоград-
ской области Андрей Бочаров. 

За полвека 85-метровый памятник окутала паутина 
из трещин, которые протянулись на десятки метров. 
От монумента начали отваливаться куски железобето-
на, поэтому реконструкция стала не просто вопросом 
«эстетики», но и безопасности. Уже заменены канаты, 
«держащие» монумент. Реставраторы выявляют места 
внутренних дефектов, вскрывают и заделывают специ-
альными составами. 

К концу работ 
«Родина-мать» 
должна будет «ски-
нуть» прожитые 
годы — она вновь 
станет белой. «По-
молодевшая» 
скульптура будет 
полностью готова к 
75-летию Великой 
Победы, заверил 
Андрей Бочаров.

Уже приведены в 
порядок ряд объектов комплекса, включая Зал Воин-
ской Славы и экспозицию-барельеф с мемориальными 
плитами. 

Обустроен и современный парк Победы у подножия 
Мамаева кургана. Инициатива проекта принадлежала 
действующему губернатору, подчеркнул Вячеслав Во-
лодин: он смог обосновать его необходимость на выс-
шем уровне, и идею поддержал президент России Вла-
димир Путин. Но теперь у губернатора еще более дале-
ко идущие и масштабные планы. Задача на перспекти-
ву — завершение комплексной реконструкции терри-
тории главной высоты России, музея-панорамы «Ста-
линградская битва», организация новых парковых 
зон.

Председатель Госдумы поддержал инициативу о 
благоустройстве всей территории мемориала. «Ее не-
обходимо облагородить с использованием новых тех-
нологий и создать условия для того, чтобы люди сюда 
приходили», — подчеркнул Володин. Необходимы и но-
вые подходы. Нужно сделать, чтобы история букваль-
но «ожила» для посетителей мемориального комплек-
са, считает он. 

Для этого глава нижней палаты предложил проло-
жить дополнительные маршруты по территории и 
установить диорамы, изображающие моменты Ста-
линградской битвы. Таким образом, можно будет обес-
печить визуализацию исторических событий. Он так-
же отметил, что необходимо сделать территорию ком-
плекса доступной для всех, в том числе для тех, кто 
приезжает с маленькими детьми, для людей с ограни-
ченными возможностями. Пока что по длинной лест-
нице им очень нелегко подняться. «Одномоментно не-
возможно такую большую территорию, которая вклю-
чает в себя порядка 169 гектар, обустроить, но это не-
обходимо делать, — продолжил Володин. — Сейчас об-
устроено лишь 10% от общей площади».

По его словам, начать реализацию масштабного 
проекта можно в 2021 году, тогда завершить обновле-
ние территории будет реально в течение 4—5 лет. 

А К Ц Е Н Т

Из 77 тысяч учеников школ Московской 
области после 9-го класса половина — 
38 тысяч — идет в колледжи

Обустроен и 
современный 
парк Победы 
у подножия 
Мамаева кургана
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президенты России и Украины в телефонном разговоре обсудили 

урегулирование на юго-востоке Украины и будущее «нормандского 

формата». Инициатива беседы исходила от Владимира Зеленского. 

Как сообщает официальный сайт Кремля, была акцентирована важ-

ность неукоснительного соблюдения режима прекращения огня, 

разведения сил и средств от линии разграничения. Нужно исклю-

чить обстрелы населенных пунктов Донбасса, приводящие к жер-

твам среди мирного населения, призвал собеседника Владимир Пу-

тин. Была подтверждена важность последовательной реализации 

Минских договоренностей, включая юридические аспекты предо-

ставления ДНР и ЛНР особого статуса, отмечена необходимость 

конструктивного диалога, в том числе в рамках минской Контак-

тной группы. Лидеры условились активизировать работу по возвра-

щению удерживаемых лиц и обсудили перспективы «нормандского 

формата».

РЕЙТИНГ Россия вошла 
в число стран с высокими 
темпами изменений

Динамика роста

Елена Березина

Экономическая стабильность — главное достижение 
России, показал индекс SEDA (Sustainable Economic 
Development Assessment), рассчитываемый The Boston 
Consulting Group (BCG). По способности конвертиро-
вать богатство страны в благосостояние граждан Рос-
сия вошла в 50 процентов стран с коэффициентом 1,14, 
что намного выше мирового — 1 (в 2008 году коэффици-
ент России составлял 1,11). Главные улучшения за 12 
лет достигнуты в области экономической стабильно-
сти, Россия повысила свой результат на 20 баллов — с 52 
до 72 (из 100 возможных). По темпам изменений Рос-
сия входит в 25 процентов наиболее быстро растущих 
стран, а в индексе благосостояния SEDA Россия заняла 
53-е место среди 143 стран в 2019 году.

«По макроэкономическим критериям, которые ис-
пользуются всеми международными рейтингами в меж-
страновых сопоставлениях в качестве основных — ВВП, 
ВНП, внешнеторговый баланс, уровень госдолга, темпы 
инфляции и др., — у России хорошие показатели. Однако 
темпы роста ВВП у нас сейчас ниже среднемировых. В 
целом SEDA повторяет те позиции России, которые за-
фиксированы в других международных рейтингах. Сре-
ди стран БРИКС Россия наряду с Китаем демонстрирует 
наиболее высокие темпы продвижения в этих рейтин-
гах за последние десять лет», — отметил Валерий Абра-
мов, главный научный сотрудник Финансового универ-
ситета при правительстве РФ.

Россия успешно развивает позитивную динамику 
как по способности конвертировать богатство страны 
в благосостояние граждан (текущий коэффициент со-
ставил 56,6, по сравнению с 52,3 в 2008 году), так и по 
темпам улучшений, особенно по таким направлениям, 
как экономическая стабильность, уровень доходов на-
селения и инфраструктура, указывает Сергей Пера-
печка, управляющий директор и партнер BCG, глава 
экспертной практики по работе с госсектором в Рос-
сии. «В то же время в области здравоохранения, охра-
ны окружающей среды, образования и преодоления 
социального неравенства многое еще предстоит сде-
лать. Потребуются консолидированные усилия госу-
дарства, бизнеса и общества, для того чтобы добиться 
устойчивых позитивных изменений», — добавляет он.

Уровень охраны окружающей среды SEDA оценива-
ется как низкий — 43,3 балла из 100, как и уровень до-
ходов — 33,1 балла, развитие гражданского общества — 
43,8 балла. Уровень материального неравенства оце-
нивается SEDA как относительно комфортный — 76,4 
балла. При этом, по мнению экспертов, высокий уро-
вень социального неравенства, например в отношении 
доступа к высококачественной медицине и образова-
нию, сказывается на благополучии граждан острее, 
чем существенный разрыв в уровне доходов. 
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ПРАКТИКА На выборах 
в Мосгордуму 
зарегистрировались 
62 самовыдвиженца.
Как они собрали подписи

Одни собирают 
подписи, 
другие — митинг

Дмитрий Туманский

Пока незарегистрированные кандидаты в Мосгордуму 
собирают несанкционированные митинги и пытаются 
объяснить, почему среди подписей в их поддержку ока-
зались автографы умерших и несуществующих людей, 
предвыборная кампания в Москве продолжается. В ней, 
напомню, участвует 233 кандидата, то есть на одно кре-
сло в городском парламенте претендуют 5,1 человека. 
Многим из них, включая 62 самовыдвиженца, пришлось 
собирать в свою поддержку подписи горожан — нужно 
было заручиться поддержкой трех процентов избирате-
лей в округе. Корреспондент «РГ» решил выяснить, как 
они выстраивали эту работу и боролись с браком в под-
писных листах. 

В Мосгоризбир-
коме рассказали, 
что в среднем само-
выдвиженцам 
и представителям 
непарламентских 
партий нужно было 
собрать в свою под-
держку от 4,5 до 
5,5 тысячи подпи-
сей. Времени на это 
кандидатам дается 
месяц, поэтому 
обычно работа начи-
нается сразу после 
старта избиратель-
ной кампании, а под-
готовка стартует еще раньше. Если упустить время, то 
можно просто не успеть собрать нужное число автогра-
фов — с этим столкнулись многие кандидаты, не рассчи-
тавшие силы. 

Кандидат в депутаты по 35-му избирательному окру-
гу Наталия Метлина в разговоре с «РГ» назвала сбор под-
писей вторыми выборами — по ее словам, пройти этот 
фильтр оказалось очень непросто и пришлось задейство-
вать все ресурсы. В ее команде работали 72 сборщика, на 
протяжении трех недель они упорно собирали автогра-
фы, занималась этим и сама Метлина. «Дело в том, что 
люди, особенно пожилые, очень боятся давать свои па-
спортные данные, во многом из-за частых случаев мо-
шенничества, — объясняет она. — Это проблема номер 
один. Кроме того, неизбежны ошибки — где-то сборщик 
укажет не тот корпус в адресе дома, где-то не ту цифру 
в паспортных данных. Все это необходимо выверять 
и при необходимости вычеркивать». 

Вычеркивать подписи приходилось и позже, на этапе 
подачи подписных листов — среди них выбирали самые 
«чистые». При этом окружная избирательная комиссия 
все равно забраковала около 200 автографов, данных 
в поддержку Метлиной. Это не стало критичным, по-
скольку вместо необходимых 5,2 тысячи подписей кан-
дидат сдала 5,7 тысячи. 

А кандидат по округу № 36 Ольга Шарапова вспоми-
нает — ей приходилось самой вычеркивать многие под-
писи людей, которых она лично знала. «Мы сидели 
с юристами ночами и самым внимательным образом из-
учали подписные листы, — говорит она «РГ». — Иногда 
было очень обидно — я знаю этого человека, я сама брала 
эту подпись, а юристы бракуют ее из-за помарок или ма-
лейших неточностей. Мы всего собрали более 6000 под-
писей, а сдали в комиссию только 4787 — остальные за-
браковали сами». 

Шарапова вспо-
минает, что гото-
виться к сбору под-
писей начали еще за 
два месяца до старта 
кампании. Отбор во-
лонтеров в команду 
сборщиков был не-
простым — к нему 
даже привлекли пси-
хологов. Предстояло 
найти коммуника-
бельных людей, под-
готовить для них 
маршруты, прора-
ботать ответы на по-
пулярные вопросы 
и дать другие ин-
струкции. 

Преобладающую 
часть подписей со-
брали во время по-
квартирных обхо-
дов, но много автог-
рафов люди оставили и на пикетах возле станций метро, 
остановок общественного транспорта и в других люд-
ных местах. А потом автографы проверяли в несколько 
этапов — сначала их изучала сама Шарапова, а после 
в дело вступали юристы. «Мое глубокое убеждение, что 
сбор подписей — это кропотливая работа команды, — под-
черкивает Шарапова. — Было положено очень много сил 
и энергии, причем работать приходилось в очень сжатые 
сроки. Я прекрасно понимала, что не имею права на 
ошибку и меня могут снять с выборов просто из-за пло-
хой работы по сбору подписей». 

Словом, пройти фильтр получилось у тех, кто собрал 
сильную команду, обучил сборщиков и контролировал 
их работу. Большое значение имело и число собранных 
подписей в целом — некоторые кандидаты сдавали в ко-
миссии лишь немногим больше обязательного числа ав-
тографов и, когда сталкивались с отбраковкой, оказыва-
лись в патовой ситуации. Им не хватало пары сотен под-
писей, но это было критичным. Другие и вовсе не стали 
подавать документы, поскольку не смогли собрать нуж-
ного числа подписей в принципе. 

При этом председатель Мосгоризбиркома Валентин 
Горбунов неоднократно подчеркивал, что трактовать 
нестыковки в подписных листах всегда старались в поль-
зу кандидатов. Но все же ошибка в адресе, к примеру, мо-
гла стать критичной — ведь система показывала, что та-
кой человек здесь не живет. А проверяли подписи сразу 
по двум информационным системам — ГАС «Выборы» 
и базе миграционного управления МВД. 

Высокая доля брака в подписных листах стала основ-
ной причиной, по которым кандидатам отказывали в ре-
гистрации. Всего отказ получили 57 человек, из которых 
18 представляли политические партии и 39 выдвину-
лись сами. Максимально допустимая доля брака в под-
писях составляла10% — при ее превышении в регистра-
ции кандидату отказывали. Интересно, что число отка-
зов на этих выборах было вдвое меньше, чем пять лет на-
зад, когда москвичи выбирали прежний состав Мосгор-
думы. Тогда, напомню, не зарегстрировали 107 кандида-
тов, а сейчас лишь 57. 

ПРАВО Объявлены в розыск двое участников дела о массовых беспорядках в Москве

Где и чему научился студент 
Наталья Козлова,
Иван Петров

С
ледствие, которое идет 
в связи с беспорядками на 
улицах Москвы, в самом 

разгаре — допрашиваются свиде-
тели и участники, отсматрива-
ются километры записей с го-
родских камер видеонаблюде-
ния. Адвокаты готовятся на сле-
дующей неделе обжаловать аре-
сты первых обвиняемых. Кое-ко-
го уже даже успели объявить 
в розыск.

Так, правоохранительные ор-
ганы ищут 36-летнего Сергея 
Фомина, который, покидая неза-
конную акцию 27 июля, взял на 
руки чужого годовалого ребен-
ка, чтобы беспрепятственно 
пройти мимо оцепления. На опе-
ративном совещании, которое 
вчера вечером провел председа-
тель Следственного комитета 
РФ Александр Бастрыкин, стало 
известно, что в розыск объявлен 
еще один фигурант. Его имя не 
сообщается. 

 На сегодня по делу о массо-
вых беспорядках 27 июля и при-
менении насилия в отношении 
полицейских и росгвардейцев 
арестованы девять человек.

Заслушав доклады подчинен-
ных о ходе расследования дел о 
массовых беспорядках 27 июля в 

центре Москвы, применении на-
силия в отношении сотрудников 
правоохранительных органов, а 
также о легализации средств, за-
ведомо приобретенных преступ-
ным путем, Бастрыкин поручил 
передать эти дела для дальней-
шего расследования в Главное 
следственное управление СКР.  

Ранее дело о массовых беспо-
рядках и серия дел о применении 
насилия в отношении полицей-
ских и росгвардейев были соеди-
нены в одно производство. 

По данным следствия, в на-
стоящее время по указанным де-
лам задержаны 9 фигурантов. 
Всем им уже предъявлено обви-
нение – кому-то по статье о мас-
совых беспорядках (ст. 212 УК 
РФ), другим – по статье о приме-
нении насилия в отношении 
представителя власти (ст. 318 УК 
РФ). В СК называют имена всех 
задержанных - это Евгений Ко-
валенко, Кирилл Жуков, Иван 
Подкопаев, Самариддин Раджа-
бов, Алексей Миняйло, Егор Жу-
ков, Даниил Конон, Владислав 
Барабанов и Сергей Абаничев. 
Все они по решению суда отправ-
лены в следственный изолятор.

Стоит отметить, что имя 
21-летнего студента Высшей 
школы экономики и по совме-
стительству видеоблогера Егора 
Жукова чаще других мелькает 

в прессе, когда пишут о задер-
жанных за участие в незаконных 
акциях. Оказалось, это неспро-
ста — его коллеги всеми силами 
пытаются сделать из него героя, 
узника совести, борца с режи-
мом. Студент-отличник, кото-
рый всегда вел себя тихо и мир-
но, а если и призывал к чему-то, 
то только к законным методам 
протеста. Именно в таком ключе 
пишут о молодом человеке в ин-
тернете, да и в некоторых СМИ. 
Более того, появилась даже ин-
формация, что Жукова задним 
числом пытаются трудоустро-
ить журналистом в одно из либе-
ральных изданий. Чтобы пред-
ставить картину так, как будто 
он был на митинге по заданию 
редакции. 

Однако на днях в интернете 
появилось видео, происходящее 
на котором совсем не увязывает-
ся с навязываемым образом пар-
ня. На кадрах, которые опубли-
ковал политолог Армен Гаспа-
рян, Жуков рассказывает, как 
необходимо устраивать прово-
кации во время несогласован-
ных акций. «Перекрытие дорог — 
важнейшая тактика, поскольку 
позволяет словно перекрыть 
движение крови по телу города. 
Любой город живет за счет своей 
логистической системы, оттого 
массовое вмешательство в его 

функционирование очень часто 
заканчивается фатально», — рас-
сказывает в видеоинструкции 
студент. 

«Знакомьтесь, Егор Жуков — 
один из организаторов провока-
ций на протестных акциях в Мо-
скве 27 июля. Именно такие 
люди, как он, ответственны за 
перекрытые дороги и опоздание 
«скорых», — прокомментировал 
выложенное видео Гаспарян.

Немного позднее появилось 
еще одно видео, на котором па-
рень уже применяет свои знания 
на практике. На видеоролике 
видно, как Жуков руководит тол-
пой, собравшейся в Камергер-
ском переулке напротив МХТ 
имени Чехова. Парень активно 
подначивает собравшихся, уме-
ло провоцируя их громкими ре-
човками на наступление на ряды 
полицейских и росгвардейцев. 
Сомнения же в необходимости 
атаковать силовиков, которые 
робко произносили некоторые 
собравшиеся, молодой человек 
нещадно подавлял. Под руковод-
ством студента протестующие 
в итоге направились к бойцам 
правоохранительных органов, 
бросая в них бутылки и камни.

Возникает вопрос, откуда 
у молодого москвича такие нео-
бычные навыки. И ответ на него 
тоже легко находится в Сети. 
Оказывается, с 27 апреля по 
1 мая в период «бархатной рево-
люции» в Армении студент нахо-
дился в Ереване. Жуков после 
этого в своем видеоблоге даже 
публиковал пост под названием 
«Почему у Армении получи-
лось?». В период же с 4 по 8 мар-
та, по данным СМИ, Жуков при-
нимал участие в «форуме моло-
дых лидеров» в Черногории, ор-
ганизованном Национальным 
демократическим институтом 
США. А в начале марта 2019 года 
он летал в Ригу на конференцию 
«Открытой России» — движения 

небезызвестного Михаила 
Ходор ковского.

Вот там парень, выходит, 
и получил опыт модератора не-
законных акций, который в ито-
ге привел его за решетку. 

Если копнуть более раннюю 
биографию Егора Жукова, еще 
до времен его «активного сопро-
тивления режиму», то выясняет-
ся, что сначала он был сторонни-
ком Алексея Навального, но по-

том переметнулся к Дмитрию 
Гудкову. Жуков выдвигался 
в Мосгордуму по четвертому из-
бирательному округу как неза-
висимый кандидат от «команды 
Дмитрия Гудкова». Но спустя не-
сколько месяцев принял реше-
ние отказаться от выдвижения 
и поддержать других кандидатов.

И еще любопытная деталь — 
студент Жуков является ярым 
противником любых социаль-
ных программ. О чем не стесня-
ется публично говорить. «Широ-
кое вмешательство в экономику 
под предлогом увеличения фи-
нансирования социальных про-
грамм гарантированно подры-
вает предпринимательскую 
инициативу. Расширение соци-
альных программ увеличивает 
количество тех, кто считает, что 
кто-то обязан о них заботиться. 
В итоге в обществе становится 
меньше предпринимателей 
и больше нахлебников, а это 
очень сильно подрывает эконо-
мику», — говорил блогер в ин-
тервью студенческому изданию.

Другими словами, парню не 
нравится, что государство доти-
рует ветеранов, инвалидов, мно-
годетные и малоимущие семьи. 

Напомним, по версии следо-
вателей, 21-летний видеоблогер 
27 июля во время участия в неза-
конной акции руководил толпой 
и призывал людей к совершению 
незаконных действий. 2 августа 
молодой человек был арестован 
на срок до 27 сентября в рамках 
уголовного дела о массовых бес-
порядках. 

ВЫБОРЫ В МОСКВЕ ЦИК признал недостаточным количество подписей 
для регистрации четырех кандидатов

Почерк превратился в прочерк
Юрий Политов

Ц
ентризбирком при-
знал законным отказ 
в регистрации на вы-
борах в Мосгордуму 
кандидатов Алексан-
дра Руденко, Дмит-
рия Гудкова, Любови 
Соболь и Елены Ру-
саковой. В удовлет-

ворении их жалоб ЦИК отказал, 
подтвердив таким образом ре-
шения окружных комиссий 
и Мосгоризбиркома.

Жалоба каждого незареги-
стрированного в Москве канди-
дата сначала детально рассма-
тривалась рабочей группой 
ЦИК, а уже затем была вынесе-
на на заседание комиссии. По 
каждой жалобе ЦИК провел пе-
репроверку подписных листов, 
с результатами которой позна-
комил кандидатов. Причем на 
площадке ЦИК работали свои 
эксперты-почерковеды. «Не те, 
которые работали с окружны-
ми комиссиями и в Мосгориз-
биркоме. У нас работала группа 
экспертов высшей квалифика-
ции», — подчеркнула глава ЦИК 
Элла Памфилова.

На заседании ЦИК еще раз 
выслушал позицию кандидатов. 
Так, представитель Дмитрия 
Гудкова Виталий Венидиктов 
поставил под сомнение резуль-
таты почерковедческой экспер-
тизы, проведенной окружной 
и   городской комиссиями. 
«У нас, — сказал он, — собраны 
244  заявления от граждан 
о том, что они собственноручно 
проставили даты и подписи 
в листах». Комментируя это, 
зампред ЦИК Николай Булаев 
обратил внимание на несоот-
ветствие почерка человека 
в подписном листе и в сделан-
ном позже его же заявлении. «Я 
не говорю, что таких случаев 
много. Я говорю о том, что они 
есть, — сказал Булаев. — И возни-
кает вопрос — люди действи-
тельно хотели доказать исти-
ну?»

Представитель кандидата 
также был недоволен провер-
кой по базе МВД, по его мне-
нию, эта процедура «не позво-
ляет достоверно проверить под-
пись»,  поскольку ошибки 
встречаются как в самой базе, 

так и при вводе данных. В ЦИК 
ответили, что проверяли ошиб-
ки ввода, специально сверяя 
данные, введенные в ГАС «Вы-
боры», с оригиналами подпи-
сных листов. И те подписи, ко-
торые ранее были отбракованы 
по причине технической ошиб-
ки, кандидату Гудкову были 
возвращены.

По результатам перепровер-
ки достоверными у Гудкова 
признаны 5017 подписей, для 
регистрации на выборах нужно 
5315. Не хватило 298 подписей.

Самовыдвиженец Любовь 
Соболь свое выступление нача-
ла с того, что потребовала вос-
становить ее на выборах в Мос-
кве на основании закона. На ос-
новании какого именно закона, 
кандидат не уточнила. Аргу-
ментов не привел и ее предста-

витель Александр Помазуев, 
зато он обвинил главу ЦИК 
в неуважении Конституции. «Я 
не могу пренебрегать той Кон-
ституцией, в написании кото-
рой принимала участие», — 
спокойно парировала Элла 
Памфилова.

Ответила глава ЦИК и на 
другие политические претен-
зии кандидата (поскольку юри-
дических не было). В частности, 
высказала мнение о так называ-
емой независимой почерковед-
ческой экспертизе, которой 
кандидат хотел доказать чисто-
ту своих подписей. «У вас сей-
час есть основания взыскать 
в суде те 4 миллиона рублей, ко-
торые вы заплатили за недобро-
совестную экспертизу по копи-
ям документов. Ни один уважа-
ющий себя эксперт не берется 

за такую работу», — сказала гла-
ва ЦИК. Профессиональные по-
черковеды работают только 
с оригиналами подписных ли-
стов.

После перепроверки в ЦИК 
пришли к заключению, что «не 
менее 388 подписей в поддер-
жку Соболь признаны недейст-
вительными совершенно обо-
снованно». В их числе — шесть 
«мертвых душ». «Можете объя-
снить их появление в ваших 
подписных листах?» — спросил 
кандидата Николай Булаев. Лю-
бовь Соболь рассказала, что 
«подписи собирали в пролив-
ной дождь и в жару», «стара-
лись выявить всех засланных 
провокаторов, токсичных сбор-
щиков и токсичных избирате-
лей». «Видимо, не выявили 6 че-
ловек, которые, видимо, прине-

сли нам поддельные паспор-
та», — произнесла Соболь.

В ЦИК предложили кандида-
ту инициировать объективное 
расследование этой ситуации. 
«Давайте мы вместе с вами на-
пишем в Следственный коми-
тет заявление на тех сборщи-
ков, которые принесли эти под-
писи», — предложил Булаев. На 
конкретное предложение разо-
браться в ситуации Соболь 
вновь ответила лозунгами, а от 
проведения расследования от-
казалась. После перепроверки 
ЦИК предложил засчитать 
в пользу Соболь 8 подписей. Но 
231-й не хватает: для регистра-
ции нужна 4491 подпись, а до-
стоверными признано 4260. 
В результате постановлением 
ЦИК требования кандидата 
оставлены без удовлетворения. 

Самовыдвиженцу Александ-
ру Руденко для допуска на вы-
б о р ы  н е  х в ат и л о  п о р я д ка 
900 чистых подписей, а Елене 
Русаковой, выдвинутой пар-
тией «Яблоко», — около 300. 

В ЦИК отметили, что почти 
у всех незарегистрированных 
кандидатов в подписных листах 
были «мертвые души». «У всех 
кандидатов, у кого в подписных 
листах есть умершие, даты 
о смерти граждан укладывают-
ся в срок до марта 2019 года, — 
отметил Николай Булаев. — Поэ-
тому мы можем утверждать, 
что использовались актуаль-
ные базы данных для фальсифи-
кации подписных листов». 

У многих участников «мирных прогулок» силовики нашли газовые баллончики, ножи и травматические пистолеты.

А К Ц Е Н Т

В Сети появилось видео, на котором
Егор Жуков рассказывает, как необхо-
димо устраивать провокации во время 
несогласованных акций

Трактовать несты-
ковки в подписных 
листах окружные 
комиссии всегда 
старались в пользу 
кандидатов. 
Но все же малень-
кая ошибка, к при-
меру, в адресе 
могла стать
критичной 

Элла Памфилова подчеркнула, 
что на площадке Центризбиркома 
работала группа экспертов-почерко-
ведов высшей квалификации.
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Пройти фильтр 
получилось у тех, 
кто сформировал 
сильную команду, 
обучил сборщи-
ков и контролиро-
вал их работу

Прямая речь

Александр Брод, директор Московского бюро по правам
человека, член Совета при президенте РФ по развитию
гражданского общества и правам человека, адвокат: 
— Я вчера семь часов отсидел на рабочей группе Центризбиркома по рас-

смотрению жалоб. По-моему, все очень убедительно было показано жур-

налистам, общественникам, экспертам, что есть проблема в поданных 

документах — неполный комплект, некачественные, бракованные подпи-

си. Брак превышает положенную норму. Поэтому те, кто хочет вникнуть 

в суть вопроса, кто хочет действовать в правовом поле, для них более 

чем понятно, что никаких оснований для акций нет. А люди просто плохо 

подготовились, сэкономили на юристах, на грамотных сборщиках подпи-

сей. Вчера, например, одна кандидат сняла свою жалобу. До этого еще 

одна кандидат поступила также. То есть те, кто смотрит трезво и объек-

тивно, соглашаются с доводами ЦИКа. Те же, кто настроен на продолже-

ние пиара, на бузу с прицелом на выборы в Госдуму, кто хочет из себя 

сделать жертву режима, те будут продолжать протестные акции.  

Надо усиливать общественный контроль за днем голосования. Больше 

общественных наблюдателей, наблюдателей от политических партий, 

больше журналистов на избирательные участки. Естественно, нужна ак-

тивность избирателей, которые своими глазами все увидят. 

Я, по своим наблюдениям, скажу, что 27 июля были попытки организа-

ции массовых беспорядков. До самих массовых беспорядков не до-

шло, поскольку полиция не допустила этого. Но вот эти признаки — про-

рыв оцепления, перекрытие трассы, забрасывание полиции камнями, 

бутылками — эти признаки организации массовых беспорядков были. 

Подготовил Иван Петров
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Любовь Проценко

П
очему с возрастом 
человеческая клет-
ка все чаще дает 
сбой и возникает 
рак, ученые всего 
мира так и не при-
шли пока к единому 
выводу.  Но факт 
очевиден: с увели-

чением продолжительности 
жизни населения растет и число 
людей, которых атакуют злока-
чественные опухоли.

Москвичи, например, живут 
в среднем почти 78 лет, а к 2020 
году Москва планирует попасть 
в число «городов 80+». Но вот 
беда: по данным главного онко-
лога города Игоря Хатькова, 
40% больных раком уже сейчас 
старше 70 лет. Что же, неужели 
за расхожей фразой онкологов, 
что каждый человек доживет до 
своего рака, кроется истина?

Такой перспективе москов-
ские власти противопоставля-
ют свою стратегию и тактику 
борьбы за здоровье москвичей. 
Этой весной они уже ввели, на-
пример, новые стандарты лече-
ния рака, сделав акцент на обес-
печении жителей города самы-
ми современными лекарствами 
и технологиями. На очереди — 
внедрение повышенных стан-
дартов оснащения всех взро-
слых поликлиник оборудовани-
ем лучевой диагностики, с по-
мощью которого ставится 80% 
диагнозов при раке.

Об этом заявил вчера на 
встрече с врачами-радиологами 
и экспертами по вопросам луче-
вой диагностики мэр Сергей 
Собянин. В своем выступлении 
он заметил: «Городу многое уда-
лось сделать за последние годы. 
Количество исследований на КТ 
и МРТ, например, увеличилось в 
шесть раз, они стали доступны-
ми, и по сравнению с ведущими 
странами и городами мы выгля-
дим очень неплохо. Но сейчас 
наступил новый этап».

В чем же он состоит? Осна-
щенность столицы техникой, по 
оценке Сергея Морозова, глав-
ного внештатного специалиста 
по лучевой и инструментальной 
диагностике департамента 
здравоохранения, просто вели-

колепная. В поликлиниках и 
стационарах установлено 4596 
единиц разного оборудования. 
Только МРТ более 1,6 тысячи 
единиц, или один на 3—6 тысяч 
горожан, в то время как во мно-
гих странах такой аппарат один 
на 20—30 тысяч населения. Поэ-
тому сроки ожидания исследо-
ваний сократились с несколь-
ких недель до нескольких дней. 
Но частично  существующее 
оборудование, закупленное 

большей частью в 2011—2013 
годах, уже устарело. Кроме того, 
просто появилась другая, более 
современная техника. Напри-
мер, уходят в прошлое флюо-
рографы, на смену им приходят 
другие аппараты, способные 
снять изображение всех орга-
нов человека. В маммографии 
появился томосинтез, дающий 
трехмерное изображение груди. 
Магнитно-резонансные томог-
рафы закупаются теперь только 

широкие и короткие, в которых 
человек не испытывает клау-
строфобии.

Но в странах, где такого обо-
рудования уже много, возникла 
проблема. Врачи-рентгенологи 
просто не успевают описывать 
сделанные исследования. В Ве-
ликобритании, например, оста-
ются неописанными 67% иссле-
дований на КТ и 55 — на МРТ, в 
Японии — 40%. Москва по сло-
вам Сергея Морозова выходит 
из ситуации с помощью цифро-
визации и создания и подключе-
ния всей техники к Единому ра-
диологическому информацион-
ному сервису (ЕРИС). Создан он 
в 2015 году и подключены к 
нему уже 64 медорганизации — 
более 139 аппаратов. Это стало 
возможным благодаря тому, что 
78% оборудования в городе уже 

цифровое, а в течение ближай-
ших лет такой будет вся техни-
ка. Все исследования, сделан-
ные на КТ, МРТ, рентгеновских 
аппаратах и другом оборудова-
нии, с этого момента будут хра-
ниться в облаке. ЕРИС в итоге 
станет платформой для созда-
ния электронного анализа полу-
ченных изображений. Своего 
рода «компьютерным зрени-
ем», действующим на основе 
искусственного интеллекта, ко-
торый, с одной стороны, помо-
жет врачам  распознавать пата-
логии, особенно на ранних ста-
диях, а с другой — уберегать их 
от ошибок. Главный врач город-
ской клинической больницы 
им. М.П. Кончаловского Олег 

Гриднев, которая уже работает в 
ЕРИС, поделился, что количест-
во ошибок при постановке диаг-
нозов у них сократилось вдвое. 
На это же направлено и созда-
ние единого центра экспертной 
оценки (референс-центра), го-
ловной организации, которая 
возьмет на себя контроль за со-
блюдением единых стандартов 
лучевой диагностики во всех го-
родских больницах и поликли-
никах.

Москвичи выиграют от за-
вершения цифровизации не 
только в повышении качества 
лечения. Все сделанные иссле-
дования начиная со вчерашнего 
дня они могут теперь получить 
сами. Для этого нужно лишь 
оформить подписку в личном 
кабинете на портале mos.ru и 
результаты КТ и МРТ пришлют 
по электронной почте. Это 
упростит любую консультацию 
с другим доктором, а также ле-
чение при переходе из одной 
клиники в другую — никаких бу-
мажек собирать не придется. 
Все исследования новые докто-
ра так же возьмут из «облака».

Проблем с врачами-рентге-
нологами, способными взять на 
себя такую масштабную «циф-
ровую революцию», в столице 
нет. А вот с рентгенлаборанта-
ми, владеющими широким на-
бором методов работы на такой 
технике, есть. «Два года назад 
столице не хватало 50% этих 
специалистов, — рассказал ру-
ководитель департамента здра-
воохранения Москвы Алексей 
Хрипун. — Мы создали програм-
му по их подготовке при коллед-
жах и теперь укомплектован-
ность составляет 80—85%». По 
мнению мэра, это очень много с 
учетом того, что в ближайшее 
время  техники станет еще боль-
ше. Решить проблему, по мне-
нию Сергея Морозова, можно, 
создав специальный факультет 
в колледжах. Ведь пока нехватку 
лаборантов закрывают, на-
сколько можно, врачи-рентге-
нологи, а это слишком дорогое 
удовольствие для бюджета. Мэр 
предложение поддержал. •

КОНТРОЛЬ Продажи подделок одежды класса люкс в интернете теснят легальный рынок

Фейк-торговля
Екатерина Ясакова

В 
ближайшие годы будут ра-
сти онлайн-продажи под-
делок одежды и обуви 

класса люкс, утверждают участ-
ники рынка торговли. 

По данным исследования 
компании  BrandMonitor, на он-
лайн-торговлю контрафактным 
люксом в России приходится 
около 84 миллиардов рублей. 
Из них 25 миллиардов — прода-
жи через соцсети и маркетплей-
сы. Рынок поддельных товаров 
класса люкс в России уже пре-
высил легальный. Его объем — 
280 миллиардов рублей. И на 
онлайн-торговлю приходится 
треть общего ущерба компани-
ям, производящим оригиналы.

Условия использования со-
цсетей не допускают размеще-
ния материалов, нарушающих 
права на интеллектуальную 
собственность третьих лиц, 
включая авторские права и то-
варные знаки. Однако это не пу-
гает молодых «бизнесменов», 

заказавших партию одежды из 
Китая, поскольку администра-
торы не спешат удалять страни-
цы, продающие  подделки. 

По словам Руслана Кривули-
на, гендиректора компании 
BrandSecurity, общее количест-
во таких аккаунтов — десятки 
тысяч. «Инстаграм» использу-
ется для продвижения мелких 
продаж.  «ВКонтакте» работают 
крупные оптовики. Продавцы 
понимают, что нарушают за-
кон, и нередко замазывают на 
фотографиях логотип бренда. 
Но ответственность это не сни-
мает. 

«Возможны два варианта на-
казания. Если продавец преду-
преждает покупателя, что тор-
гует подделками, то речь идет о 
незаконном использовании чу-
жого товарного знака. Штрафы 
могут быть от 100 тысяч до 300 
тысяч рублей. Другой вариант, 
когда продают подделку под ви-
дом оригинального товара и по-
купатель уверен, что покупает 
фирменную вещь. В этом случае 

продавец фактически соверша-
ет мошеннические действия», — 
рассказал глава московской 
коллегии адвокатов «Карабанов 

и Партнеры» Александр Кара-
банов. А это может быть уже 
уголовное наказание.

От брендов борьбу с пред-
принимателями в соцсетях ве-
дут посредники — компании, ко-
торые собирают информацию о 
преступных аккаунтах и уве-
домляют соцсеть, после чего 
происходит блокировка. «Так, 
за год было заблокировано 140 
тысяч объявлений, продающих 

подделки итальянского бренда. 
Из них 70—80 процентов — это 
аккаунты в соцсетях. В день в 
среднем блокируется несколь-

ко сотен аккаунтов», — отметил 
Руслан Кривулин. 

По мнению экспертов, надо 
ужесточать ответственность 
для соцсетей, чтобы те активнее 
удаляли из Сети нарушителей.   

На запрос «РГ», как бренды 
сами защищают себя, отклик-
нулись в центральном офисе 
компании Prada. «В последние 
годы компания участвовала в 
важных международных опера-

циях, координируемых Интер-
полом и Европолом, обменива-
ясь информацией на сотнях 
веб-сайтов и тысячах учетных 
записей в соцсетях, которые 
незаконно рекламируют про-
дажу контрафактной продук-
ции пользователям. Благодаря 
этому в 2018 году на глобаль-
ном уровне было удалено 130 
тысяч несанкционированных 
рекламных объявлений, деак-
тивировано более 5400 сайтов 
с нелегальным контентом и 
удалено более 44 тысяч запи-
сей в соцсетях», — рассказали в 
компании. 

Взаимодействие брендов с 
госструктурами способно су-
щественно сократить ввоз под-
делок в страну. В первом полуго-
дии 2019 года Федеральная та-
моженная служба предотврати-
ла ущерб, который мог быть на-
несен правообладателям интел-
лектуальной собственности, на 
сумму 4,9 миллиарда рублей. 
«Таможня во Владивостоке не 
пропустила свыше 100 тысяч 

жестяных банок с чужими то-
варными знаками, а Балтийская 
таможня — две партии (300 ты-
сяч) этикеток с известными 
брендами», — отметил началь-
ник Управления торговых огра-
ничений, валютного и экспор-
тного контроля ФТС России 
Сергей Шкляев.

 Еще одна из действенных 
мер — просветительская работа. 
В сознании потребителей сосу-
ществуют два представления о 
неоригинальной продукции.  
«Контрафакт» и «подделки» ка-
жутся потребителям нелегаль-
ной, некачественной и дешевой 
продукцией, а определения «ко-
пии» и «реплики» ассоцииру-
ются с легальной, качествен-
ной, ничем не уступающей ори-
гиналам. На самом деле и копии, 
и реплики, и контрафакт — оди-
наково незаконный товар, за 
распространение которого в 
России предусмотрена ответст-
венность», — отметил Юрий Во-
пилов, генеральный директор 
BrandMonitor. 

ЗДОРОВЬЕ В борьбе с раком москвичам поможет искусственный интеллект

Доктор с цифрой

А К Ц Е Н Т

Стоит ужесточить ответственность 
соцсетей, уверены эксперты. Тогда 
администраторы будут активнее удалять 
страницы, продающие подделки

ПРОГРАММА В Орле задумались 
об улучшении водоснабжения

Вода станет чище

Денис Передельский, 
«Российская газета», Орел

Правительство Орловской об-
ласти впервые утвердило про-
грамму улучшения качества во-
доснабжения. В ближайшие 
пять лет на нее будет выделено 
около 495 миллионов рублей. 
Как пояснили в правительстве 
области, цель программы — до-
вести уровень обеспеченности 
населения качественной питье-
вой водой до 95 процентов. 
Сейчас лишь 85 процентов ор-
ловцев потребляют воду, отве-
чающую всем требованиям. 
Даже в областной столице по-
чти 20 тысяч человек живут без 
хорошей воды. 

Одна из главных причин — 
ветхость инфраструктуры. По 
оценкам властей, физический 
износ водопроводов превышает 
75 процентов, водозаборов — 60 
процентов, водонасосных объ-
ектов — 18 процентов. Из-за из-
ношенных труб страдает не 
только качество питьевой воды, 
страдает экономика. Общий 
объем потерь в водопроводных 
сетях в прошлом году составил 
около 8,4 миллиона кубоме-
тров, то есть ежегодно букваль-
но в землю утекает порядка 15 
процентов этого жизненно важ-
ного ресурса. При модерниза-
ции водопроводного хозяйства 
региона основное внимание бу-
дет уделено районным сетям. 

ПРАКТИКА Как российские 
дизайнеры развенчивают 
миф о незыблемости 
иностранных брендов

Линейка Шишкина

Лариса Розова

Что сегодня необходимо рос-
сийским предпринимателям, 
чтобы выйти на международные 
рынки в условиях жесточайшей 
конкуренции? Наш корреспон-
дент беседует с уральским ди-
зайнером Дмитрием Шишки-
ным, создателем портновской 
мануфактуры SHISHKIN. 

На какие этапы можно разде-
лить развитие вашей компа-
нии?

ДМИТРИЙ ШИШКИН: К концу 2015 года 
мы создали «Bespoke atelier» — 
ремесленный синдикат по руч-
ному пошиву элитной мужской 
одежды. В 2016 году запустили 
«Uniform atelier» — производство 
промышленных коллекций в 
спортивном и повседневном 
стиле. К концу 2017 года ввели в 
эксплуатацию «MTM atelier» — 
фабрику по производству клас-
сической одежды в среднем сег-
менте. С 2020 года планируем 
создание флагманских магази-
нов и развитие франчайзинга. А 
участие в международной вы-
ставке ИННОПРОМ-2019 пока-
зало, что наша разработка — кап-
сульная коллекция «PUTIN 
TEAM» — вызывает большой ин-
терес. Отклик как посетителей 

выставки, так и наших потреби-
телей позволяет рассчитывать 
на успешную реализацию амби-
циозных идей.

Расскажите подробнее о кол-
лекции «PUTIN TEAM». Что 
она собой представляет, чем 
вызвано повышенное внимание 
к ней? 

ДМИТРИЙ ШИШКИН: Это особенная 
коллекция. Мы разработали ее 
совместно с Министерством 
промышленности и торговли РФ 
при непосредственном участии 
курирующего российский лег-
пром заместителя министра 
Виктора Евтухова. Хотя Виктор 
Леонидович курирует в минпро-
мторге много различных отра-
слей, в легпром, что называется, 
душу вкладывает. Собственно, 
Виктора Евтухова можно на-
звать одним из авторов этой раз-
работки. Он обратил внимание 
на наше производство, на то, как 
мы относимся к качеству выпу-
скаемой продукции, как внедря-
ем новейшие технологии. Так на 
базе мануфактуры SISHKIN поя-
вилась линейка одежды под 
брендом «PUTIN TEAM», кото-
рая включает горнолыжную 
экипировку и одежду outdoor.

Совместно разработали ди-
зайн, отрисовали исходники, 
внесли профессиональные кор-
ректировки, много спорили, 
предлагали, согласовывали. Это 
была увлекательная совместная 
творческая работа. Все модели 
были пошиты на цифровой 

швейной фабрике в Екатерин-
бурге. При производстве приме-
нены инновационные материа-
лы и новейшие технологии 3D-
моделирования, бесшовного и 
ультразвукового соединения — 
все для достижения максималь-
ной герметичности, воздухо- и 
водонепроницаемости и пла-
стичности изделий. 

Коллекция сшита не для про-
дажи. Она — имиджевая, и расхо-
дится на подарки. Все, кому уда-
лось примерить изделия, отме-
чают удобство, продуманность 
деталей, комфорт. Ткани и фур-
нитура — высочайшего качества, 
прошли испытания в разных 
климатических зонах с разными 
нагрузками. 

Среди моделей, вызвавших 
наибольшее внимание и ажио-
таж на ИННОПРОМ-2019, — гор-
нолыжный комбинезон, тренер-
ский плащ, куртки анорак и 
аляски. Одна из наших целей, 
ради которой мы в сотрудниче-
стве с минпромом создали но-
вую линейку одежды, — популя-
ризация здорового образа жиз-
ни. Одежда по примененным в 
ней технологическим приемам 
отвечает потребностям и про-
фессиональных спортсменов, и 
обычных любителей активного 
отдыха. Мы хотим показать, что 

в России могут шить одежду, не 
уступающую по исполнению и 
качеству известным мировым 
брендам.

А не боитесь конкуренции с 
иностранными марками? Как 
вообще относитесь к импор-
тозамещению?

ДМИТРИЙ ШИШКИН: Создание швей-
ных фабрик на Урале показыва-
ет, что импортозамещение мо-
жет быть успешным в легкой 
промышленности. Мы начинаем 
создавать активную конкурен-
цию итальянским, английским и 
немецким компаниям, а ведь это 
до недавних времен для россий-
ского легпрома было вне зоны 
досягаемости. Возникающая 
конкуренция свидетельствует 
об уровне развития в России тех-
нологий и дизайна и является 
показательной для всей отрасли.  
С экспортом все тоже успешно. 
Более четверти продукции 
SHISHKIN unifofm atelier ста-
бильно уходит за рубеж. В пер-
вую очередь на экспорт идут 
спортивная одежда и частично 
классические мужские костю-
мы. Наши основные зарубежные 
заказчики — компании Австрии 
и Германии. При этом наша оде-
жда продается по всей континен-
тальной Европе. Кроме того, 
часть клиентов покупает и затем 
перепродает наши изделия на 
азиатском рынке. 

Одежда отвечает потребностям 
и профессиональных спортсменов, 
и любителей активного отдыха.

А К Ц Е Н Т

Один МРТ в Москве приходится на 3—6 
тысяч горожан, в то время как во многих 
странах — на 20—30 тысяч населения

Сергей Собянин на встрече с врача-
ми-радиологами поручил завершить 
цифровизацию лучевой службы. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская Топливная 
Компания» (650991, г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 4,  
тел./факс: 8-384-2-771-880, е-mail: company@oaoktk.ru) уве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) объекта государственной экспертизы проектной доку-
ментации «Обогатительная фабрика «Каскад-3» разреза  
«Виноградовский» филиала ПАО «Кузбасская Топливная 
Компания», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду и техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду.

Строительство объекта планируется осуществлять на тер-
ритории МО «Прокопьевский муниципальный район» Кеме-
ровской области.

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуа-
тация обогатительной фабрики «Каскад-3» разреза «Виногра-
довский» филиала ПАО «Кузбасская Топливная Компания.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводится в период с 1 января 2019 г. по 15 нояб-
ря 2019 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, техническое задание по оценке воздействия на окружа-
ющую среду, и оставить свои замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: Кемеровс-
кая область, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9, в здании ад-
министрации Кузбасского сельского поселения.

Общественные обсуждения по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки на окружающую сре-
ду и техническое задание, состоятся 10.09. 2019 г. в 11.00 по 
адресу: Кемеровская область, поселок Октябрьский, пер. 
Школьный, дом 9, здание администрации Кузбасского сель-
ского поселения.

Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на Администрацию Прокопьевского муници-
пального района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АРСЕНАЛ Минобороны 
России показало видео 
первого полета ударного 
дрона 

Крыло 
в камуфляже

Юрий Гаврилов

Минобороны России разместило в YouTube видеоро-
лик испытательного полета первого российского тяже-
лого ударного беспилотника С-70 «Охотник», разрабо-
танного в КБ Сухого.

На видео беспилотник смахивает на американский 
стратегический бомбардировщик В-2, в уменьшенном 
виде, конечно.  Он тоже выполнен по схеме «Летающее 
крыло» и покрыт серо-белым камуфляжем, состав ко-
торого аналогичен технологии «стелс», т.е. делает ап-
парат практически незаметным для радиолокацион-
ных средств обнаружения.

На ролике дрон прокатывается на трех стойках шас-
си по рулежке, выходит на взлетную полосу и взмывает 
в небо. Затем выполняет там несколько виражей и, на-
конец, приземляется. На протяжении всего полета 
«Охотник» запечатлен с неубранными в фюзеляж шас-
си — это обычная практика на начальном этапе летных 
испытаний крылатой авиатехники. Внешних подвесок 
для ракет или разведывательной аппаратуры на дроне 
не видно.  Это тоже нормально, ведь полеты с вооруже-
нием подразумевает более поздняя стадия опытной эк-
сплуатации беспилотника. Тем более еще не факт, что 
С-70 будет носить полезную нагрузку на внешних под-
весках. Не исключено, что конструкторы расположили 
средства поражения внутри его фюзеляжа.

Напомним, что о первом вылете тяжелого ударного 
беспилотника минобороны объявило в минувшую суб-
боту. Сообщалось, что в небе он находился более 20 
минут. Управляемый с земли оператором, на высоте 
порядка 600 метров дрон совершил несколько кругов 
над аэродромом и выполнил посадку. 

Судя по сообщениям СМИ, на беспилотнике уста-
новлен турбореактивный двигатель как на истребите-
лях Су-27.  По некоторым данным, его взлетная масса 
20 тонн, предельная дальность действия — 3,5 тыс. км, 
максимальная скорость — 920 км/ч, высота полета — до 
10,5 км. Что очень важно, этот дрон может поднимать в 
небо до 7—8 тонн полезной нагрузки, в том числе раке-
ты, которые, судя по внушительным размерам беспи-
лотника, вполне поместятся в его фюзеляже. 

ФИНАНСЫ Рубль поднялся в рейтинге валют, 
подверженных серьезным колебаниям

Эхо торговых волн
Роман Маркелов

К
олебания курса рубля в 
последние дни заметно 
усилились из-за нового 

витка торгового противостоя-
ния между США и Китаем, а так-
же на фоне новых американских 
санкций против России. Впро-
чем, рубль и другие рисковые 
активы уже начали понемногу 
восстанавливаться после пере-
житого шока. Теперь главным 
фактором риска для российской 
валюты становятся цены на 
нефть, а причин для заметного 
укрепления рубля вообще не 
просматривается.

По данным терминала Bloom-
berg, в начале недели рубль на-
ходился в рейтинге наиболее во-
латильных валют на шестом ме-
сте, в прошлую пятницу — на чет-
вертом. При этом последние два 
месяца российская валюта ста-
бильно находилась на седьмой-
восьмой позициях рейтинга.

Общая волатильность рубля 
составляет около 10 процентов. 
Наиболее волатильными валю-
тами сейчас являются южноаф-
риканский ранд (15 процентов), 
турецкая лира (14,5 процента), и 
бразильский реал (12,42 про-
цента). Четвертое место в списке 
занимает колумбийский песо 
(10,7 процента) и мексиканский 
песо (10,5 процента).

При этом в июле рубль опере-
дил большинство валют-анало-
гов, ослабев к доллару лишь на 
0,7 процента. Его поддерживали 
значительное предложение ва-
люты со стороны экспортеров, 
которым предстояли крупные 
дивидендные выплаты, и сохра-
нявшийся спрос нерезидентов 
на ОФЗ. Но в начале августа си-
туация изменилась радикально: 
рубль серьезно ослабел на фоне 
рискофобии, вызванной амери-
кано-китайским торговым про-
тивостоянием, и объявления 
США новых санкций в связи с де-
лом Скрипалей.

По словам министра эконо-
мического развития РФ Макси-

ма Орешкина, это ослабление 
рубля соответствовало уровню, 
заложенному в прогнозе ведом-
ства (65—66 рубля за доллар во 
втором полугодии). По его мне-
нию, рубль переукрепился в на-
чале лета.

Но накануне рисковые акти-
вы начали восстанавливаться по-
сле понесенных потерь. Опасе-
ния, что ситуация в торговой 
войне будет развиваться по худ-
шему сценарию, не реализова-
лись, поскольку Китай позволил 
юаню укрепиться и пообещал, 
что не станет его девальвиро-
вать, а экономический советник 
Белого дома Ларри Кадлоу зая-
вил, что в Вашингтоне по-преж-
нему ждут визита китайской де-
легации в сентябре, чтобы возоб-
новить переговоры, указывают 
аналитики Sberbank CIB Юрий 
Попов и Николай Минко. 

По их словам, если учесть, 
что опасения, связанные с сан-
кциями и падением активов раз-
вивающихся рынков, в послед-
нее время отошли на второй 
план, то сейчас главным факто-
ром риска для рубля являются 
цены на нефть. За неделю они 

упали примерно на 10 процен-
тов и находились в среду днем 
ниже 59 долларов за баррель. 
При дальнейшем падении нефтя-
ных котировок, особенно если 
не устоит рубеж 50 долларов за 
баррель, зависимость рубля от 
нефти резко усилится — поме-
шать этому не сможет даже эф-
фект бюджетного правила, под-
черкивают Попов и Минко.

Риски для российской валю-
ты остаются смещенными в сто-
рону ослабления, считает глав-
ный аналитик Нордеа Банка Та-
тьяна Евдокимова. Несмотря на 
попытки восстановления, устой-
чивого фактора роста у рубля 
сейчас нет, подчеркивает эк-
сперт. По мнению главного ана-
литика «БКС Премьер» Антона 
Покатовича, с учетом оттока ин-
весторов из рисковых активов и 
приближения сезонной слабо-
сти рубля его курс может завер-
шить лето в диапазоне 64,8—66,2 
рубля за доллар с перспективой 
ослабления осенью. 

ДЕНЬГИ Больше 
половины 
россиян имеют 
непогашенные 
кредиты

ДОЛГОВ МАЛО 
НЕ БЫВАЕТ
Екатерина Ясакова

Каждая вторая российская се-
мья (51 процент) имеет непога-
шенный кредит, подсчитали 
аналитики Всероссийского 
центра изучения общественно-
го мнения (ВЦИОМ).

 Чаще всего такие займы 
имеют молодые люди от 25 до 
34 лет (72 процента), от 35 до 
44 лет (63 процента) и сельские 
жители (56 процентов). Реже 
обращается к кредитам моло-
дежь в возрасте до 24 лет и пен-
сионеры в глубокой старости. 

За два года доля россиян с 
кредитами сократилась на 6 
процентов: в 2017 году она со-
ставляла 57 процентов.

Опрос также показал, что в 
ближайшие шесть месяцев 
большинство россиян не пла-
нируют кредитных займов или 
покупок в кредит (84 процен-
та). 74 процента россиян не 
планируют обращаться в кре-
дитные организации в ближай-
шие два-три года.

Условно каждый житель Рос-
сии трудоспособного возраста 
имеет задолженность по креди-
ту в 9848 рублей, пришли к вы-
воду аналитики агентства «Дол-
говой Консультант», которые 
разделили все кредитные долги 
населения на каждого россия-
нина. 

С начала года средняя сум-
ма просроченного кредитного 
долга перед банками, которая 
условно приходится на каждо-
го трудоспособного жителя 
страны, снизилась на 1,1 про-
цента.  Однако реальная цифра 

может быть намного больше 
9848 рублей. В официальной 
статистике не отражены дан-
ные по просроченным долгам 
перед микрофинансовыми ор-
ганизациями и прочими креди-
торами, долги в сфере ЖКХ и 
по алиментам. Поэтому сово-
купный размер всех этих про-
блемных долгов на каждого 
трудоспособного жителя стра-
ны может превышать 25 тысяч 
рублей.

Тенденция такова, что долги 
неплательщика по кредитам на-
чинают прямо и косвенно вли-
ять на жизнь сначала его окру-
жающих, а затем и всех людей в 
стране.

«Как правило, необязатель-
ный в отношении собственных 
финансовых обязательств гра-
жданин постепенно распро-
страняет свою необязатель-
ность и на другие сферы соци-
альной жизни. Начиная от неу-
платы налогов до отказа своев-
ременно выносить мусор, что 
приводит к острой социальной 
напряженности в отдельно взя-
той семье или микрорайоне», — 
отметил Денис Аксёнов, гене-
ральный директор агентства 
«Долговой Консультант».

Регионами-лидерами по раз-
меру просроченного долга на 
одного жителя трудоспособно-
го возраста стали Московская 
область (14 332 рубля), Респу-
блика Тыва (14 075 рублей) 
и Калининградская область 
(13 632 рубля). 

Быстрее всего задолженно-
сти копят в Севастополе, Кали-
нинградской области и Чечен-
ской Республике. 

К просроченной задолжен-
ности относятся кредиты, по 
которым заемщики не платят 
более 90 дней. По таким креди-
там банки обязаны создавать 
резервы на счетах в ЦБ до 100 
процентов от размера выданно-
го кредита, что ведет к резкому 
сокращению прибыли и собст-
венного капитала банка. 

Поэтому кредитные учре-
ждения стараются переусту-
пить проблемные кредиты сто-
ронним организациям, в том 
числе и потенциально «про-
блемные» кредиты, по которым 
зафиксирована просрочка даже 
на один день. 

Картина с картошкой
Проблемой картофеле-
водства многие годы 
было отсутствие доста-

точного количества современ-
ных хранилищ. То есть выра-
стить картофель могли, а вот со-
хранить до следующего сезона 
никак не получалось, все сгни-
вало. Потому весной и летом на 
рынок выходил импорт и цены 
поднимались в несколько раз. 
Сейчас хранилища построили и 
потеснили импорт. 

Но теперь на первый план 
выходит другая проблема — не-
хватка качественных семян, 
рассказывают на местах. При-
ходится закупать сорта немец-
кой, голландской селекции. В 
некоторых регионах выводят 
свои сорта, но пока о замеще-
нии импорта говорить не прихо-
дится. Закупка качественного 
посевного материала, а тем бо-
лее селекция собственных сор-
тов требуют немалых вложе-
ний. Инвестиции нужны и для 
приобретения дорогостоящей 
опять же зарубежной техники, 
которая подходит для работы с 
импортными сортами картофе-
ля. Сюда добавляются вложения 
и в строительство современных 
картофелехранилищ. Однако 
окупить эти затраты становит-
ся все сложнее. Цены-то падают.

Бьет по картофелеводам не-
добросовестная, как они гово-
рят, конкуренция со стороны 
«фирм-однодневок». На волне 
роста спроса они выращивают 
картофель, не вкладываясь в се-
лекцию, хранилища, быстро со-
бирают урожай и распродают 
его по бросовым ценам. Торгов-
ля добавляет проблем, диктуя 
производителям цены. Понят-
но, в свою пользу. 

Так что сейчас для рынка 
важна стабильность производ-
ства и цен, говорят аграрии. Тог-
да магазины будут гарантиро-
ванно обеспечены качествен-
ным товаром, а покупатели не 
станут переживать по поводу 
всплесков цен.

Пробуем на вкус
Так почему «сладит» карто-

фель и расползается при варке?
Ответы картофелеводов в ре-

гионах в основном были такие: 
у нас все нормально, с такими 
проблемами не сталкивались. 
Может, лукавят? Впрочем, были 
и откровения. 

«Почему картофель сладкий 
и водянистый? Потому что не-
которые аграрии применяют 
слишком много удобрений. На-
пример, вносят селитру, чтобы 
картофель лучше рос. Побоч-
ный эффект: такой картофель 
имеет малый срок хранения и 
неприятный вкус», — говорит 
замдиректора картофелеводче-

ского хозяйства в Краснояр-
ском крае Светлана Черных. 
«Наше специализированное 
сельхозпредприятие дважды в 
год перед внесением удобре-
ний отдает образцы почвы на 
анализ специалистам, и те вы-
дают рекомендации, когда и 
сколько удобрений вносить, — 
поясняет она. — Также на пред-
приятии тщательно соблюдают 
технологию выращивания и 
хранения, потому и вкус нор-
мальный». Спасибо за откро-
венность!

Итак, одну причину нашли. 
Вторая — конечно же, непра-
вильное хранение, подморо-
женные клубни. Но это уже про-
блемы поздней осени. И третья 
причина — некачественные се-
мена. Их закупают по дешевке 
мелкие производители, часто 
приезжающие из соседних 
стран. Они не только сбивают 
цены, но и наносят удар по каче-
ству. «Они покупают посевной 
материал, который отбраковы-
вают при калибровке. Засевают 
небольшие участки, например, 

в Поволжье, на Урале», — поя-
снил «РГ» исполнительный ди-
ректор Картофельного союза 
Алексей Красильников.

Нарваться на некачествен-
ный картофель больше шансов в 
небольших магазинчиках, в па-
латках на рынках. Крупные про-
изводители дорожат репута-
цией и стараются работать с 
торговыми сетями.

Но два рецепта борьбы за ка-
чество картофеля уже есть. 
Минсельхоз скоро запустит ин-
формационную систему по се-
меноводству, которая позволит 
учитывать движение всего по-
садочного материала в стране. 

Другой способ гарантиро-
вать качество продукта — пра-
вильно его маркировать. На 
рынке есть разные сорта, каж-
дый из них подходит для опреде-
ленного вида переработки. Бы-
вает так, что картофель, пред-
назначенный для переработки 
на чипсы, не могут продать на 

завод и по низкой цене отправ-
ляют в магазины. Вот тогда по-
купатели могут разочаровать-
ся, говорит Красильников. 

Чтобы не было таких непри-
ятных сюрпризов, в магазинах 
стоит правильно отмечать, ка-
кой картофель предназначен 
для варки, какой для жарки. Не-
которые крупные производите-
ли уже переходят на эту систе-
му, добавляет эксперт. 

Подготовили: Андрей 
Андреев, Андрей Богаткин, 
Анна Бондаренко, Евгений 
Гайва, Юрий Гень, Ольга 
Дмитренко, Гульназ Данилова, 
Светлана Добрынина, 
Сергей Зюзин, Олег Платонов, 
Ирина Поволоцкая, Наталья 
Саванкова, Анна Скрипка, 
Анна Скудаева, Надежда 
Столярчук, Татьяна Ткачёва

Мало вырастить хороший картофель. 
Нужно его потом еще правильно 
сохранить. 

А К Ц Е Н Т

Нарваться на некачественный карто-
фель больше шансов в небольших 
 магазинах, палатках на рынках. Крупные 
производители дорожат репутацией 

Условно каждый 
россиянин имеет 
долг по кредиту 
в размере 10 тысяч 
рублей. А если 
прибавить все 
остальные долги, 
например, за ЖКХ, 
то получится 
сумма в 25 тысяч 
рублей, подсчита-
ли эксперты

1

— За курсом рубля следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477
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Серо-белый камуфляж «Охотника» выполнен по технологии 
«стелс», т.е. делает дрон практически невидимым на радарах. 
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РАКУРС В Москве заработал 
«туристический» телефон

С миру по слову

Сергей Жуков

Как и где взять в аренду велоси-
пед, на чем доехать из аэропор-
та в центр Москвы или как опла-
тить проезд в метро, туристы те-
перь могут узнать у оператора 
«горячей линии». Нужно всего 
лишь набрать на сотовом теле-
фоне короткий номер 122.

Как сообщили в пресс-служ-
бе столичного Комитета по ту-
ризму, операторы центра ин-
формационной поддержки на 
связи круглые сутки, без празд-
ников и выходных. Короткий 
номер, уверены в ведомстве, 
проще и легче запомнить. Да и 
удобно набрать на мобильнике, 
потратив на это считаные се-
кунды. «Москва принимает с ка-
ждым годом все больше тури-
стов, поэтому контакт-центр — 
важный шаг для выстраивания 
обратной связи с ними», — отме-
чают в Комитете по туризму.

Операторы «горячей линии» 
готовы ответить на любые во-
просы туристов. Подскажут, как 
оплатить проезд в транспорте, 
добраться до вокзалов и аэро-
портов, взять в прокат велоси-
пед или самокат. «Нарисуют» в 
голове и культурную карту Мо-
сквы: от самых интересных фе-
стивалей и праздников, музей-
ных выставок до спортивных 
событий и активностей в пар-
ках. Сориентируют по адресам 
и режиму работы посольств, 

консульств и визовых центров. 
Ну и помогут в случае экстрен-
ной ситуации.

На звонки отвечают 20 чело-
век. Если нагрузка на линию 
увеличится, наберут еще. Кон-
сультируют пока что на двух 
языках — русском и английском. 
В перспективе список обещают 
дополнить китайским, француз-
ским, немецким и испанским.

Номер 122 можно набрать с 
мобильных номеров всех рос-
сийских и иностранных опера-
торов, но только если турист на-
ходится в Москве или Подмоско-
вье. Для звонков из-за границы и 
российских регионов доступен 
стандартный десятизначный но-
мер: +7(495)122-01-11.

К слову, по данным Комитета 
по туризму, в минувшем году го-
род посетили 23,5 миллиона ту-
ристов, из них 5,5 миллиона — 
иностранцы. Чаще всего приез-
жали погостить в Москву гра-
ждане Германии, Китая, Фран-
ции, Израиля и США. В количе-
ственном соотношении стати-
стика выглядит так: более 803 
тысяч человек прилетели в Мо-
скву из Китая, почти 322 тыся-
чи из Германии, 150 тысяч из 
Франции. Напомним, что с 2010 
года поток туристов в столицу 
вырос почти вдвое — с 12,8 мил-
лиона до 23,5 миллиона чело-
век, а отрасль туризма стано-
вится одной из ведущих для эко-
номики и развития Москвы. 

Тем временем 

Комитет по туризму назвал самые популярные в столице места у поль-

зователей Instagram. Список возглавил деловой центр «Москва-Сити». 

Удивительно, но по количеству упоминаний он обогнал Красную пло-

щадь. В соцсети опубликовано более 4,8 миллиона публикаций с фото-

снимками и видео, на которых фигурируют небоскребы делового цен-

тра. На втором месте — Кремль и Красная площадь, их виды опублико-

вали 4,13 миллиона раз. А на третьем — ВДНХ, которой в этом году ис-

полнилось 80 лет. Количество публикаций в социальной сети с меткой 

ВДНХ уже превысило 1,9 миллиона и рост продолжается. Пользуются 

спросом у инста-блогеров также Арбат, здание Московского государ-

ственного университета  имени М.В. Ломоносова на Воробьевых го-

рах, музеи-заповедники «Царицыно», «Коломенское», «Измайлово», а 

также Большой театр, метро и другие достопримечательности города. 
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МИНОБОРОНЫ 
В России 
может 
появиться 
новый военный 
округ

ФЛОТУ 
ПОВЫСЯТ 
СТАТУС
Александр Степанов

Северный флот может полу-
чить статус пятого военного 
округа. Соответствующий указ, 
который подготовило Минобо-
роны России, размещен на пор-
тале проектов нормативных ак-
тов. 

Согласно документу Север-
ный флот планируется наде-
лить полномочиями отдельной 
военно-административной еди-
ницы, что приравнивается к во-
енному округу.  

В документе отмечается, что 
согласно новой организацион-
но-штатной структуре и систе-
ме управления Вооруженными 
силами России Северный флот 
будет наделен полномочиями 
межвидового стратегического 
территориального объедине-
ния. Это позволит усовершен-
ствовать взаимодействие на 
Арктическом стратегическом 
направлении.

В состав нового округа вой-
дут Республика Коми, Архан-
гельская и Мурманская обла-
сти и Ненецкий автономный 
округ.

Как рассказал «РГ» военный 
эксперт Виктор Мураховский, 
для наделения флота новым 
статусом будут внесены изме-
нения в Закон «Об обороне» и 
Северный флот получит такой 
же военно-административный 
статус, как и военные округа. 
По мнению экспертов, новый 
статус в первую очередь сдела-
ет Северный флот более само-
стоятельным, что позволит 
оперативнее решать поставлен-

ные задачи. Флот так же полу-
чит возможность администра-
тивного и финансового управ-
ления.   

«Зона ответственности фло-
та остается прежней, это Арк-
тика и Северо-Западное страте-
гическое направление, просто 
повышается его статус и рас-
ширяются административные 
возможности», — пояснил Му-
раховский. Он отметил, что но-
вый статус флота может гово-
рить о том, что арктическое на-
правление для минобороны 
сейчас считается одним из при-
оритетных.    

  В состав нового командова-
ния передаются не только ча-
сти Северного флота, но и части 
и подразделения из состава 
Центрального и Восточного во-
енных округов. Группировки 
войск на российских островах в 
Арктике были сведены в Объе-
диненную тактическую группу, 
которая еще в октябре 2014 
года приступила к защите ар-
ктических рубежей. Эти подра-
зделения оснащены современ-
ным вооружением и военной 
техникой, в том числе берего-
выми ракетными комплексами 
«Рубеж» и зенитными ракетно-
пушечными комплексами.

В 2014 году было создано 
объединенное стратегическое 
командование «Северный 
флот», куда были переданы не 
только части Северного флота, 
но и подразделения из Цен-
трального и Восточного воен-
ных округов , группировки 
войск на российских арктиче-
ских островах, а также две ар-
ктические мотострелковые 
бригады. 

Зона ответствен-
ности флота оста-
ется прежней, это 
Арктика и Северо-
Западное страте-
гическое направ-
ление. 
Повышается его 
статус и расширя-
ются администра-
тивные возможно-
сти

Климат батареям 
не указ?

В минстрое «РГ» поя-
снили, что включать 
или нет центральное 

отопление решают местные 
власти, а не федеральный ми-
нистр. «У нас страна большая, 
есть муниципалитеты, где бата-
реи не выключают круглый год», 
— сообщили в пресс-службе ве-
домства. 

— В ЯНАО отопительный сезон 
может и не заканчиваться, — под-
твердила «РГ» исполнительный 
директор НП «ЖКХ «Контроль» 
Светлана Разворотнева. — Такие 
погодные колебания в последнее 
время встречаются все чаще. На-
пример, в этом году холодное 
лето в центральной России, а в 
прошлом году оно было в Повол-
жье. А до этого, если помните, в 
мае в Москве выпадал снег и по-
вторно включали отопление. К 
этому уже начинаем привы-
кать».

В Ненецком автономном 
округе отопительный сезон в 
этом году закончился 29 июня. А 
уже в конце июля в регионе нача-
лось резкое похолодание, стол-
бик термометра днем не подни-
мается выше 10 градусов, ночью 
в отдельных районах доходит по-
чти до нуля. 

— Теплоснабжающие компа-
нии обязаны начинать отопи-
тельный сезон не по графику, а 
исходя из температуры воздуха. 
Поэтому к ситуации они отне-
слись с пониманием. Подача те-
пла в регионе уже началась, — от-
метил сотрудник комитета ин-
формационной политики и взаи-
модействия со СМИ Ненецкого 
автономного округа Артем Ерма-
ков.

По словам Светланы Разво-
ротневой, центральное отопле-
ние в регионе должно быть запу-
щено, если в течение пяти дней 
среднесуточная температура 
держится не выше восьми граду-
сов тепла. Позже нельзя держать 
батареи холодными, раньше — 
пожалуйста. Это прописано в са-
нитарных нормах, которыми 
должны руководствоваться ре-
гиональные власти, когда прини-
мают решение о запуске или 
окончании отопительного сезо-
на.

Экстремально раннее начало 
отопительного сезона создает 
проблемы коммунальным служ-
бам. Особенно в северных регио-
нах за время, пока открыта нави-
гация, нужно успеть завезти то-
пливо для котельных. Межотопи-
тельный период на Севере коро-
ток, нужно успеть проверить и 
отремонтировать все тепловые 
сети и котельные.

В Коми тепло пришло пока 

только в Сыктывкар. Здесь со 
вчерашнего дня подают отопле-
ние в социально-культурные уч-
реждения. В жилых домах бата-
реи пока включать не будут. 

— Нам мэрия дала поручение, 
мы исполняем, — говорит Элли-
на Максурова, пресс-секретарь 
компании, которая осуществля-

ет поставки тепла в Сыктывкар. 
Максурова подчеркивает, все 
работы производятся в четком 
соответствии с нормативами. 
Сыктывкар — это самый «юж-
ный» город в Коми, куда подают 
тепло компании. Сейчас актив-
но ведется подготовка к отопи-
тельному сезону в Сосногорске, 

Ухте, Инте и Воркуте. Там лето 
также выдалось прохладным, но 
до той самой среднесуточной 
температуры, после которой ба-
тареи обязаны включать, пока 
не дошло. Мэр Воркуты Игорь 
Гурьев почти каждый день отве-
чает на один и тот же вопрос: 
когда дадут тепло. Сейчас по 
планам в Воркуте отопитель-
ный сезон должен стартовать до 
24 августа.

В Воркуте на ремонт и испы-
тания теплосетей оставалось 
совсем немного времени. Отопи-
тельный сезон здесь длился це-
лых 311 дней, батареи в городе 
отключили только 2 июля, чего 
не бывало уже десять лет.

В Заполярье тепло начали по-
давать в больницы и соцучрежде-

ния Мурманска, Оленегорска и 
Ковдора. Жители Мурманской 
области обычно шутят, что лето в 
регионе короткое, зато мало-
снежное. В этом году снег в июле 
здесь действительно выпадал, 
многие жители все два летних 
месяца проходили в теплых кур-
тках. Из-за позднего окончания 
отопительного сезона в регионе 
не успели провести плановый ре-
монт инженерных сетей, работы 
продолжаются авральными тем-
пами и должны быть завершены 
в конце августа. Тогда, рассчиты-
вают региональные власти, те-
пло начнет поступать и в жилые 
дома. 

Из-за аномальных холодов в 
нескольких регионах уже включили 
отопление.

А К Ц Е Н Т

Экстремально раннее начало отопитель-
ного сезона создает проблемы комму-
нальщикам особенно в северных регио-
нах, где нужно успеть завезти топливо
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ЧС К борьбе со стихийными бедствиями в Сибири подключилась военная авиация

Десант просит воды
Тимофей Борисов,
Красноярск — Москва

Л
есные пожары в Сибири 
продолжают полыхать на 
полутора миллионах гек-

таров. Удалось локализовать 
235 очагов, продолжает гореть 
160. 

В Красноярском крае, по 
данным на утро среды, насчи-
тывалось 111 очагов пожаров 
площадью более 800 тысяч гек-
таров. Принято считать, что в 
лесных пожарах в Сибири вино-
ваты сухие грозы и человече-
ский фактор. Но эти же причи-
ны существовали и раньше. Од-
нако тайга так не горела. В чем 
же дело? 

 Пожарные убеждены, что к 
тушению тайги надо подходить 
комплексно. Одним только во-
досбросом проблему не решить. 
Тлеющая «подкладка» на земле 
через какое-то время разгорит-
ся снова. Но и вручную, одним 
только десантированием пара-
шютистов с ранцами лесные по-
жары одолеть сложно. Теряется 
время. К тому же это крайне 
опасно. Десантников высажива-
ют далеко от очага, чтобы люди 
не попали под верховой пожар. 
Если он начнется, то у людей 
шансов спастись не будет. Вер-
ховой пожар при хорошем ветре 
достигает скорости курьерско-
го поезда. Именно при таких об-
стоятельствах несколько лет на-
зад в Тыве погибла целая группа 
пожарных десантников. 

«Основная сложность здесь 
— очень много горючего матери-
ала, местами попадается до ме-
тра толщиной, — рассказывает 
Саид Имангулов, летчик-на-
блюдатель, а в прошлом десан-
тник-парашютист Нижнеангар-
ского отделения Авиалесоохра-
ны Бурятии. — Пожарных-пара-
шютистов высаживают на без-
опасном от пожара расстоянии, 
иногда оно превышает 10—12 
километров. Подъездных путей 
и дорог нет, использовать тех-
нику невозможно. Так как же 
оптимально тушить пожар в та-
ких условиях? Пожарные пара-
шютисты должны работать рука 
об руку с авиацией.

На помощь пожарным десан-
тникам Рослесхоза и специали-
стам Авиалесоохраны пришли 
авиаторы МЧС и особенно ми-
нобороны. В этом огромная за-
слуга заместителя министра 
обороны Дмитрия Булгакова, 
который быстро нашел общий 
язык с первым заместителем 
главы МЧС Александром Чуп-
рияном, выстроил логистику, 

усилил группировку спасателей 
в крае военными, перебросил 
несколько бортов Ил-76, кото-
рые во взаимодействии с МЧС и 
Рослесхозом за несколько дней 
сделали то, что лесники не смо-
гли сделать за месяц.

 Но хотя усилия военных и 
МЧС дали мгновенный и макси-
мальный эффект, в законе их 
участие в тушении лесных по-
жаров не прописано. 

 Дело в том, что согласно дей-
ствующему Лесному кодексу, 
который спасатели не раз кри-
тиковали, за тушение лесных 
пожаров отвечает Рослесхоз. 
МЧС имеет право подключать-
ся только на этапе, если огонь 
начинает угрожать населенным 
пунктам. А участие миноборо-
ны там вообще не прописано.

Но когда в 2007 году Лесной 
кодекс вступил в силу, почему-
то никто не подумал, что у Ро-
слесхоза имеются только верто-
леты для десантирования пара-
шютистов и техника для наблю-
дения и разведки, а мощной по-
жарной авиации нет. 

 При этом даже у МЧС, кото-
рые обладают уникальными са-
молетами-амфибиями Бе-200, 
не хватило бы сил для тушения 
пожаров в Красноярском крае. 
Бе-200 максимально эффекти-
вен в основном на равнине. Он 
несет с собой до 20 тонн воды, 
но в условиях сопок, задымле-
ния не может снизиться и точно 
попасть в кромку. 

 Кроме того, 20 тонн воды, 
если они сброшены на пожар с 
большой высоты, не достигают 
земли, а превращаются в пар. 
Больших же самолетов Ил-76, 
которые могут взять до 40 тонн 
воды, у МЧС не хватает. 

 Зато такие самолеты есть у 
военных. Например, сейчас в 

Иркутской области, где также 
сильно горит тайга, ежедневно 
на ликвидацию природных по-
жаров направляются 9 воздуш-
ных бортов МЧС России и мини-
стерства обороны. Но это дейст-
вия в условиях форс-мажора. А 
что будет, если придет беда? 
Опять понадобятся волевые ре-
шения двух министров и заме-
стителей министров обороны и 
МЧС, которые сейчас взяли от-
ветственность на себя и спасли 
тайгу и здоровье людей? 

Наверное, проще прописать 
необходимость таких совмест-
ных действий в законе, сделать 
нормой возможность подклю-
чения для борьбы с огнем раз-
личных ведомств и структур. 

А К Ц Е Н Т

Хотя усилия военных и бойцов МЧС дали 
мгновенный и максимальный эффект, в 
законе их участие в тушении  удаленных  
от сел лесных пожаров не прописано

Как только к тушению пожаров в Красноярском крае к десантникам 
Рослесхоза присоединились военные и МЧС, ситуацию удалось переломить.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Минздрав: регионы без 
лекарств не останутся

Цены вылечат

Ирина Невинная

За первое полугодие в регионах не состоялось более 60 
тысяч тендеров по закупке лекарств, вдвое больше, 
чем в прошлом году. Фактически провалился каждый 
четвертый аукцион — такие данные привела аналити-
ческая компания Headway. Значит ли это, что в боль-
ницах будет нечем лечить? Минздрав заявил вчера, что 
принимает все меры, чтобы этого не допустить.

Главная причина «торговой лихорадки», как поя-
сняют эксперты, — в излишне низкой стартовой цене 
контракта, она не выгодна для поставщиков. Методика 
ее расчета изменилась в этом году. Теперь, формируя 
лоты, госзаказчики должны  ориентироваться на рефе-
рентные цены (прежде заключенных контрактов, — по-
яснил глава DSM Group Сергей Шуляк. Впрочем, срыв 
торгов не означает, что с лекарствами возникнут пере-
бои. Если торги срываются из-за отсутствия участни-
ков, заказчик имеет право пересчитать начальную 
цену, несколько ее увеличив, и объявить торги снова.

«Возникнет ли 
дефицит, зависит, 
есть ли в медучре-
ждении запас меди-
каментов на время, 
пока будут проведе-
ны новые торги», — 
пояснила «РГ» руко-
водитель отдела 
стратегического 
развития Headway 
Людмила Баланди-
на. На это  уходит 
примерно месяц.

Единой системы 
проведения торгов 
в стране нет. При-
мерно в десяти ре-
гионах закупки 
проводят централи-
зованно — медучре-
ждения подают за-
явки в региональ-
ный департамент 
здравоохранения, 
там формируют 
лоты для поставщи-
ков. В остальных  — заказчиками выступают медучре-
ждения, причем кто-то считает потребности на год и 
объявляет торги в ноябре — декабре, а кто-то делает это 
ежеквартально. «Децентрализация и возможность ме-
дикам самим закупать лекарства —  лучший вариант», 
— отметила Баландина. И назвала еще одну возможную 
причину срыва торгов: когда «суммарная» заявка 
слишком большая, ее никто не может выполнить.

В минздраве о проблеме знают. Проверили, как в ре-
гионах считают стартовую цену — и выяснилось, часто  
неправильно. Сейчас идут разъясняющие совещания и 
с производителями, и поставщиками , с руководителя-
ми департаментов здравоохранения. «Каждый случай 
срыва госзакупок лекарственных препаратов тщатель-
но разбирается. Министерство принимает меры по не-
допущению дефектуры жизненно важных и необходи-
мых лекарств», — сообщили в минздраве. Иногда при-
ходится включать «ручное управление». Как это было 
с возникшей угрозой дефицита базового препарата для 
лечения ВИЧ-инфицированных. Минздрав организо-
вывал «переброску» запасов лекарства из регионов, 
где был излишек. Остроту проблемы сняли — запасов 
хватит до новых поставок. 

Расчеты при 
закупке лекарств 
часто оказывают-
ся неправильны-
ми. Минздрав 
 сейчас проводит 
разъяснительные 
беседы с участни-
ками торгов, 
чтобы те избежа-
ли ошибок в буду-
щем

СВЯЗЬ Почта увеличит 
объем электронных 
отправлений

Письма онлайн

Юлия Кривошапко

В ближайшие три года «Почта России» планирует 
втрое увеличить объем отправлений от госорганов 
в электронном виде — с 25 до 75 процентов. 

Электронные заказные письма — сервис, позволяю-
щий любому желающему отказаться от получения бу-
мажных уведомлений от госорганов и начать получать 
их онлайн. Уже сейчас с помощью этого цифрового сер-
виса постановления о нарушениях Правил дорожного 
движения (ПДД) в электронном виде могут получать 
жители Москвы, Московской, Белгородской, Ростов-
ской, Рязанской, Оренбургской и Ярославской обла-
стей, Красноярского края и Республики Бурятия.

Постановления о возбуждении исполнительного 
производства доставляются в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Московской, Свердловской и Сахалинской об-
ластях, в Карелии и Чувашии.

Также в электронном виде приходят судебные по-
вестки мировых судей города Москвы, корреспонден-
ция столичного департамента городского имущества, 
постановления административных комиссий Казани.

При отправке письма в электронном виде оно мгно-
венно поступает в личный кабинет адресата на сайте 
«Почты России». Пользователь услуги может настро-
ить оповещение по электронной почте или СМС-уве-
домление о новых письмах, а также внести платеж за 
извещение или штраф, используя банковскую карту и 
реквизиты из электронного письма.

Подключение к сервису платы не требует.
«Отправителям этот сервис позволяет экономить 

значительные средства на рассылке бумажной коррес-
понденции, при этом нами гарантируется ее доставка 
даже в случае смены получателем места жительства», 
— уточнил заместитель генерального директора «По-
чты России» по почтовому бизнесу и социальным 
услугам Ярослав Мандрон.

Тройное увеличение объема электронных отправ-
лений от госорганов обеспечат несколько факторов. 
Первый — подключение к проекту новых регионов. Вто-
рой — увеличение числа новых отправителей и, как 
следствие, новых пользователей в системе. Третий 
фактор связан с общемировым трендом по вовлече-
нию людей в глобальную цифровую экосистему, уточ-
нили «РГ» в пресс-службе почты. 
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МИНОБОРОНЫ 

Ситуацию 
в Ачинске взял 
на контроль 
Сергей Шойгу

САПЕРЫ 
НА МЕСТЕ 
ВЗРЫВОВ
Юрий Гаврилов

Ачинск и близлежащие села по-
степенно возвращаются к мир-
ной жизни после сильнейших 
взрывов и пожара на военном 
арсенале. Большинство из по-
кинувших свои дома людей вер-
нулись. В районе восстановле-
но автомобильное и железнодо-
рожное движение, работают 
магазины, школы, больницы. 
Но говорить, что там уже пол-
ностью наладился привычный 
ритм, пока рано.

В результате тяжелого про-
исшествия по всей округе раз-
летелись боеприпасы. Террито-
рия, усеянная их осколками и 
неразорвавшимися снарядами, 
исчисляется сотнями гектаров. 
Чтобы не случилось новой 
беды, район вокруг военного 
арсенала прочесывают около 
сотни саперов. Командир груп-
пы разминирования Дмитрий 
Дойников сказал журналистам, 
что обнаруженные снаряды 
они вывозят на безопасное ме-
сто и уничтожают. 

Хотя военные утверждают, 
что угрозы нового воспламене-
ния нет, территорию арсенала и 
его окрестности для подстра-
ховки проливают с воздуха во-
енно-транспортные Ил-76. Там, 
где эта операция уже заверше-
на, начались ремонтно-восста-
новительные работы: на армей-
ский склад и в Каменку завезли 
стекла, рубероид, цемент. Туда 
направили электриков, свар-
щиков, столяров и коммуналь-
ную технику. Вчера стало из-
вестно, что министр обороны 
Сергей Шойгу поручил своему 
заму Дмитрию Булгакову (он 
сейчас в Ачинске) завершить 
все ремонтно-восстановитель-
ные работы за две недели. 

Тем временем специальная 
межведомственная группа из 
представителей силовиков, 
экстренных служб и региональ-
ных властей завершает оценку 
ущерба. Выяснилось, что в са-
мом Ачинске, Назарове, Завор-
ках, Ключах и Малом Улуе ин-
фраструктура и жилые дома не 
пострадали. А в Каменке повре-
ждены лишь несколько дере-
вянных построек. 

Совместный прием граждан 
организовали в местном воен-
комате сотрудники прокурату-
ры. Еще один такой пункт 
устроят в Каменке после того, 
как там закончат работать са-
перы. Правоохранителям при-
дется в том числе разбираться с 
жалобами жителей Ачинска на 
плохую систему оповещения о 
чрезвычайной ситуации. Глава 
города Илай Ахметов уже пору-
чил муниципальной службе 
провести ее комплексную тех-
ническую проверку. 

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1729060

Жители Ачинска 
говорят о плохой 
работе в городе 
системы оповеще-
ния о чрезвычай-
ной ситуации

СУД Экс-замминистра 
культуры Пирумова 
на волю не выпустили  

Срок стал 
условным

Владимир Федосенко

Преображенский районный суд Москвы вчера удов-
летворил ходатайство адвокатов бывшего заместителя 
министра культуры Григория Пирумова об условно-
досрочном освобождении своего подзащитного.

Решение об УДО по так называемому «делу рестав-
раторов» вступит в силу через десять дней. Однако 
бывший замминистра останется под стражей в рамках 
другого уголовного дела — о хищении при строительст-
ве и реставрации зданий Эрмитажа, по которому он 
был арестован в прошлом году.

Согласно постановлению, суд учел признание вины 
и раскаяние Пирумова в рамках «дела реставраторов», 
возмещение им ущерба министерству культуры, от-
сутствие взысканий за время нахождения в заключе-
нии, а также его благотворительную деятельность.

Напомним, экс-чиновник первоначально был осуж-
ден по «делу реставраторов» за участие в организации 
преступного сообщества с использованием служебно-
го положения и в мошенничестве, совершенном орга-
низованной группой либо в особо крупном размере. 
Он получил полтора года колонии. Но по требованию 
прокуратуры, которая сочла срок в 1,5 года слишком 
мягким для организатора хищений на сотни миллио-
нов рублей, Мосгорсуд в конце января ужесточил срок 
наказания до 3 лет колонии. 

В мае 2018 года Пирумов стал подозреваемым по 
второму уголовному делу, на этот раз — о хищениях в 
Эрмитаже. Речь идет о сумме в 450 миллионов рублей. 
Причем два других фигуранта — бывший глава департа-
мента минкультуры Борис Мазо и бизнесмен Никита 
Колесников — тоже имеют судимость по «делу рестав-
раторов», но избежали длительных сроков и были от-
пущены в день оглашения приговора. Впоследствии бе-
жавший за границу Мазо был объявлен в международ-
ный розыск, Колесников — арестован. В апреле 2019 
года Пирумову было предъявлено новое обвинение — в 
организации преступного сообщества по делу о хище-
ниях в Эрмитаже.

Еще семь фигурантов этого дела были приговорены 
к условным срокам или освобождены от реального на-
казания по тем же обстоятельствам, что и Пирумов.

Между тем правоохранительные органы задержали 
генерального директора компании «Мехстройтранс» 
Валерия Рогова — еще одного предполагаемого фигу-
ранта дела о хищении при строительстве комплекса 
зданий и фондохранилища Эрмитажа. Басманный суд 
Москвы заключил его под стражу на два месяца.  

РЕШЕНИЕ Генералу суд 
продлил срок в СИЗО

Оставили 
в «Лефортово» 

Владимир Полетаев

Бывший глава следственного управления СКР по Вол-
гоградской области Михаил Музраев остается в след-
ственном изоляторе. Лефортовский районный суд сто-
лицы продлил генерал-лейтенанту юстиции срок со-
держания под стражей.

Напомним, он обвиняется в организации теракта по 
статье 205 УК РФ. О том, что именно инкриминируется 
Музраеву, ранее объяснила «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Светлана Петренко. Она сообщила, что 
Музраев, который исполнял в то время обязанности 
советника главы следственного ведомства, был задер-
жан по делу о покушении на губернатора региона Анд-
рея Бочарова. По информации ФСБ России, вместе с 
ним был задержан волгоградский предприниматель 
Владимир Зубков. Кстати, ему тоже по решению суда 
продлили срок содержания в СИЗО «Лефортово».

Следствие установило, что ночью 16 ноября 2016 
года пятеро членов организованной преступной груп-
пы, лидером которой был Евгений Ремезов, проникли 
на территорию частного дома в Тракторозаводском 
районе Волгограда. И один из них при помощи легково-
спламеняющейся жидкости попытался поджечь дере-
вянную стену дома. Этот дом арендовал губернатор 
Волгоградской области Бочаров. Там он и проживал 
вместе с семьей. Во время поджога никто не пострадал. 
Пламя быстро погасили.

Следствие считает, что Зубков был посредником 
между Музраевым и местным предпринимателем Ев-
гением Ремезовым, которому генерал якобы передал 
заказ на поджог дома. Причиной покушения на губер-
натора стало то, что еще в 2003 году предприниматель 
Ремезов взял в аренду рынок города. А губернатор ре-
шил вернуть эти площади в муниципальную собствен-
ность. И добился этого через суды. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Следователи привезли неизвестного заключенного в дом певца 
Михаила Круга, убитого 17 лет назад

Тайный свидетель в наручниках
Наталья Козлова

В
чера в Твери сотрудники 
правоохранительных ор-
ганов перекрыли часть 

улицы Освобождения около 
дома № 174. Местным жителям 
этот дом хорошо известен — в 
нем жил и погиб певец Михаил 
Круг.

Местные журналисты рас-
сказывали про находившихся у 
дома и внутри сотрудников 
Росгвардии, ФСБ и Следствен-
ного комитета. В автозаке при-
везли неизвестного мужчину в 
наручниках, оперативники и 
следователи с ним прошли по 
дому и участку. Этот так назы-
ваемый следственный экспери-
мент занял чуть больше получа-
са и породил массу слухов. .

Убийство известного певца 
не раскрыто уже больше17 лет. 
Неужели лед тронулся? 

Вот что сказали корреспон-

денту «РГ» в управлении След-
ственного комитета по Твер-
ской области:

— По уголовному делу не пре-
кращается проведение следст-
венных действий и оперативно-
розыскных мероприятий, в 
рамках которых был осуществ-
лен выезд на место совершения 
преступления. В интересах 
следствия информация на дан-
ный момент не разглашается.

Напомним, Михаил Круг был 
убит в ночь на 1 июля 2002 года 
в своем доме. Его успели еще 
живым довезти до больницы, но 
спасти не смогли. Стреляли бан-
диты в масках, которые с писто-
летами залезли через незапер-
тый балкон.

Вся семья была дома. Теща 
Круга смотрела телевизор. Ее 
ударили по голове рукояткой 
пистолета. На крики из другой 
комнаты прибежали Михаил с 
женой. По ним начали стрелять. 

Несколько пуль попали певцу в 
грудь.

По одной из версий, к напа-
дению причастен член местной 
банды Александр Агеев. Он 
осужден в 2009 году на пожиз-
ненный срок. По еще одной вер-
сии, убийцей мог быть некий 
Веселов. Его останки нашли в 
2012 году. Но подтверждений 
этим версиям нет. 

Михаил Круг прославился в 
середине 90-х песнями собст-
венного сочинения. А главные 

хиты — «Жиган-лимон», «Влади-
мирский централ», «Кольщик». 
Но Круг хоть и пел про тюрем-
ную жизнь, никогда не сидел. 

Его настоящая фамилия — Во-
робьев. А Круг — просто псевдо-
ним для сцены. Воробьев родил-
ся в 1962 году в Твери. Учился в 
музыкальной школе, хотя ее не 
закончил. Потом поступил в 
ПТУ и получил профессию сле-
саря-авторемонтника. Отслу-
жил. Вернувшись из армии, же-
нился. решил учиться дальше и 

поступил на подготовительное 
отделение Политехнического 
института. Воробьев не очень 
долго поработал начальником 
автоколонны.

Версии его убийства обсу-
ждала вся страна. Основных две 
— либо ночью было случайное 
ограбление заезжим кримина-
лом, либо имел место конфликт 
с главарем банды, которая хоте-
ла крышевать певца и получать 
часть из его немалых гонораров. 

 За версию о «залетных» бан-
дитах, которые не знали, к кому 
пришли, говорит то, что еще не-
сколько особняков ограбили в 
окрестностях в то же время. 

Не исключено, что осужден-
ные к пожизненному сроку бан-
диты «вспомнили» про убийст-
во Круга и разговорились, взяв 
преступление на себя — терять-
то им нечего, а тут все же «дви-
жуха» — повезут в Тверь и обрат-
но. На это уйдут месяцы. 

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что осужденные к пожиз-
ненному сроку бандиты «вспомнили» 
про убийство Круга и разговорились, 
взяв преступление на себя

Страховка на просвет

С е й ч а с  стол и ч н ы й 
ЦОДД, ГИБДД и РСА 
обсуждают длитель-

ность возможного переходного 
периода, который позволил бы 
автовладельцам подготовиться 
к нововведениям. В Союзе авто-
страховщиков считают, что он 
должен составлять не меньше 
двух-трех месяцев.

Пока же будут приходить 
только уведомления — около 5 
тысяч таких писем уже подго-
товлены к отправке. В них води-
телям напомнят об администра-
тивной ответственности за езду 
на незастрахованном автомо-
биле.

Напомним, за управление 
автомобилем без заключенного 
договора страхования либо 
если срок действия страховки 
ОСАГО закончился, предусмо-
трен штраф в размере 800 ру-

блей. Если же за рулем оказыва-
ется водитель, не вписанный в 
полис, штраф придется запла-
тить в 500 рублей.

В июне 2019 года парламент 
Кабардино-Балкарии внес в Гос-
думу законопроект об ужесто-
чении ответственности за по-
вторное управление автомоби-
лем без полиса ОСАГО. Предла-
гается ввести для таких водите-
лей санкцию в виде лишения 

прав. В РСА эту инициативу 
поддержали.

В конце мая 2018 года о запу-
ске тестовой системы по выяв-
лению автомобилей без ОСАГО 
с помощью камер видеофикса-
ции сообщил глава ГИБДД Ми-
хаил Черников. Предполагалось 
проводить эксперимент в Мо-
скве, позднее в РСА сообщили, 
что систему будут тестировать 
и в Татарстане. Новая система 

после проведения пилота в Мо-
скве заработает и в других горо-
дах. В РСА рассчитывают, что в 
первую очередь кроме Казани 
система заработает в Санкт-Пе-
тербурге.

Подготовку к эксперименту 
начали полтора года назад. Все 
это время Российский союз ав-
тостраховщиков актуализиро-
вал базу данных полисов ОСА-
ГО — АИС РСА. «Она формирует-
ся из сведений 60 страховых 
компаний, которые работают 
на рынке обязательного страхо-
вания автогражданской ответ-
ственности. Чистота этой базы 
очень важна, поскольку любая 
ошибка в ней грозит незаслу-
женным штрафом и недовольст-
вом автовладельцев», — расска-
зал вчера журналистам прези-
дент РСА Игорь Юргенс.

В итоге систему удалось до-

вести до ума только к этому 
лету. Как пояснил исполни-
тельный директор РСА Евге-
ний Уфимцев, для исключения 
ошибок будет действовать дву-
хуровневая система контроля. 
«Первая проверка будет осу-
ществляться в момент, когда 
камера зафиксировала авто-
мобиль.  Вторая — через 10 
дней. В режиме онлайн потен-
циального нарушителя еще 
раз проверят на случай, если 
он все-таки заключил договор 
ОСАГО и страховая компания 
передала об этом сведения в 
нашу систему», — сказал Уфим-
цев. 

1

По данным Российского союза авто-
страховщиков, 7 процентов водите-
лей не приобретают полис ОСАГО. 

А К Ц Е Н Т

Около 5 тысяч уведомлений к отправке 
уже готовы. Их вскоре получат первые 
нарушители, зафиксированные камера-
ми на машинах без полисов ОСАГО

— Все об ОСАГО 
rg.ru/sujet/4689
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КОНФЛИКТ Силовики 
Киргизии попытались 
задержать экс-президента 
республики

Штурм 
не удался

Алексей Чуриков

Вечером в среду киргизский спецназ начал спецопе-
рацию по задержанию бывшего президента республи-
ки Алмазбека Атамбаева. Как сообщили очевидцы 
агентству Sputnik, группа спецназа прибыла к дому 
Атамбаева, расположенному в селе Кой-Таш, после 
чего начался штурм — были слышны выстрелы, ране-
ния получили более 10 человек. Позже Государствен-
ный комитет национальной безопасности Киргизии 
подтвердил, что в операции задействован спецназ ве-
домства, уточнив, что боевое оружие не применялось, 
использовались боеприпасы с резиновыми пулями. В 
разгар спецоперации сообщалось, что спецназ задер-
жал Атамбаева и вывез с территории села на автомо-
биле. Адвокат экс-президента Сергей Слесарев заявил 
корреспонденту РИА Новости, что ему неизвестно ме-
стонахождение его клиента. Работавшие на месте со-
бытий представители СМИ сообщали, что возле рези-
денции собралось более 300 сторонников бывшего 
президента. Они принялись пилить деревья и соби-
рать камни, организовывая баррикады, позже ими 
была предпринята попытка проникнуть в дом, заня-
тый на тот момент силовиками.

Ближе к ночи представители из числа ближайшего 
окружения Атамбаева опровергли информацию о его 
задержании, заявив, что он все время находился на 
территории дома.

Поводом для силовой акции послужило то, что 
Атамбаев отказывался явиться на допросы в качестве 
свидетеля по делу о незаконном освобождении крими-
нального авторитета Батукаева. Ранее, 27 июня, парла-
мент Киргизии проголосовал за лишение Атамбаева 
неприкосновенности и статуса экс-президента. Его по-
дозревают в содействии перепрофилированию земель-
ных участков, коррупции при реконструкции ТЭЦ 
Бишкека, а также противозаконных поставках угля на 
ТЭЦ столицы. На фоне спецоперации стало известно, 
что действующий президент Киргизии Сооронбай Жэ-
энбеков прервал свой недельный краткосрочный от-
пуск, который он проводил на побережье Иссык-Куля, 
и направился в Бишкек.

На момент подписания номера, по информации 
агентства Sputnik, было известно о 15 пострадавших, 
находившихся в местных больницах с различными 
травмами, каких-либо проверенных данных о задержа-
нии бывшего президента Киргизии не поступало. 

ПРЕЦЕДЕНТ В Германии 
хотят запретить ездить 
на самокатах «подшофе»

А как же пиво?

Екатерина Забродина

Не успели в Германии с июня разрешить езду на электро-
самокатах, как уже раздались голоса, призывающие уже-
сточить правила их использования. Так, замглавы фрак-
ции социал-демократов в немецком бундестаге, уполно-
моченный по вопросам здравоохранения Карл Лаутер-
бах предложил ввести для их хозяев нулевое промилле. 

Припарковаться у паба, пропустить кружку-другую 
пива и поехать дальше — такая история с электроскуте-
рами в будущем может «не прокатить». Пока для их вла-
дельцев в ФРГ действуют те же ограничения, что и для 
автомобилистов: содержание алкоголя в крови в преде-
лах 0,5 промилле не считается нарушением, если за ру-
лем — совершеннолетний с опытом вождения не меньше 
двух лет (в аварийной ситуации ответственность насту-
пает с 0,3 промилле). Многие считают оправданным 
ужесточение сухого закона для «электросамокатчи-
ков», которым разрешено перемещаться по велодорож-
кам (а в случае их отсутствия — выезжать на проезжую 
часть) на скорости не более 20 километров в час. Только 
на прошлых выходных восемь полицейских в Эрфурте 
пострадали при попытке остановить пьяного граждани-
на на самокате с мотором. Теперь немецкие власти опа-
саются роста подобных аварий во время предстоящего 
Октоберфеста. Если смотреть в целом по Европе, то с ян-
варя 2018 года они закончились смертельным исходом 
в 11 случаях, передает BBC. В июне молодой человек на 
электроскутере был насмерть сбит парижским такси, 
а месяц спустя точно так же погибла в британской сто-
лице телеведущая Эмили Хертридж. Их собрат по несча-
стью, 27-летний житель Копенгагена, этой весной попал 
под колеса автобуса. Случаются и обратные трагедии: 
ровно год назад 92-летняя старушка умерла на улице 
Барселоны из-за наезда на нее электроскутера. Хотя 
права на этот вид транспорта пока не ввели, во многих 
странах с ним связаны серьезные ограничения. В Пари-
же за выезд на тротуар установлен штраф 135 евро 
и еще 35 — за парковку, блокирующую какие-либо вые-
зды. Единственным мегаполисом, где скутеры с мото-
ром запрещены в общественных местах, остается Лон-
дон: там на них можно разъезжать только в частных вла-
дениях с разрешения хозяина. 

Ну а глава Берлинского союза лиц с ограниченными 
возможностями Доминик Петер потребовал обязать 
владельцев таких самокатов проходить курсы вожде-
ния. Из-за того, что они проносятся на большой скоро-
сти мимо людей на колясках, те «стали чувствовать себя 
в городе гораздо менее защищенными». 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Экс-президент Петр Порошенко вернулся на Украину

Зарекся от тюрьмы?
Павел Дульман

В
чера ночью экс-президент 
Украины Петр Порошен-
ко, улетевший в отпуск 

в конце июля, внезапно вернул-
ся на родину из Объединенных 
Арабских Эмиратов. Частный 
самолет приземлился в аэро-
порту Жуляны, где на взлетной 
полосе бизнес-джет встречали 
два «Мерседеса», ранее приво-
зившие Порошенко на допрос 
в Государственное бюро рассле-
дований (ГБР). О возвращении 
бывшего главы государства со-
общило издание «Страна.ua», 
чьи корреспонденты зафикси-
ровали посадку самолета и но-
мера представительских ма-
шин.

Возвращение Порошенко 
удивило на Украине многих: за 
время его отсутствия эксперты 
и политические противники на 
разные лады повторяли мысль, 

что речь идет о бегстве от уго-
ловного преследования — на мо-
мент вылета против экс-прези-
дента было открыто 11 уголов-
ных дел, а за время отсутствия 
возбудили еще три, причем по-
следнее — в Панаме. Иными сло-
вами, Порошенко на Украине не 
ждали вплоть до сентября, когда 
начнет работу Верховная рада 
девятого созыва, и он, как глава 

фракции «Европейская соли-
дарность» после принесения де-
путатской присяги вновь обре-
тет неприкосновенность.

Вероятно, для такой смело-
сти у Порошенко есть достаточ-

ные основания. Так, за день до 
его прилета генеральный проку-
рор Юрий Луценко разъяснил 
украинским СМИ, что по всем 
уголовным делам Порошенко 
пока проходит в статусе свиде-
теля, что послужило для Поро-
шенко зеленой сигнальной ра-
кетой — подтверждением гаран-
тий безопасности. Впрочем, это 
только видимый результат ак-

тивных закулисных перегово-
ров о своем будущем, которые 
Порошенко вел с украинскими 
и зарубежными «партнерами». 
Так, по сообщениям информи-
рованных сетевых источников, 

свой отпуск Порошенко потра-
тил на встречи со всевозможны-
ми лоббистами, в том числе аме-
риканскими. Еще одним косвен-
ным подтверждением активной 
борьбы Порошенко за свободу 
и состояние стала его встреча 

с главным своим недоброжела-
телем и бенефициаром прези-
дентских выборов — Игорем Ко-
ломойским. Как рассказал в по-
следнем интервью сам олигарх, 
их беседа состоялась еще в нача-
ле июня, до парламентских вы-

боров. И несложно проследить, 
что с тех пор риторика подчи-
ненных олигарху СМИ по отно-
шению к Порошенко значитель-
но смягчилась, а критика и на-
гнетание обстановки вокруг его 
фигуры сошли на нет. 

РЕЗОНАНС В Лувре ввели обязательное бронирование билетов

К «Джоконде» по записи
Вячеслав Прокофьев,
Юрий Когалов

Д
ирекция Лувра вво-
дит обязательное 
бронирование биле-
тов на посещение 
главного музея Пари-
жа, да и всей Фран-
ции. Об этом сооб-
щ и л  з а м е с т и те л ь 
главного админи-

стратора Лувра Венсан Пома-
ред, уточнив, что эта мера в пол-
ную силу «заработает в октя-
бре — ноябре». Но уже сейчас, 
чтобы гарантированно попасть 
в музей, всем желающим насто-
ятельно рекомендуют заранее 
приобретать электронные биле-
ты на официальном сайте Лувра.

Как стало известно на этой 
неделе, дирекция музея давно 
планировала изменить порядок 
доступа к всемирно известным 
коллекциям знаковых произве-
дений искусства и намеревалась 
об этом объявить в начале буду-
щего года. Однако возросший 
поток туристов, а они по сло-
жившейся традиции не пред-
ставляют визит в Париж без по-
сещения Лувра, ускорил собы-
тия. И действительно, за послед-
ние два десятка лет число посе-
тителей выросло в два раза, до-
стигнув в прошлом году рекор-
дных 10,2 миллиона. В этом же 
году, по всем подсчетам, музей 
примет 12 миллионов человек.

Короче, Лувру, ставшему жер-
твой собственного успеха, все 
сложнее справляться с ордами 
туристов, порой часами выстаи-
вающими в очередях перед сте-
клянной пирамидой — главным 
входом в музей. Правда, в откры-
тую об этом его руководство 
раньше не особенно распростра-
нялось, считая явлением законо-
мерным. Однако во второй поло-
вине июля чаша переполнилась, 
и на музейном сайте стали чуть 
ли не ежедневно появляться 
строгие предупреждения о том, 
что «музей переполнен и допол-
нительных посетителей (то есть 
тех, у кого нет заранее приобре-
тенных билетов) пускать не бу-
дут». Одновременно панно с ана-
логичным текстом персонал му-
зея то и дело выставлял у входа, 
дабы безбилетная публика не те-
ряла зря время.

Надо сказать, что нынешнюю 
ситуацию усугубили два факто-
ра. Дело в том, что в Государст-
венном зале, что в крыле Денон, 
где находится «Джоконда», 
были начаты реставрационные 
работы. В этой связи шедевр Ле-
онардо да Винчи, соблюдая все 
предосторожности, был перене-
сен в галерею Медичи (это кры-
ло Ришелье) по соседству с по-
лотнами Рубенса. Однако до-
ступ к временному «месту жи-
тельства» «Джоконды» из-за ар-
хитектурных особенностей зда-

ния стал более сложным, что 
привело к возникновению ог-
ромных пробок. Ведь практи-
чески все посетители музея, 
а это ежедневно от 30 до 40 ты-
сяч человек, считают своим дол-
гом не только засвидетельство-
вать свое почтение «Моне 
Лизе», но и сделать селфи на ее 
фоне. Кстати, администрация 
установила в галерее Медичи 
специальный щит с надписью 
«Место для селфи», благодаря 
чему немного ускорила для пу-
блики столь модные индивиду-
альные фотосеансы. Это во-пер-
вых. 

Другой причиной массового 
нашествия стала невиданная 
жара вплоть до 42 градусов 
в тени, которая в минувшем 
июле навалилась на француз-
скую столицу. Толпы туристов, 
чтобы спастись от нее, в поисках 
прохлады ринулись в городские 
музеи, включая, естественно, 
Лувр. Конечно, оба эти фактора 
носят временный характер, но, 
несомненно, они усугубили 
и без того непростую ситуацию. 

Предполагается, что уже че-
рез месяц-полтора «Джоконду» 
вернут на прежнее место, но, 
увы, обстановка в Лувре с люд-
ским нашествием не улучшится: 

24 октября там открывается 
 выставка произведений Леонар-
до да Винчи, приуроченная 
к 500-летию со дня его смерти. 
Дирекция музея уже предупре-
дила, что попасть на нее смогут 
лишь те, кто приобретет билеты 
онлайн. Вслед за Лувром об обя-
зательном бронировании под-
умывают и в других француз-

ских музеях, в частности, в му-
зее Орсе. Хотя следует заметить, 
что в Париже уже есть несколь-
ко музеев, где предварительное 
бронирование обязательно. 
Правда, речь идет в основном 
о небольших заведениях. Таких, 
как, к примеру, музей швейцар-
ского скульптора и художника 
Альберто Джакометти, который 
40 лет своей жизни провел на 
Монпарнасе. Там же в прошлом 
году в небольшом особняке был 
открыт музей, посвященный его 

творчеству. Так вот попасть туда 
можно лишь по предваритель-
ной записи. Причем число посе-
тителей ограничено: не более 
40 человек в день.

Предварительная запись 
требуется не только для посе-
щения Лувра. Аналогичные ус-
ловия уже давно выставили 
в доминиканском монастыре 

Санта-Мария-делле-Грацие 
в Милане для тех, кто хочет уви-
деть знаменитую «Тайную вече-
рю» — фреску, написанную Лео-
нардо Да Винчи. Хотя продажа 
билетов в кассах галереи Борге-
зе, одного из самых известных 
музеев Рима, все еще ведется, 
приоритет на входе отдают тем, 
кто приобрел билеты заранее. 
Поэтому фактически попасть 
в залы дворца, где находятся не-
сколько сотен полотен, принад-
лежащих кисти известных жи-

вописцев различных эпох, 
а также огромная коллекция 
скульптурных композиций, 
можно лишь по предваритель-
ной записи. Так обстоит дело и в 
ряде музеев Ватикана.

В Испании необходимо зара-
нее отправить заявку желаю-
щим посетить Дворец прави-
тельства Каталонии, при этом 
следует указать язык, на кото-
ром будет вещать экскурсовод. 
В той же Барселоне без предва-
рительной записи невозможно 
у в и д е т ь  ж и л о й  к о м п л е к с 
«Walden 7», построенный в 70-х 
годах прошлого века по проекту 
архитектора Рикардо Бофилла. 
Здание состоит из 18 отдельных 
башен, соединенных между со-
бой мостами и переходами на 
разных высотах.

В Центр магических искусств 
Лондона тоже нельзя попасть «с 
улицы». Коллекцию разноо-
бразных механизмов и аппара-
тов для выполнения трюков, 
реквизит иллюзионистов, пла-
каты, а также крупнейшее в Ев-
ропе собрание магических книг 
можно увидеть только по пред-
варительной записи.

По другую сторону Атланти-
ки существует немало популяр-
ных мест, куда доступ ограни-

чен. В первую очередь это Белый 
дом. Из-за усиленных мер без-
опасности попасть на экскур-
сию во внутренние помещения 
президентской резиденции мож-
но, лишь записавшись на нее за-
ранее. Из-за небольшого разме-
ра смотровой площадки Мону-
мента Вашингтона на нее без 
предварительной брони не по-
пасть. Такие же условия выста-
вил Музей чревовещателей 
в Форт-Митчелле, где выставле-
ны куклы, с которыми когда-то 
выступали на сценах. Впрочем, 
записываться в США нужно не 
только для посещения музеев, но 
и некоторых достопримечатель-
ностей, созданных природой, на-
пример, Каньона Антилопы, из-
вестного своими рыже-красны-
ми стенами (штат Аризона), или 
вулкана Халеакала на Гавайях.

В Японии туристы редко об-
ходят вниманием Император-
ский дворец. Они могут попасть 
на территорию Внешнего и Вос-
точного садов, также парка Ки-
таномару, но на территории во-
круг самого дворца можно ока-
заться только по предваритель-
ной записи. 

Возросший поток туристов привел 
к образованию огромных очередей 
перед входом в Лувр.

На этом частном самолете Порошенко ночью прилетел на родину.

А К Ц Е Н Т

Против Порошенко на Украине открыто 
свыше десятка уголовных дел

А К Ц Е Н Т

Вслед за Лувром об обязательном
бронировании подумывают и в других 
французских музеях

Точка зрения

Ростислав Ищенко, украинский политолог:
В том, чтобы Порошенко оказался за решеткой, заинте-

ресованы многие: ведь он олицетворял собой ту систе-

му, которую сам под себя выстраивал. На нем действи-

тельно висит много уголовных преступлений. Народу 

необходимо бросить какую-нибудь жертву, и Порошен-

ко — один из кандидатов. Сумеет он отбиться или нет — 

это уже другая проблема. Однако подавляющее боль-

шинство людей голосовало как на президентских, так 

и на парламентских выборах за то, чтобы его посадить.

Михаил Погребинский, директор Киевского 
центра политических исследований
и конфликтологии:
Я считаю, перспективы того, что уголовные дела про-

тив Порошенко дойдут до суда, и он будет арестован, 

существуют. Но тот факт, что экс-глава Украины вер-

нулся на родину, говорит о том, что он считает воз-

можным избежать уголовного преследования. Может 

быть он получил какие-то гарантии от американской 

стороны, может что-то еще. Если бы он знал, что его 

скоро изолируют, то не вернулся бы, а так он возвра-

щается. Есть еще вероятность того, что Соединенные 

Штаты его, напротив, не примут и не защитят, и тогда 

у Порошенко есть только один выход — показывать, 

как притесняют оппозицию на Украине, и за счет это-

го попытаться избежать уголовного преследования.

В недавнем интервью бизнесмен Игорь Коломой-
ский сказал, что у него нет претензий к Поро-
шенко…

ПОГРЕБИНСКИЙ: Коломойский предельно циничный 

и неискренний человек. Он вроде встречался с По-

рошенко, и высказываются предположения, что он 

уже забрал у него кусок активов. И, возможно, он го-

ворит ему в знак того, что доволен передачей акти-

вов: «Я хочу еще и не буду на тебя наезжать». Но это 

единственное объяснение. Порошенко, я уверен, 

является для Коломойского врагом, которому он хо-

чет отомстить. В логике таких людей, как он, ото-

мстить — это не значит глаз выбить. Это значит, что 

противника надо раздеть. И я думаю, что Коломой-

ский уже сейчас этим активно занимается.

Получается, что если они смогут договориться, 
то до суда дела против Порошенко не дойдут?

ПОГРЕБИНСКИЙ: Это если предположить, что президент 

Владимир Зеленский находится в кармане у Коло-

мойского. Однако я не думаю, что это так, я думаю, 

что там все сложнее. Пока же факты таковы: раз По-

рошенко вернулся, значит, считает, что у него есть 

шанс не оказаться в тюрьме.

А Зеленского можно отнести к людям, заинте-
ресованным в том, чтобы Порошенко понес на-
казание за свои преступления?

ПОГРЕБИНСКИЙ: Зеленский же еще во время предвы-

борного выступления на стадионе сказал, обраща-

ясь к Порошенко, мол: «Я не ваш оппонент, я ваш 

приговор». То есть он фактически угрожал тому уго-

ловным преследованием и вел разговоры о том, что 

будут аресты. Но когда он стал президентом, у него 

на весах оказалось так много всего, что с проблемой 

Порошенко можно было не спешить.

Если Порошенко все же арестуют, что это бу-
дет означать для общественности Украины?

ПОГРЕБИНСКИЙ: Она будет очень довольна. Но такой шаг 

возмутит меньшинство, которое голосовало за Поро-

шенко. Эти люди не считают его «чистым на руку». Мои 

беседы со сторонниками Порошенко показывают, что 

они прекрасно понимают, что экс-президент вор и кор-

рупционер, но они ему благодарны за то, что он сделал: 

превратил Украину в настоящего врага России. Для на-

строенных таким образом людей, которых на Украине 

примерно 20 процентов, Порошенко — человек, вы-

полнивший их главные чаяния. И конечно, если его по-

садят, они будут протестовать, это не исключено. 

Подготовила Ольга Онежская
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Киргизский спецназ поначалу смог закрепиться на территории 
резиденции Атамбаева, но позже вынужден был отступить.
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БАЛЕТ 
Сергей Полунин станцевал 
в Италии на фестивале

Крепкие Нерви

Анна Галайда

Балет вернулся на знаменитый некогда курорт лигу-
рийского побережья спустя 20 лет. Вообще-то Между-
народный балетный фестиваль в Нерви возник в 1955 
году на волне бурного роста послевоенной экономики 
и театрального энтузиазма. В Зальцбурге царили опе-
ра и классическая музыка. В Экс-ан-Провансе — драма. 
Нерви выбрал для себя балет — вероятно, памятуя о 
том, что именно в Италии родилось само понятие про-
фессионального театрального танца. Да и что лучше 
отвечало представлениям о dolce vita, как не спектакли 
все еще царивших в Европе постдягилевских балетных 
компаний с их компактными пересказами классиче-
ских постановок и роковыми красавицами-балерина-
ми. 

Скромное курортное местечко недалеко от Генуи 
почти полвека оставалось местом летнего сбора самых 
выдающихся танцовщиков и балетоманов со всего 
мира. Небольшая открытая сцена, перед которой пря-
мо на траве расставляли кресла для зрителей, — здесь 
выступали Иветт Шовире, Алисия Алонсо, Серж Ли-
фарь, Марго Фонтейн, Морис Бежар, Карла Фраччи, 
Паоло Бортолуцци. В Нерви видели всех персонажей 
балетной энциклопедии ХХ века, включая Майю Пли-
сецкую, Екатерину Максимову, Владимира Васильева, 
Владимира Тихоно-
ва. Из Нерви и зна-
менитая совмест-
ная фотосессия Ру-
дольфа Нуреева и 
Эрика Бруна — на-
стоящий демиург 
этого фестиваля, 
Марио Порчиле был 
одним из первых 
импресарио, пред-
ложившим кон-
тракт беглецу из 
СССР.

Об этих золотых 
временах напомни-
ла представленная 
на нынешнем фе-
стивале книга 
Франчески Кампо-
неро «Звезды танца 
под небом Нерви». Идея возобновления фестиваля воз-
никла у муниципалитета Генуи после успеха прошло-
годнего фестиваля цветов Euroflora. Возродить фести-
валь такого уровня сегодня — задача, вероятно, не ме-
нее сложная, чем в послевоенное время.

Балет на своей родине, в Италии, в последние деся-
тилетия потерял просвещенного зрителя и заинтересо-
ванных спонсоров. Постоянные профессиональные 
труппы сохранились только в четырех театрах страны 
— миланской Ла Скала, римском Театро дель Опера, не-
аполитанском Сан-Карло и театре Массимо в Палермо. 
Генуэзский Карло Феличе,  театр с международной ре-
путацией, выпуская ежегодно около десятка оперных 
постановок, показывает всего три-четыре хореографи-
ческие программы, выписывая для этого гастролеров 
(в будущем сезоне предусмотрена только одна про-
грамма, причем это спектакль петербургского Балета 
на льду).

Поэтому афиши приглашали на Международный 
фестиваль в Нерви, где балетные события соседствуют 
с вечерами джаза, этномузыки, эстрады, с участием, к 
примеру, Эмира Кустурицы, Алессандро Прециози и 
поп-трио Il Volo. Сцену для фестиваля установили по-
чти над морем перед исторической виллой Гримальди-
Фассио XVI века, заняв зеленую террасу зрительскими 
рядами на 3200 мест.

Балетная часть фестиваля включала шоу-выступле-
ние всемирно популярного мужского Les Ballets 
Trockadero de Monte Carlo, специализирующегося на 
пародировании шедевров классического репертуара, 
и оригинал — картину «Тени» из «Баядерки» в исполне-

нии Токио-балета, первоклассной классической ком-
пании. Итальянский балет представляли Сабрина 
Браццо и Андреа Вольпинтеста. 

Особой гордостью фестиваля стал приезд Сергея 
Полунина с новой сольной программой Sacre, премье-
ра которой состоялась весной в Москве. Не слишком 
выигрышная в академическом концертном зале, по-
становка идеально вписывается в фестивальный фор-
мат. Она состоит из двух контрастных частей — «Фаль-
шивой улыбки» Росса Фредди Рея и Sacre Юки Оиши. 
Первый балет на аранжированную балканскую музы-
ку в легкой форме обыгрывает вечную тему актера-
клоуна-шута, особенно органичную на родине коме-
дии дель арте. Второй спектакль вдохновлен образом 
Нижинского, называвшего себя в дневниках «клоуном 
Божьим».

Звучащая в фортепианном переложении «Весна 
священная» Стравинского становится поводом для 
воспроизведения па, отсылающих к Петрушке, Фавну, 
Избраннице. Это не только образы Нижинского, но и 
сложившийся в современном хореографическом 
искусстве способ воспроизведения его судьбы. Он был 
сформулирован Бежаром и Ноймайером, но Полунину 
вместо великих подлинников достался простодушный 
дайджест Юки Оиши. Войти с таким спектаклем в пан-
теон великих невозможно, зато можно вызвать энтузи-
азм у огромного числа зрителей, попавших на балет 
впервые.

Судя по заполненному залу, у фестиваля на лигу-
рийском побережье большие перспективы. В следую-
щем году организаторы хотят вернуть оригинальное 
название — Международный балетный фестиваль в 
Нерви  и благодаря ему собрать целую коллекцию 
звезд. 

МУЗЫКА Полвека самому известному снимку в истории мирового рока

О чем смолчали «Битлз»
Александр Алексеев 

В
се из нас наверняка 
видели эту обложку: 
ч е т в е р о  м о л о д ы х 
мужчин переходят не-
большую улицу по пе-
шеходному переходу: 
первый из них — в эле-
гантном белом костю-
ме, следующие два — в 

строгих темных, а замыкающий 
— в легких джинсах и голубой 
рубашке. Улица эта, впрочем, не 
простая, а знаменитая — лондон-
ская Эбби Роуд, где и по сей день 
находится одноименная музы-
кальная студия. Ее адрес: Эбби 
Роуд, дом 3. Та самая, где в по-
следний раз и записывали свои 
песни для нового альбома The 
Beatles. Вот эти четверо — Джон 
Леннон, Ринго Старр, Пол Мак-
картни и Джордж Харрисон. 
Шагающие 8 августа 1969 года к 
своим гитарам, барабанам и ми-
крофонам. Именно в этот мо-
мент их и сфотографировал фо-
тограф Яан Макмиллан. За эти 
50 лет в рок-музыке случилось 
многое. Ну а эта фотография, 
ставшая в итоге обложкой диска 
Abbey Road, как выяснилось, 
стала поводом для новых мифов 
и легенд о The Beatles…

И по сей день альбом Abbey 
Road в числе самых продавае-
мых. Меняются мода, вкусы, по-
коления, привычки. А этот диск 
и в начале нынешней недели 
преспокойно себе пребывал в 
Top-100 главного альбомного 
хит-парада мира «Биллборд».  
Самого честного, поскольку со-
ставляется по итогам продаж за 
каждую неделю: в цифровых ко-
пиях, на CD и по-прежнему на 
«виниле» — больших черных ди-
сках с таким качеством звуча-
ния басов и высоких частот, ко-
торые и не различишь на флеш-
ках. Поэтому LP, на которых вы-
пускали музыку в 60-е — опять 
возвращаются на прилавки!  

«Битлы» записывали Abbey 
Road в разгар лета — в июле и ав-
густе. Было жарко, сил на запись 
было потрачено немало (на этот 
а л ь б о м  п о п а л а  и  п е с н я 
Something — ее перепевают се-
годня ненамного реже, чем при-
знанную главной композицией 
ХХ века балладу Yestarday). По-
этому сил на то, чтобы выдумы-
вать обложку, просто не остава-
лось. И «битлы» решили прогу-
ляться, подышать свежим воз-
духом. Пригласив попутно фо-
тографа Яна Макмиллана. И тот 
решил: да не надо ничего выду-
мывать! Договорился с поли-
цией, чтобы та на 10 минут пе-
рекрыла улицу Abbey Road 
(«битлов» так любили, что сде-
лали это бесплатно). И за огра-
ждением сразу же собрались зе-
ваки и фанаты. А Макмиллан, 
поставив минимальный свет (в 
этот день было и так солнечно и 
жарко), начал снимать эту про-
гулку с лестницы. Нащелкал 

шесть кадров. Один из них ут-
вердили для обложки — тот, за 
который и проголосовали все 
четверо (второй - на заднюю 
сторону релиза, а судьба осталь-
ных, увы,  неизвестна, они даже 
не появлялись на аукционах). 

В Beatles так было всегда: все 
решения музыканты принима-
ли вчетвером, общим голосова-
нием. А если кому-то одному но-
вая песня не нравилась — ее от-
вергали. Иногда записывали де-
мо-тейп, но после этого все рав-
но оставляли в архиве. Ибо 

дружба дороже! А вы думаете, 
почему и после распада великой 
группы еще несколько лет нахо-
дили ее неизданные песни? При-
чем очень хорошие! Как раз по-
тому, что кто-то из четырех от-
казался поднять за нее руку!  

А с этой обложки альбома 
Abbey Road в мире, кстати, на-
чалась очередная волна слухов 
и домыслов. Потому что в тот 
день 8 августа Маккартни ока-
зался на улице босиком (напом-
ним, что было очень жарко и 
ему, возможно, просто не захо-

телось обуваться), в то время 
пока остальные гуляли по Abbey 
Road в ботинках. Из-за чего сно-
ва заговорили о том, что настоя-
щий Пол мертв, а в студии и на 
фотографии — его двойник. Ведь 
на снимке басист шел с закры-
тыми глазами,  не в  ногу с 
остальными тремя музыканта-
ми, босым, да к тому же он един-
ственный нес в руках незажжен-
ную сигарету. А сигарета — как 
говорят, «гвоздь от гроба», да и 
по индийским поверьям умер-
ший человек изображается 
именно босым…

Впрочем, слухи о смерти 
«настоящего Пола» появились 
е щ е  п о с л е  з а п и с и  п е с н и 
Strawberry Fields Forever, где 
Джон Леннон, не всегда козы-
рявший отменной дикцией, 
спел слова cranberry sauce 
(«клюквенный соус») так, что 
некоторым не беспочвенно по-
слышались совсем иные — I 
buried Paul, то есть «Я похоро-

нил Пола». Тем более что в то 
время отношения двух лидеров 
заметно ухудшились… Масла в 
огонь добавила и обложка диска 
Sgt. Pepper’s Lonely Hearts Club 
Band, на задней стороне кото-
рой Пол единственный из всех 
стоял спиной к покупателям, 
так чтобы лица было не разо-
брать. 

Поэтому обложку Abbey 
Road фанаты рассматривали 
уже чуть ли не под микроско-
пом: Пол или не Пол? В это вре-
мя The Beatles уже прекратили 
давать концерты, редко появля-
лись на телевидении, и лучшего 
шанса убедиться в том, что Пол 
— самый настоящий, для многих 
и не было.  Кто знает, может, и 
поэтому Маккартни первым из 
всех четырех выпустил сольный 
альбом в тот же день 1970 года, 
когда The Beatles официально за-

явили о своем распаде (хотя в 
1969 году, еще оставаясь «бит-
лом», за сольное, пусть и доволь-
но экспериментальное творче-
ство, принимался и Джон Лен-
нон)?! Может, желание поскорее 
доказать, что он — как раз самый 
настоящий — и убедило Пола по-
торопиться. И он спешно выпу-
стил, наверное, самый неудач-
ный свой альбом, негативно вос-
принятый критиками. Зато по-
местил  на его обложке свое 
крупное фото! Впрочем, второго 
такого композитора, с удиви-
тельным даром мелодиста, диа-
пазоном творчества от рок-н-
ролла до баллад и согревающей 
теплотой голоса — вряд ли  мож-
но отыскать и по сей день… И в 
том, что Пол Маккартни — са-
мый настоящий — все давно уже 
убедились: он редкий талант! 
Таким был и в 14 лет, и теперь им 
остался — уже в 77…  

Кстати, студия Abbey Road 
существует и сегодня. И в ней 
работают люди, которые пом-
нят The Beatles. Один известный 
московский музыкант, записы-
вавший там свой альбом, рас-
сказывал обозревателю «РГ», 
что в местном буфете разгово-
рился с бабушкой лет 80, техни-
ческой служащей. Спросил про 
«битлов». Думал услышать что-
то про песни, а та пожалова-
лась:  «Харрисона  помню. 
Скромный, застенчивый, но 
очень мало ел. А вот Маккартни 
был супервежливый, улыбчи-
вый и приветливый, да и вообще 
душка»… Кстати, на общение с 
журналистами коллеги по груп-
пе всегда посылали именно 
Пола —  самого дипломатичного 
и общительного из всех… 

Меж тем совсем скоро грядет 
еще одна дата: некоторые по-
клонники будут праздновать 
60-летие The Beatles как раз в 
конце августа — именно тогда в 
составе  твердо прижился бара-
банщик Пит Бест. Хотя Всемир-
ный день «Битлз» празднуется 
все-таки 16 января:  именно тог-
да, в 1957 году, открылся клуб 
Cavern , где «битлы» и начинали 
свой путь к славе. Впрочем, в 
этот день они там не играли, а 
Джон Леннон и Пол Маккартни 
еще даже не были знакомы! Их 
встреча произошла только спу-
стя полгода — 6 июля 1957 года, 
когда выступление группы 
16-летнего Леннона Quarrymen 
пришел послушать 15-летний 
Маккартни, прихвативший с со-
бой и гитару. 

Поэтому именно этот день 
стоит считать днем рождения 
The Beatles (тем более что Пол 
еще до этого был знаком с 
Джорджем Харрисоном, кото-
рого потом представил и Ленно-
ну)!  Впрочем,  чем больше 
праздников — тем, наверное, и 
лучше?! 

С этой фотографии, помещенной на 
обложку диска Abbey Road, для мно-
гих из нас начинался путь к музыке.

А К Ц Е Н Т

Больше всего  повезло владельцу 
машины «Фольксваген»,  попавшей 
в кадр.  Он продал ее фанату 
за 2530 фунтов стерлингов!

Не слишком выиг-
рышная в акаде-
мическом 
концертном зале, 
сольная програм-
ма Полунина иде-
ально вписалась 
в фестивальный 
формат

Сергей Полунин особенно блистал в балете на аранжирован-
ную балканскую музыку «Фальшивая улыбка»,  обыгрываю-
щем вечную тему актера-клоуна-шута. 

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1713792

ВЫСТАВКА 
В России впервые покажут 
«Мадонну делла Лоджиа» 

Муза Боттичелли 

Инга Бугулова 

Картина итальянского живо-
писца Сандро Боттичелли «Ма-
донна делла Лоджиа» впервые 
приедет в Россию. «Речь идет об 
уникальном событии», — под-
черкивают в посольстве Италии 
в Москве.

Путешествие «Мадонны» в 
Россию — совместный проект Га-
лереи Уффици (где хранится по-
лотно), Приморской государст-
венной картинной галереи во 
Владивостоке и Государствен-
ного Эрмитажа. Картина прибу-
дет по случаю первого участия 
Италии в Восточном экономи-
ческом форуме, который прой-
дет в начале осени во Владивос-
токе. 4 и 5 сентября ее выставят 

в павильоне Сбербанка в Даль-
невосточном федеральном уни-
верситете, а с 8 сентября по 6 
ноября шедевр можно будет 
увидеть в Приморской государ-
ственной картинной галерее. 
После Дальнего Востока карти-
на отправится на другой конец 
страны — в Санкт-Петербург, где 
с 17 ноября ее будут экспониро-
вать в Эрмитаже. Она займет 
место отсутствующей «Мадон-
ны Литта» в зале Леонардо да 
Винчи. 

Прикоснуться к великому 
произведению в буквальном 
смысле смогут и слабовидящие 
посетители: наряду с оригина-
лом будет представлена его так-
тильная копия, можно будет вос-
пользоваться и аудиогидом. 

Алена Карась

Н
овый сценарий старого 
фильма написал Валерий 
Панюшкин, музыку к 

этому аудиомюзиклу сочинил 
композитор Леонид Андрулай-
тис, а продюсерами выступили 
театральный критик и куратор 
Алексей Киселев и автор недав-
него бестселлера «Вся кремлев-
ская рать» Михаил Зыгарь, ко-
торый и придумал новый МХТ — 
Мобильный Художественный 
Театр. 

Этот МХТ выпускает иммер-
сивные спектакли для телефо-
нов. Он не нуждается в постоян-
ной труппе, а сценой и декораци-
ями служат парки, улицы, буль-
вары Москвы и само воображе-
ние зрителя. Спектакли доступ-
ны в любое время, как только 
зритель захочет прогуляться по 
городу в необычной компании. 
Почти радиотеатр, с той только 
разницей, что слушатель не си-
дит у радиоточки, а с каждым но-
вым треком перемещается к но-
вому пункту заранее продуман-
ного маршрута. Чем-то похоже 
на аудиогид в музее.

«Свинарка и пастух» в новом 
МХТ во многом и есть перформа-
тивный, постоянно разыгрыва-
ющий сам себя городской музей. 
Кроме того, еще два новых спек-
такля МХТ —  «1000 шагов с Ки-
риллом Серебренниковым» и 
«Мастер и Маргарита» —  теперь 
уже доступны для скачивания.

Придуманный Валерием Па-
нюшкиным сюжет следует мар-
шруту, проложенному в фильме 

Ивана Пырьева. В ремейке дей-
ствие происходит в современ-
ной Москве. Главные герои, как и 
в знаменитом фильме, снятом 
накануне и в первые месяцы 
войны в пространстве ВДНХ, — 
тоже влюбленные. Место сви-
нарки заняла китаянка, управ-
ляющая сетью ресторанов, а 
вместо пастуха — американский 
программист, пасущий скот с по-
мощью дронов. Герои оказыва-
ются на ВДНХ в важный момент 
своей жизни. И пока Чулпан Ха-
матова в роли гида рассказывает 
им об истории выставки, о судь-
бах ее архитектора и создателей 
оригинального фильма 1941 
года, герои решают, кто из них 
важнее и чью карьеру следует 
предпочесть: китаянка хочет со-

здать сеть ресторанов во Влади-
востоке, американец не хочет 
уезжать из Москвы. 

Американца играет Один 
Байрон — американец, давно 
ставший одним из самых интере-
сных московских актеров. В не-
давней премьере Гоголь-центра 
«Барокко» он грандиозно спел 
сложнейшую барочную арию, а 
задолго до того сыграл Чичикова 
в «Мертвых душах». Феноме-
нально музыкальный, он создает 
прекрасный акустический дуэт с 
еще одной актрисой Гоголь-цен-
тра, китаянкой Ян Гэ, чье стре-
мительное профессиональное 
развитие даже пугает.

Порой, правда, диалоги геро-
ев Байрона и Ян Гэ, перемежае-
мые оригинальными и новыми 
мелодиями, звучат как неуклю-
жие репризы к краеведческому 
докладу. 

Да и сам ремейк, несмотря на 
драматическую судьбу самой 
выставки и ее первого архитек-
тора, отправленного в ГУЛАГ, 
раскрывает страницы большого 
террора вполне лайтово. Оно и 
понятно, ведь проект МХТ — про-
дут массовый и скорее образова-
тельный, чем художественный, и 
тем более — публицистический. 
Зато ВДНХ предстает в нем даже 
не как декорация, а как живой 
персонаж, сложно развиваю-
щийся, конфликтный, непро-
стой.  Рассматривая фонтаны и 
знаменитые павильоны, зритель 
не только узнает много нового и 
интересного, но и устанавливает 
индивидуальную, особую связь с 
местом. История тесно перепле-
тается с современностью, а судь-
бы творцов прошлого отзывают-
ся в сегодняшнем дне.

Спектакль-променад входит 
в большой контекст современ-
ного искусства и миросозерца-
ния, превращающий среду об-
итания в огромный театр или 
космораму, открывающую но-
вый взгляд на старые ландшаф-
ты.

Начинается эта экскурсия по 
обновленной к 80-летию ВДНХ 
перед главной аркой ВДНХ.  

Кстати, уже в нынешнем году 
в приложении появятся спекта-
кли не только для столицы, но и 
для других городов. Тема материнства всегда привлекала лучших художников мира.

Героев кинокомедии в мобильной 
версии озвучили американец 
и китаянка.
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ТЕАТР Новую версию фильма «Свинарка и пастух» 
можно услышать на ВДНХ

Чей спектакль 
мобильнее
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Ехали к морю — 
приехали к штрафу

А сейчас надо отдох-
нуть, — рассказывает 
автолюбитель Евгений 

Азарный, ставший свидетелем 
работы судебных приставов на 
трассе. — Вы едете по дороге, и 
тут вас останавливают, выса-

живают вместе с семьей, а ма-
шину забирают за долги. Вот и 
весь отдых на курорте. Я видел, 
как люди стояли в чистом поле с 
вещами и не знали даже, как до-
браться до ближайшего города. 
Эмоции, которые были написа-
ны на их лицах, сложно пере-
дать…

По данным судебных приста-
вов, далеко не все машины заби-
рались у автовладельцев-дол-
жников прямо на месте. Таких 
случаев, по словам представи-
телей ведомства, оказалось 
пять. В остальных ситуациях 

машина арестовывалась, но 
«оставлялась на ответственное 
хранение должнику». Это по-
зволяло человеку хотя бы про-
должить движение дальше.

Пользователи Сети начали 
активно обсуждать сложившу-

юся ситуацию. «Да, понятно, 
что человек задолжал, но он 
приехал на курорт. Зачем его 
там трогать? Вернется домой — 
оплатить долги», — говорится в 
одном из комментариев. «Неу-
жели они не понимают, что та-
кие действия подрывают жела-
ние ехать на российские курор-
ты?» — негодует другой пользо-
ватель.

Тем временем судебные 
приставы заявили, что рейды 
будут продолжаться, и что «в 
отпуск надо отправляться без 
долгов». 

У некоторых должников, ехавших на курорт, судебные приставы забирали машины прямо на месте.

А К Ц Е Н Т

Рейды будут проходить до конца 
курортного сезона 

ОФИЦИАЛЬНО

В пресс-службе Федеральной службы судебных приставов «РГ» сообщили, что ко всем должникам в рамках 

исполнительных производств судебными приставами-исполнителями в соответствии с действующим законо-

дательством принимается весь комплекс мер, направленных на полное, правильное и своевременное испол-

нение требований исполнительного документа. Территориальными органами ФССП на регулярной основе 

проводятся рейдовые мероприятия, в ходе которых судебные приставы проводят проверку имущественного 

положения должников, вручают требования об исполнении исполнительных документов, информируют  гра-

ждан о мерах принудительного исполнения. В соответствии с  законом «Об исполнительном производстве» к 

должникам в ходе рейдов могут применяться меры принудительного исполнения, в том числе по обращению 

взыскания на имущество должника. 

Подготовил Иван Петров

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Ингушетии 
уничтожен 
террорист

СДАВАТЬСЯ 
НЕ ЗАХОТЕЛ
Алена Ларина, 
«Российская газета», Магас

Вчера спецслужбы Ингушетии 
уничтожили вербовщика в 
ряды незаконных вооруженных 
формирований. Спецоперация 
была проведена в селении Воз-
несенское Малгобекского рай-
она. Никто из силовиков и 
местных жителей не пострадал.

Ранним утром в среду дом, 
где, прятался террорист, взяли 
в кольцо сотрудники ФСБ. Пре-
ступник укрывался на окраине 
селения в неприметном одноэ-
тажном доме. У силовиков была 
информация, что он хорошо во-
оружен. Тем не менее мужчине 
предложили сдаться без крово-
пролития. На что тот ответил 
огнем. 

Спецназовцы взяли дом 
штурмом. Ответным огнем бан-
дит был уничтожен. Рядом с 
ним нашли автомат, боеприпа-
сы, несколько гранат. Кроме 
того, у вербовщика была само-
дельная взрывчатка.   

Ранее спецслужбы получили 
оперативные данные, что этот 
человек собирался осущест-
вить в республике теракт. Для 
этого пытался завербовать не-
сколько молодых людей себе в 
помощники, создав из них тер-
рористическую группу. Затем 
вербовщик планировал скрыть-
ся вместе с подельниками в Си-
рии, чтобы пополнить ряды за-
рубежных бандитских форми-
рований. Спецоперация в селе-
нии Вознесенском, начавшаяся 
в половине пятого утра, дли-
лась около двух с половиной ча-
сов. Введенный в селении ре-
жим контртеррористической 
операции был снят уже в семь 
часов утра. Оперативники вы-
являют пособников уничто-
женного преступника. 

Кстати, несколько лет назад 
в Ингушетии была уничтожена 
последняя ячейка бандподпо-
лья, причем несколько ее чле-
нов сдались добровольно. Сей-
час в регионе организованных 
групп боевиков нет, а деятель-
ность заезжих террористов во-
время пресекается. 

ПРИГОВОР 

На Урале 
осуждены 
организаторы 
незаконного 
канала 
миграции

КРИВАЯ 
ДОРОЖКА
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Челябинская область

Варненский суд Челябинской 
области огласил приговор по 
делу о нелегальном бизнесе, ко-
торый организовали жители 
приграничных территорий. По 
данным пограничников, росси-
янин Марат Панин и его по-
дельник из Казахстана Игорь 
Сибогатов почти год подраба-
тывали проводниками, помо-
гая пересечь границу мигран-
там из Азии, въезд которым на 
территорию России по тем или 
иным причинам был запрещен. 

— Сам Панин в суде расска-
зал, что помогал своим знако-
мым, с которыми ранее отбы-
вал наказание и которым не мог 
отказать, — сообщила помощ-
ник прокурора Варненского 
района Анастасия Караванская. 
— Ранее он действительно отбы-
вал срок за контрабанду нарко-
тиков и, по всей видимости, со-
хранил криминальные связи по 
обе стороны границы. Следст-
вием установлено, что именно 
он подыскивал клиентов, гото-
вых заплатить за переход гра-
ницы, и брал с каждого от 15 до 
30 тысяч рублей.

Сначала с мигрантами спи-
сывались в соцсетях. Панин по 
телефону руководил их достав-
кой в предполагаемый район 
нарушения границы. Затем в 
дело вступал его подельник Си-
богатов. Он встречал перебеж-
чика в условленном месте и 
проводил подробный инструк-
таж о том, куда и как следует 
идти дальше. Путь держали, 
ориентируясь по вышке сото-
вой связи, выходили к поселку 
Александровка, где гостей 
встречал на машине сам Панин. 

Организатора незаконного 
канала миграции суд пригово-
рил к трем годам колонии стро-
гого режима. Его помощник 
проведет за решеткой на год 
меньше.   
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ПОДРОБНОСТИ В Крыму за 1,2 миллиарда продали 
любимую дачу Брежнева

«Глициния» расцветет
Сергей Винник, 
«Российская газета», Крым

О
дна из бывших государст-
венных дач в южнобереж-
ном поселке Нижняя Оре-

анда в Крыму, где любил отды-
хать генеральный секретарь ЦК 
КПСС Леонид Брежнев, продана 
за 1,2 миллиарда рублей. Об этом 
сообщила министр имуществен-
ных и земельных отношений ре-
спублики Анна Анюхина. После 
завершения сделки средства по-
ступят в бюджет республики.

Назвать покупателя министр 
не смогла, подтвердив лишь 
оформленный акт сделки купли-
продажи и цену, за которую объ-
ект был продан. Известно, что 
историческую виллу приобрела 
одна из российских структур. 
Принципиальное решение о вы-
ставлении на торги бывшей гос-
дачи «Глициния» в марте принял 
парламент Крыма.  

Дача «Глициния» была возве-
дена в 1955 году для Никиты 

Хрущева. На склоне горы Мога-
би ее построили всего за год. На 
общей территории рядом нахо-
дились госдачи № 1 и № 2. Здесь 
любили отдыхать Леонид Бреж-
нев и Юрий Андропов. 

«Глициния» расположена в 
одном из красивейших уголков 
Южного берега Крыма, всего в 
50 метрах от кромки моря. 
Особняк включает 14 комнат, 
обеденный зал на 40 персон, ка-
минный зал и два бассейна с 
морской водой. Интерьер залов 
отделан красным деревом. Во-
круг на 27 гектарах разбит парк, 
есть и собственный пляж. Одна-
ко по сегодняшним меркам 
основное здание «Глицинии» 
выглядит весьма скромным. 
Зато, несомненно, представляет 
историческую ценность. Впер-
вые Хрущев приехал сюда на от-
дых уже в 1956 году.

— Государственные дачи в 
Крыму имели все руководители 
Советского государства, начи-
ная со Сталина, — рассказал 

«РГ» директор Центрального 
музея Тавриды Андрей Маль-
гин. — Причем у Сталина дача в 
Крыму появилась достаточно 
поздно, уже после войны. А при 
Хрущеве был сформулирован 
сам термин «госдачи», и созда-
но специальное подразделение 
для строительства и управления 
ими.

Никита Сергеевич принимал 
в «Глицинии» немало именитых 
гостей. Одним из самых извест-
ных стал лидер Югославии Ио-
сип Броз Тито, вместе с которым 
Хрущев прилетел в Крым после 
охоты в Югославии. Но настоя-
щую известность крымские вил-
лы для первых лиц страны обре-
тают при Брежневе, регулярно 
отдыхавшем в Крыму.

— Со времени Леонида Ильи-
ча и вплоть до конца советской 
эпохи в политологических сло-
варях СССР утвердилось поня-
тие «крымские встречи», — рас-
сказал историк. — В те годы в 
Крыму, в том числе в «Глици-
нии», побывали все руководите-
ли стран социалистического 
блока, лидеры мирового комму-
нистического движения.

К концу 80-х годов прошлого 
века курортная Ялта разрослась 
настолько, что вплотную при-
близилась к охраняемому объ-
екту. «Глициния» перестала со-
ответствовать критериям без-
опасности первых лиц государ-
ства. Тогда для Горбачева было 
выбрано новое место для буду-
щей дачи на мысе Сарыч. Так в 
Крыму появилась последняя 
госдача СССР № 11, или «Заря». 
Там первый и последний прези-
дент страны и встретил авгу-
стовский путч. «Глициния» пер-
вых лиц больше не принимала. 
Какое-то время там был пансио-
нат... А в этом 2019 году дачу 
внесли в список объектов при-
ватизации.  Дача расположена в одном из красивейших уголков Южного берега Крыма.

ЧП В Подмосковье 
автобус врезался в остановку, 
двое погибли

Без тормозов 

Александр Степанов

Очередное ДТП с участием авто-
буса, в котором два человека по-
гибли и еще двое пострадали, 
произошло в Долгопрудном. 

Злосчастный автобус отпра-
вился со станции около 10 утра. 
К счастью, салон был полупу-
стой, поэтому удалось избежать 
большого количества пострадав-
ших. Водитель ехал по привыч-
ному маршруту, собирая пасса-
жиров на городских остановках. 
Выехав на Лихачевское шоссе, 
автобус занял привычный пра-
вый ряд и стал набирать ско-
рость.  

Не доехав буквально 200 ме-
тров до остановки «Общежи-
тие», автобус начал «вилять». 
Судя по кадрам видеозаписей 
очевидцев, многотонная маши-
на, сначала вылетела на троту-
ар, не снижая скорости проеха-
ла несколько десятков метров 
по нему, затем влетела на оста-
новку, где в это время находи-
лась люди. Остановился взбе-
сившийся автобус, только вре-
завшись в  шумозащитный 
экран в нескольких метрах за 
остановкой. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Главного управления 
МВД России по Московской об-
ласти, в результате ДТП, которое 
произошло около 10 утра, поги-
бли два человека. На место ЧП 
выехала оперативно-следствен-
ная группа и криминалисты, ко-
торые должны выяснить обстоя-
тельства этого происшествия.

По некоторым данным, води-
тель автобуса почувствовал себя 
плохо за рулем и не смог спра-
виться с управлением. Известно 
также как минимум о двух по-
страдавших в результате этой 
аварии — это водитель автобуса и 
женщина, которая шла по троту-

ару к остановке. Пострадавшие 
доставлены в городскую больни-
цу.  Компания-перевозчик уве-
ряет, что на маршрут вышел но-
вый и абсолютно исправный ав-
тобус и рассматривает возмож-
ность выплаты компенсаций по-
страдавшим и семьям погибших 
в аварии. 

К сожалению, в последнее 
время новости о происшествиях 
с автобусами напоминают свод-
ки с поля боя. 

Только за этот год произошло 
более десяти крупных аварий, в 
которых погибли и пострадали 
десятки людей. В прошлом году, 
по данным ГИБДД, с участием 
автобусов произошло порядка 9 
тысяч ДТП, где погибли свыше 
600 человек, более 13 тысяч че-
ловек пострадали. 

В рейдах ГАИ при сплошных 
проверках автобусов в 2018 году 
было пресечено более 1,8 милли-
она различных нарушений. 

ГИБДД предлагает ряд мер, 
чтобы снизить эти показатели. В 
частности, допускать к управле-
нию автобусами только тех, кто 
имеет стаж управления легко-
вушкой или грузовиком. Там 
также планируют допускать к 
работе водителей, прошедших 
дополнительную подготовку по 
управлению автобусом. 

Водитель автобу-
са почувствовал 
себя плохо 
за рулем 
и не справился 
с управлением

ЗДОРОВЬЕ Столичные 
больницы стремятся стать 
частью инсультной сети 

Центры, 
внимание!

Ирина Рыбникова

Все столичные больницы похожи друг на друга. И ка-
ждая — уникальна. Вот, например, городская клиниче-
ская больница имени Ерамишанцева. Не слишком по-
чтенного возраста — в этом году ей исполнилось всего 
55 лет. А между тем именно в этой больнице действует 
единственный в России центр портальной гипертен-
зии, где оперируют больных со сложными патология-
ми печени. 

«Когда решался вопрос о присвоении больнице 
имени, у нас других вариантов даже не было — едино-
гласно решили, что она должна носить имя Александра 
Константиновича Ерамишанцева», — рассказывает за-
ведующая нефрологическим отделением Татьяна Бон-
даренко. Именно Александр Ерамишанцев стоял у 
истоков создания центра портальной гипертензии, 
куда сейчас приезжают лечиться пациенты со всей 
страны. Оперировать гипертензию, конечно, давно на-
учились и в других больницах. Но технологии таких 
операций, где бы они сегодня ни применялись, все ро-
дом из одной столичной больницы. И до сих пор чуть 
посложнее случай — и больных отправляют «к Ерами-
шанцеву». «Едут 
отовсюду — от Кали-
нинграда до Саха-
лина, с Камчатки, 
из стран ближнего 
зарубежья», — до-
бавляет руководи-
тель центра пор-
тальной гипертен-
зии и экстренной 
хирургии Гарик Ма-
нукьян. 

Портальная ги-
пертензия — это, го-
воря простым язы-
ком, патология со-
судов, отвечающих 
за работу печени, а 
также желудка и пи-
щевода. У этих сосудов тоже бывает варикоз. И когда 
он случается, возникает угроза внутренних кровотече-
ний, которые непросто распознаются, но протекают 
стремительно и могут привести к быстрой смерти. 

В день, когда больницу имени Ерамишанцева посе-
тили журналисты, в одном из операционных залов вра-
чи останавливали пациенту кровотечение из варикоз-
ных вен пищевода. Оперативным путем «перекрыли» 
все участки возможных прорывов, наложив на них ли-
гатуры. Операция заняла 20 минут — быстрее, чем жур-
налистов облачали в стерильные одежды. Ее делали эн-
доскопическим методом, как и большинство опера-
ций, проводимых в этом центре. К слову, первая в Рос-
сии операция по пересадке печени тоже была сделана 
здесь. 

Еще одно знаковое направление работы этой боль-
ницы — амбулаторный центр оказания помощи бере-
менным с патологией почек. «Долгие годы женщинам с 
болезнями почек не разрешали беременность в прин-
ципе», — говорит Татьяна Бондаренко. Роды — сам по 
себе очень тяжелый и непредсказуемый процесс, и 
врачи просто не рисковали браться за рожениц с по-
чечной недостаточностью. А теперь берутся, и причем 
еще на этапе планирования беременности. В больнице 
Ерамишанцева два родильных отделения, специализи-
рующихся на патологиях почек и мочевыводящих пу-
тей, и ежегодно в них появляются на свет более восьми 
тысяч детей. 

Конечно, оказание такой сложной медицинской по-
мощи было бы невозможно без собственной службы 
крови. И она здесь одна из крупнейших в Москве. «Еже-
годно к нам приходят более 3,5 тысячи доноров, мы за-
готавливаем порядка четырех тонн крови. Это позво-
ляет спасти 25—30 тысяч больных», — делится стати-
стикой заведующая отделением клинической и произ-

водственной трансфузиологии Елена Хамитова. 75 
процентов доноров постоянные, и среди них многие 
сотрудники больницы имени Ерамишанцева. Нам уда-
лось даже поймать одну из них на выходе из кабинета 
переливания. «Ирина Зайцева», — представилась сим-
патичная девушка в белом халате. Кровь она время от 
времени сдавала давно, но вот уже года три является 
постоянным донором. А что? Спасать людей — так уж 
по полной программе — не только своими медицински-
ми знаниями и наработанным опытом, но и собствен-
ной кровью.  Да и у самой Елены Хамитовой на лацкане 
халата красуется знак почетного донора. «Сдавать 
кровь к нам ходят семьями, и многие это делают без-
возмездно. И даже летом недостатка в донорах у нас 
нет», — добавляет завотделением. К слову, половина 
всего сданного объема крови и компонентов уходит 
в реанимацию, и примерно по четверти — в хирургиче-
ские и родильные отделения. 

А совсем скоро в этом лечебном учреждении поя-
вится еще одна особенная специализация. «Город при-
обретает для нас второй ангиограф, а значит, мы смо-
жем войти в инсультную сеть», — утверждает главный 
врач городской клинической больницы имени 
А.К. Ерамишанцева Артур Габриелян. 

Сосудистый центр, где спасают больных с сердечно-
сосудистыми болезнями, в клинике уже есть, и помощь 
там оказывается на высоком профессиональном уров-
не. Но, чтобы стать частью усиленной инсультной сети, 
которая сейчас формируется в Москве, больница 
должна иметь как минимум два ангиографа. Это позво-
лит развести потоки пациентов с инфарктами и ин-
сультами по разным аппаратам. «Вы знаете, что чело-
века с инсультом везут в ближайшую больницу и его 
нужно принять оперативно. Сегодня, если ангиограф у 
нас задействован на инфаркте, мы этого сделать не мо-
жем», — отмечает Артур Габриелян. Второй аппарат 
должен появиться в начале следующего года, и тогда 
больница Ерамишанцева будет всегда свободна для тех 
пациентов, которым начать оказывать помощь нужно 
в первые 20 минут. 

В центре портальной гипертензии идет операция. 
Очень серьезная, но сделают ее за 20 минут.  

Первая в России 
пересадка печени 
была сделана 
здесь. И до сих пор 
чуть посложнее 
случай — и боль-
ных отправляют 
«к Ерамишанцеву» 

Мнения экспертов 

Андрей Набережный, руководитель проек-
тов юридической группы: 
— Подобные рейды не нарушают закон, поскольку 

пристав не ограничен в способах поиска должни-

ков. Самостоятельно осуществлять поиск должни-

ков очень сложно, у ФССП отсутствуют достаточ-

ные для этого ресурсы и полномочия. Приставы не 

могут самостоятельно остановить транспортное 

средство, поэтому прибегают к помощи сотрудни-

ков ДПС. Сейчас должники часто прячутся сами и 

скрывают имущество. Рейд - это весьма эффектив-

ная мера, поскольку позволяет массово завершать 

исполнительные производства. Никто из должни-

ков не хочет оказаться без машины на полпути к ме-

сту отдыха. При этом для должников создаются все 

условия. Штраф можно оплатить на месте, поэтому 

проблем с арестом машины можно избежать. 

Сергей Колесников, руководитель практики 
юридической фирмы:
— Действия приставов-исполнителей по наложению 

арестов на транспортные средства являются право-

мерными при условии, что размер имущественных 

взысканий превышает 3000 руб. И такая мера явля-

ется высокоэффективной, поскольку люди отправ-

ляются в отпуск обычно со сбережениями. 

Подготовил Иван Петров
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

О О О  « Р Н - К р а с н о д а р н е ф т е г а з »  с о в м е с т н о  с  
ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» и администрацией МО Славянс-
кий район извещает о проведении общественных обсуждений 
проектной документации:

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатацион-
ного бурения, № 8, 14 Морозовского месторождения. 1-й этап 
— Обустройство скважины № 8»; 

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатацион-
ного бурения, № 8, 14 Морозовского месторождения. 2-й этап 
— Обустройство скважины № 14». 

Предполагаемое размещение объектов хозяйственной де-
ятельности на территории МО Славянский район Краснодарс-
кого края.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 
строительство объектов инфраструктуры Морозовского мес-
торождения с учетом проектных решений, предотвращающих 
негативное воздействие на окружающую среду.

Т е х н и ч е с к и м  з а к а з ч и к о м  п р о е к т а  я в л я е т с я  
ООО «РН -Краснодарнефтегаз», 350000, Российская Федера-
ция, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская набе-
режная, д. 47, тел.: (861) 211-63-36; адрес электронной почты 
(E-mail): mail@rkng.ru.

Застройщиком является ПАО «НК «Роснефть» (115998, 
г .  Москва,  ул.  Софийская набережная,  д.  26/1,  
тел.: (499) 517-88-99); адрес электронной почты (E-mail): 
postman@rosneft.ru.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-
НТЦ», 350000, Российская Федерация, г. Краснодар, ул. Крас-
ная, д. 54, тел.: (861) 201-74-00, адрес электронной почты  
(E-mail): ntc@rnntc.ru.

Для учета общественного мнения при разработке проект-
ной документации ООО «РН-Краснодарнефтегаз» открывает 
общественную приемную, в которой доступна для ознакомле-
ния проектная документация. Общественная приемная будет 
работать в администрации МО Славянский район по адресу: 
353560, Краснодарский край, ул. Красная, 22, тел.: 
8 (86146) 4-36-79, факс: 8 (86146) 4-36-87.

Замечания и предложения по проектной документации при-
нимаются в письменном виде с 12.08.2019 по 12.09.2019 и в те-
чение 30 дней после проведения общественных обсуждений 
с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней. Так-
же вопросы по проектной документации можно задать  
ГИПу ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» Кравцову Юрию Юрьеви-
чу на e-mail: yykravtsov@rnntc.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация МО Славянский район Краснодар-
ского края.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания. Общественные слушания состоятся 12.09.2019 
с 11.00 до 13.00 (время московское) по адресу: Краснодарский 
край, Славянский район, ст. Петровская, ул. Красная, д. 20.

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Общество с ограниченной ответственностью «НОВА-

ТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» совместно с администрацией 
муниципального образхования Пуровский район Ямало-Не-
нецкого автономного округа объявляет о начале процесса 
общественных обсуждений материалов проектной докумен-
тации по объекту «Обустройство кустов скважин №№ 91, 92 
Олимпийского лицензионного участка» (далее — Проектная 
документация), в том числе раздел «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды», включая оценку воздействия 
на окружающую среду (ПМООС, включая ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: проектирование, стро-
ительство и эксплуатацуия объекта добычи Олимпийского 
лицензионного участка.

Местоположение намечаемой деятельности: в адми-
нистративном отношении проетируемый объект расположен 
в Пуровском районе Ямало — Ненецкого автономного округа 
Тюменской области.

Генеральный заказчик: ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСА-
ЛЕНЕФТЕГАЗ», РФ, 629850, г. Тарко-Сале, ул. Тарасова, д. 
28, электронная почта: tsng@tsng.novatek.ru, тел. +7 (34997) 
45-000, факс +7 (34997) 45-049.

Заказчик проекта/генеральная проектная организа-
ция: ООО «НОВАТЭК НТЦ», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 
лет ВЛКСМ, д. 53, электронная почта: ntc@ novatek.ru. тел. 
+7 (3452) 680-300, факс +7 (3452)680-333.

Проектная организация — разработчик ПМООС, 
включая ОВОС:

ЗАО «ПИРС», РФ, 644033, г. Омск, ул. Красный Путь, 
153/2, электронная почта: oilgas@pirsoilgas.ru, тел. +7 (3812) 
69-18-54, факс +7 (3812) 69-18-38.

Ориентировочные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду по обсуждаемому объ-
екту:

Август 2019 — октябрь 2019г.
Орган, ответственный за организацию обществен-

ных обсуждений: администрация муниципального обра-
зования Пуровский район Ямало — Ненецкого автономного 
округа.

Организатор проведения общественных обсужде-
ний: ЗАО «ПИРС».

Форма проведения общественных обсуждений: ре-
гистрация мнения общественности в письменном виде в об-
щественной приемной и общественные слушания.

Сроки и место доступности технического задания и 
материалов ПМООС, включая ОВОС: с Техническим за-
данием, материалами Проектной документации, в том чис-
ле раздел ПМООС, включая ОВОС, можно ознакомится с 9 
августа по 9 сентября в общественной приемной по адресу: 
ЯНАУ, 629850, Пуровский район, г. Тарко — Сале, ул. Лени-
на, д. 29 а, Пуровское местное общественное движение «Ямал 
— Потомкам!», электронная почта: Yamal-potomkam63@mail.
ru, тел. +7(34997)2-24-56, 2-26-12. Приемная открыта в буд-
ние дни с 9.00 до 18.00 (перерыв на обед с 13.00 до 14.00).

Форма проведения замечаний и предложений: отзы-
вы и комментарии по материалам Проектной документации, 
в том числе разделу ПМООС, включая ОВОС, оставлять в 
журнале для регитсрации замечаний и предложений в обще-
ственной приемной в срок 30 дней с даты опубликования на-
стоящего извещения.

Общественные слушания состоятся по адресу: ЯНАУ, 
629850, Пуровский район, г. Тарко — Сале, ул. Ленина, д. 16, 
МБУК «ЦКС Пуровского района» — Дом культуры «Юбилей-
ный», электронная почта: Dk.tс@mail.ru, тел. +7(34997)2-17-
58, 2-26-12 10 сентября 2019г., в 15.00. В случае изменения 
сроков и места проведения общественных слушаний соот-
ветствующая информация будет опубликована не менее чем 
за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, ут-
вержденного Приказом Госкомэкологии РФ, 16.05.2000 
№ 372, после окончания общественных обсуждений (про-
ведение общественных слушаний) замечания и предложе-
ния могут быть представлены в общественную приемную по 
вышеуказанному адресу или направлены в адрес заказчика в 
течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОПОВЕЩЕНИЕ 
о начале общественных обсуждений

В соответствии с Положением о порядке проведения обще-
ственных обсуждений объектов экологической экспертизы на 
территории городского округа «Город Йошкар-Ола», утверж-
денным постановлением администрации городского округа «Го-
род Йошкар-Ола» от 16.07.2019 №707, (далее — Положение) на 
основании заявления муниципального казенного учреждения 
«Дирекция муниципального заказа» городского округа «Город 
Йошкар-Ола» сообщаем о начале общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы — проект-
ной документации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, по объекту «Реконструкция очистных со-
оружений канализации (ОСК) г. Йошкар-Олы с применением 
наилучших доступных технологий и приведением сбрасывае-
мых сточных вод к нормативам, установленным действующим 
законодательством».

Порядок проведения общественных обсуждений в соответс-
твии с Положением состоит из следующих этапов:

подача заявления;
принятие решения о начале общественного обсуждения;
подготовка и организация общественного обсуждения;
проведение общественного обсуждения;
подведение результатов общественного обсуждения (выво-

ды и предложения по осуществлению намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности);

составление протокола.
Заказчик проведения общественных обсуждений: муници-

пальное казенное учреждение «Дирекция муниципального за-
каза» городского округа «Город Йошкар-Ола», расположенное 
по адресу: 424000, Республика Марий Эл, ул. Якова Эшпая, д. 
158. Контактное лицо: директор Коротков Александр Геннадье-
вич.

Предмет общественных обсуждений: объект государствен-
ной экологической экспертизы — проектная документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
по объекту «Реконструкция очистных сооружений канализации 
(ОСК) г. Йошкар-Олы с применением наилучших доступных 
технологий и приведением сбрасываемых сточных вод к норма-
тивам, установленным действующим законодательством».

Целью намечаемой деятельности является модернизация со-
оружений биологической очистки сточных вод с применением 
технологии нитри— денитрифиации. Технологический процесс 
и применяемое в проекте оборудование будут соответствовать 
нормам и параметрам наилучших доступных технологий соглас-
но техническому заданию на проектирование.

Месторасположение намечаемой деятельности: 424006, Рес-
публика Марий Эл, г. Йошкар-Ола, ул. Луначарского, д. 41.

Разработчик проектной документации и материалов оценки 
воздействия на окружающую среду: акционерное общество «Май 
Проект», Москва, Большой Строченовский пер., д. 7, эт. 8. Кон-
тактное лицо: главный инженер проекта Кривуца Олег Юрьевич.

Организатор проведения общественного обсуждения: адми-
нистрация городского округа «Город Йошкар-Ола»: 424001, 
Республика Марий Эл, г. Йошкар-Ола, Ленинский пр-т, д. 27. 
тел.: (8362) 41-44-89, факс 63-03-71.

Срок проведения общественных обсуждений — с 8 августа по 
10 сентября 2019 года.

Ознакомиться с проектной документацией и материалами 
оценки воздействия на окружающую среду можно в разделе 
«Общественные обсуждения» на официальном сайте админист-
рации городского округа «Город Йошкар-Ола» (www.i-ola.ru) в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» и по 
адресу: 424000, Республика Марий Эл, ул. Якова Эшпая, д. 158, с 
9.00 до 16.00 часов местного времени в рабочие дни.

Участники общественных обсуждений, прошедшие иденти-
фикацию, имеют право вносить предложения и замечания по 
предмету общественных обсуждений в период с 8 августа по 10 
сентября 2019 года:

посредством официального сайта администрации городского 
округа «Город Йошкар-Ола» (www.i-ola.ru) в разделе «Обще-
ственные обсуждения» в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет»;

в письменной форме в адрес организатора общественных об-
суждений в рабочие дни с понедельника по пятницу с 9.00 до 
12.00 часов и с 14.00 до 16.00 часов местного времени;

в письменной форме в адрес заказчика общественных обсуж-
дений в рабочие дни с 9.00 до 16.00 часов местного времени.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация Прокопьевского муниципального района Ке-
меровской области (в соответствии с постановлением № 1184 от 
19/06/2019г.) и ООО «Шахта №12» приглашают ознакомиться с 
материалами намечаемой деятельности ООО «Шахта №12» по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Строительство 
внешнего отвала породы углеобогащения обогатительной фабрики 
ООО «Шахта№12». 

Общественные слушания по намечаемой деятельности ООО «Шах-
та №12» состоятся 10.09.2019 г. в 11.00ч. в здании администрации 
Яснополянского сельского поселения Прокопьевского муниципаль-
ного района области (п. Ясная поляна, ул. Дорожная, 22). Регистрация 
участников за 15 минут до начала.

С материалами намечаемой деятельности (утвержденное ТЗ на 
выполнение ОВОС и предварительные материалы ОВОС) можно 
ознакомиться с 09.08.2019г. по 09.09.2019г. в Администрации Про-
копьевского муниципального района Кемеровской области и в ад-
министрации Яснополянского сельского поселения Прокопьевского 
муниципального района Кемеровской области. 

Приглашаем всех заинтересованных лиц в период с 09.08.2019 г. 
по 09.09.2019 г. ознакомиться с материалами 2 этапа общественных 
обсуждений: материалы ОВОС.

Место доступа к материалам общественных обсуждений:
— Администрация Яснополянского сельского поселения Прокопь-

евского муниципального района (п. Ясная Поляна, ул. Дорожная, 22);
— Администрация Прокопьевского муниципального района Кеме-

ровской области;
— сайт исполнителя ОВОС — ЗАО «Гипроуголь» (http://www.

giprougol.ru/).
В местах доступа Материалов ОВОС подготовлены специальные 

журналы для предложений и замечаний. Также комментарии можно 
отправить в письменном виде электронной или наземной почтой.

Замечания и предложения, поступившие от заинтересованных сто-
рон в ходе общественных обсуждений, будут учтены при подготовке 
окончательного варианта материалов ОВОС, которые в дальнейшем 
также будут доступны для обсуждения. 

на сайте ЗАО «Гипроуголь» (http://www.giprougol.ru/).
Направить свои комментарии можно в ЗАО «Гипроуголь», 630015, 

город Новосибирск, улица Трикотажная, 41 а, Тел./ факс (3843) 363-
39-10, e-mail: mail@giprougol.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация Прокопьевского муниципального р-на Ке-
меровской обл. и ООО «Обогатительная фабрика «Талдинская» 
объявляют о начале проведения общественных обсуждений ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) на-
мечаемой деятельности и проектной документации по объекту: 
«Строительство площадки производства грунта (инертного ма-
териала) и склада хранения готового продукта». 

Проектной документацией предусматривается строитель-
ство площадки производства инертного материала и склада хра-
нения готового продукта, с дополнительным изъятием земель-
ных участков площадью 12,47 га.

Участок, отводимый под размещение площадки производс-
тва грунта (инертного материала) и склада хранения готового 
продукта» расположен на территории Большеталдинского сель-
ского поселения Прокопьевского муниципального р-на.

Приглашаем всех заинтересованных лиц в период с 9 августа 
2019 г. по 9 сентября 2019 г. ознакомиться с материалами обще-
ственных обсуждений: материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности и проектной 
документации по объекту: «Строительство площадки произ-
водства грунта (инертного материала) и склада хранения гото-
вого продукта». 

Место доступа к материалам общественных обсуждений:
1. в здании администрации Большеталдинского сельского по-

селения по адресу: Кемеровская обл., Прокопьевский муници-
пальный р-н, с. Большая Талда, ул. Центральная, д. 72;

2. в здании администрации Прокопьевского муниципального 
р-на, по адресу: г. Прокопьевск, пр-т Гагарина, 1«в», каб. № 50;

3. на сайтах ООО «Талдинская горная компания» (tgc).
В местах доступа Материалов ОВОС подготовлены специаль-

ные журналы для предложений и замечаний. 
Замечания и предложения будут учтены при окончательном 

варианте ОВОС и проектной документацией, которые в даль-
нейшем также будут доступны для обсуждения.

Контактная информация
ООО «Проектуглестрой», г. Новокузнецк, ул. Бардина, 21-801.
Тел.: 8(3843) 70-25-90), e-mail: pgu@list.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Антон Благовещенский

М
ы  п р и в ы к л и  к 
тому, что соци-
альная сеть — это 
записи, картинки 
и, конечно, лай-
ки. Значки с сер-
дечками и подня-
тыми вверх паль-
цами сопрово-

ждают практически любой пост 
в «Одноклассниках», «ВКонтак-
те», Instagram.

Страницы знаменитостей — 
это всегда огромное число лай-
ков, множество репостов, сотни 
и тысячи комментариев. У об-
ычных пользователей сердечек 
поменьше. Это видно, когда за-
ходишь на страницу к человеку. 
Но в будущем ситуация может 
измениться. 

Некоторые пользователи 
«ВКонтакте» заметили, что в их 
лентах друзей перестало ото-
бражаться количество лайков к 
записям. Узнать, сколько чело-
век поставило одобрительную 
оценку постингу в ленте, стало 
невозможно. Один из «счаст-
ливчиков», столкнувшихся с 
нововведением, обратился в 
службу технической поддержки 
и получил ответ. 

Исчезновение счетчика лай-
ков оказалось не ошибкой, а эк-
спериментом, в рамках которо-
го видеть число лайков к запи-
сям могут только их авторы — и 
больше никто. 

Директор по росту и иссле-
дованиям компании Андрей За-
конов подтвердил отключение 
«счетчиков сердечек», а также 
заявил, что отношение пользо-

вателей к лайкам за последние 
годы сильно изменилось. 

Раньше, отметил Законов, 
они отражали коммуникацию 
между автором записи и читате-
лем, но со временем лайки прев-
ратились в «мерило качества 
контента». Иначе говоря, мно-
гие стали уверены в том, что 
чем больше сердечек,  тем луч-
ше запись. Теперь чужие сердеч-
ки видно не будет. 

Участие в тестировании при-
нимает небольшая часть ауди-
тории соцсети. Эти люди уже де-
лятся эмоциями — и довольных, 
кажется, больше. 

«Мне нравится эта идея. Мы 
начали забывать, что главное — 
это делать то, что нравится тебе 
самому, а не другим», — написа-
ла юная девушка. И получила 53 
лайка. «От этой ярмарки тще-

славия давно пора было изба-
виться», — добавляет ее сосед по 
ленте друзей.

«ВКонтакте» — не первая со-
цсеть, решившаяся на экспери-
мент. В начале июля аналогично 
поступил сервис Instagram. Ко-
личество лайков там тоже видно 
лишь автору фотографии, но 
скрывается от всех остальных. 

Одним из первых отключен-
ные лайки оценил российский 
артист Максим Галкин. Он на-
звал лайки «зависимостью, 
источником тревоги и стресса», 
формирующими нездоровую 
соревновательность, и добавил, 
что нововведение спасает пси-
хику людей, особенно детей и 
подростков. 

ИНТЕРНЕТ Соцсеть «ВКонтакте» отключает 
счетчики лайков, спасая психику людей

Лайки больше 
не нужны

Погоня за лайками формирует 
нездоровую зависимость, вызывает 
тревогу и стресс.

Жена приватизирует 
квартиру и продает. Че-
рез некоторое время 

мужчина «воскресает» и оспа-
ривает сделки с квартирой. 
«Всегда нужно тщательно про-
верять сведения о людях, про-
живавших на продаваемой жил-
площади», — советует Шлома. 

Нередко встречаются при-
творные сделки. Это когда под-
меняют договор продажи дого-
вором дарения. Схема исполь-
зуется при так называемых рей-
дерских захватах квартир или 
из желания причинить вред соб-
ственникам других долей жил-
площади — как правило, такое 
происходит при конфликте 
между родственниками. Это тот 
случай, когда собственник доли 
дарит ее постороннему челове-
ку, нарушая право других доль-
щиков на выкуп доли.

По закону продавец доли 
обязан предложить ее сначала 
тем, кто с ним владеет кварти-
рой. И только если они откажут-
ся, вправе продать свою долю 
другому покупателю по той же 
цене, что была объявлена ранее. 

Чтобы обойти закон, вместо 
продажи заключается сделка 
дарения. «Закон этого не запре-
щает. Однако в данном контек-
сте речь идет о притворности 
дарения. Оспорить такой дого-
вор возможно, если удастся до-
казать, что доля была продана», 
— поясняет Светлана Болотская, 
ведущий юрисконсульт ИН-
КОМ-Недвижимость.

Еще одна схема — намерен-
ное уменьшение стоимости 
квартиры в договоре. Таких слу-
чаев немного. Но риелторы все 
равно предупреждают: не стоит 
принимать предложение про-
давца указать в договоре купли-
продажи меньшую сумму, чем 
реальная стоимость квартиры, 
чтобы не стать жертвой пре-

ступного умысла. Например, 
покупатель согласился указать 
в договоре, скажем, 3 миллиона 
рублей вместо реальных 8 мил-
лионов. Разница закладывается 
в банковскую ячейку, и после 
регистрации сделки продавец 
забирает деньги. Затем бывший 
собственник оспаривает сделку 
на основании, что для него она 
была убыточной. И он готов от-
казаться от соглашения и вер-
нуть 3 миллиона. А как же остав-
шиеся 5 миллионов? «Если про-
давец не давал расписки в полу-
чении этих денег, доказать факт 
мошенничества и взыскать с 
него всю сумму будет крайне 
сложно», — поясняет Шлома.

По статистике около 5 про-
центов сделок на вторичном 

рынке проходят с участием гра-
ждан, которые наблюдаются в 
психоневрологических или на-
ркологических диспансерах. 
Это не значит, такие сделки счи-
таются мошенническими, одна-
ко для их проведения нужно 
предпринять ряд мер. 

Проверить, нет ли в отноше-
нии такого гражданина реше-
ния суда о признании его недее-
способным или ограниченно де-
еспособным, поскольку тогда 
сделка может проходить только 
с разрешения органа опеки. Не-
лишне предложить продавцу 
пройти медосвидетельствова-
ние в момент заключения сдел-
ки. Тогда можно подтвердить, 
что он отдавал отчет всем своим 
действиям. Это поможет поку-
пателю отстоять права на квар-
тиру, если бывший собственник 
станет оспаривать сделку, зая-
вив, что не осознавал своих по-
ступков. 

Берут жильем
1

— Что делать семье, если она не 
справилась с ипотекой и 
лишилась квартиры 
rg.ru/art/1725317
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По закону, продавец доли обязан 
предложить ее сначала тем, кто вместе 
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Уведомление  
о намечаемой деятельности.

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией города 
Березники уведомляют о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы — проек-
тной документации «Комплекс пульпоприготовления ствола  
№ 4 рудника БКПРУ-4», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, и начинает 1 этап обществен-
ных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: строительство комп-
лекса пульпоприготовления ствола № 4 рудника БКПРУ-4 для 
обеспечения закладки выработанного пространства рудника  
БКПРУ-4 ПАО «Уралкалий».

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березни-
ки», промплощадка БКПРУ-4.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: август 2019 г. — де-

кабрь 2019 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение об-

щественных обсуждений: Администрация города Березники.
Предполагаемая форма общественных обсуждений на 

первом этапе: в форме общественных слушаний. 
Форма предоставления замечаний и предложений: в 

письменном виде.
С целью информирования и участия общественности в про-

цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом эта-
пе предоставляется информация о намечаемой деятельности и 
Техническое задание на разработку ОВОС. Вся информация бу-
дет доступна заинтересованной общественности с 12 августа по 
10 сентября 2019 г. по следующим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природопользо-
ванию администрации г.Березники (Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с понедельника по 
четверг — 09.00 до 16.00 часов, (перерыв с 12.00 до 12.48 часов), 
в пятницу — с 09.00 до 15.00 часов, (перерыв с 12.00 до 12.48 
часов). Телефоны для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедельни-
ка по пятницу — 08.30 до 16.30 часов, (без перерыва). Телефон 
для справок: (83424) 29-60-14.

Прием замечаний и предложений к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться в период с 12 августа 
по 10 сентября 2019 г. по следующим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природопользо-
ванию администрации г. Березники (Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с понедельника по 
четверг — 09.00 до 16.00 часов, (перерыв с 12.00 до 12.48 часов), 
в пятницу — с 09.00 до 15.00 часов, (перерыв с 12.00 до 12.48 
часов). Телефоны для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедельни-
ка по пятницу — 08.30 до 16.30 часов, (без перерыва). Телефоны 
для справок: (83424) 29-60-14.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 1 этапу 
общественных обсуждений проектной документации «Комплекс 
пульпоприготовления ствола № 4 рудника БКПРУ-4», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, состо-
ится 11.09.2019 в 16.00 по адресу: г. Березники, ул. Пятилетки, 
д. 53, помещение Управления архитектуры и градостроитель-
ства администрации города, актовый зал.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, кор-
пус «И2», каб. 201а. Контактные лица: Чипиго Игорь Юрьевич, 
телефон: 8 (3424) 29-60-14,e-mail: Igor.Chipigo@uralkali.com, 
Бортников Михаил Александрович, телефон: 8 (3424) 29-79-49, 
e-mail: Mihail.Bortnikov@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 614002,  
г. Пермь, ул. Сибирская, д.94. Контактные лица: Скопи-
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НОВОСТИ  
Россиянки 
завоевали 
медаль ЧЕ

«БРОНЗА» 
ЗА СИНХРОН
Анна Козина

Россиянки Екатерина Беляева и 
Юлия Тимошинина выиграли 
бронзовые награды в синхрон-
ных прыжках в воду с 10-метро-
вой вышки на чемпионате Ев-
ропы в Киеве.

Беляева и Тимошинина по 
итогам пяти попыток набрали 
277,50 балла, уступив британ-
кам Фиби Бенкс и Эмили Мар-
тин (284,40) и победительни-
цам Ноэми Батки и Кьяре Пел-
лакани из Италии (290,34).

Накануне Тимошинина ста-
ла третьей и в индивидуальных 
прыжках с вышки, проиграв в 
борьбе за «серебро» всего пять 
сотых балла. «Отставание полу-
чилось минимальным, но это не 
важно. Я довольна «бронзой», — 
отметила наша спортсменка.

Вчера также прошел финал 
на метровом трамплине. Илья 
Молчанов, который до послед-
ней, шестой попытки держался 
в тройке сильнейших, занял 
шестое место (371,90 балла). 
Победу одержал немец Патрик 
Хаусдинг (388,85).

После трех дней соревнова-
ний на счету сборной России 
одно «серебро» и две «бронзы» 
чемпионата Европы.   

Огнен Короман
вернется
в «Динамо»
в качестве
тренера

НА ПОДМОГУ
ХОХЛОВУ
Сергей Литвинов

Бывший футболист «Динамо» 
серб Огнен Короман вернется в 
московский клуб. Уже в бли-
жайшее время он войдет в тре-
нерский штаб Дмитрия Хохло-
ва.

— Я провел замечательное 
время, играя за одну из вели-
чайших российских команд. 
Очень рад вновь оказаться в 
«Динамо», хоть и в ином каче-
стве, — написал Короман на сво-
ей странице в «Инстаграм». 

Тренерский штаб «бело-го-
лубых» действительно нуждал-
ся в усилении. Признавался в 
этом и Хохлов. В интервью «РГ» 
в марте специалист отметил, 
что у него всего три ассистента. 
И что этого маловато для рабо-
ты на таком уровне. Как видно, 
пожелания Хохлова были услы-
шаны руководством клуба. 

Возвращаясь к Короману, 
добавим, что он играл за «Ди-
намо» в сезоне 2002/03. В Рос-
сии он также известен по вы-
ступлениям за грозненский 
«Терек» и «Крылья Советов». В 
самарском клубе он и завершил 
карьеру в 2013 году. •

Систему VAR 
применят 
на двух матчах 
пятого тура ЧР

ГОЛЫ 
В ПОВТОРЕ
Анна Козина

Система видеоассистента ре-
фери (VAR) будет работать на 
двух матчах пятого тура Рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ).

Как сообщает пресс-служба 
Российского футбольного сою-
за (РФС), VAR задействуют во 
время встречи между «Красно-
даром» и казанским «Рубином» 
10 августа, а также по ходу мат-
ча между «Ростовом» и самар-
скими «Крыльями Советов» 12 
августа. Ответственными за ра-
боту системы назначены Васи-
лий Казарцев и Сергей Карасев.

Напомним, что в России VAR 
использовалась на Кубке кон-
федераций-2017 и ЧМ-2018. В 
чемпионате страны система ви-
деоповторов впервые заработа-
ла в этом году — в матче второго 
тура между московским «Дина-
мо» и казанским «Рубином» 
(0:1), но оказалась невостребо-
ванной арбитром. 

За помощью к VAR обратил-
ся главный судья матча третье-
го тура между столичными 
ЦСКА и «Локомотивом» (1:0) 
Владислав Безбородов. Реали-
зованный пенальти в ворота 
«Локо» на 42-й минуте был на-
значен после просмотра видео-
повтора. 

ХОККЕЙ «Спартак» выиграл 
первый трофей 
с новым тренером

Знарок взялся 
за дело

Сергей Сокольский

Клубы Континентальной хоккейной лиги продолжают 
подготовку к новому сезону. Большинство из них тради-
ционно предпочитают это делать посредством участия в 
контрольных турнирах. 

Один из них под названием «Кубок Маунтфилд», про-
ходивший в чешском Градец-Кралове, уже закончился. И 
победителем его стал московский «Спартак». По ходу 
турнира «красно-белые» одолели всех трех соперников: 
«Маунтфилд» был обыгран в серии буллитов — 2:1, «Ди-
намо» из Пардубице и вовсе разнесено со счетом 8:0. А 
итоговое первенство в турнирной таблице москвичи га-
рантировали себе вчерашней победой над братислав-
ским «Слованом» — 5:3. Причем после двух периодов 
«красно-белые» уступали — 2:3, но провели мощную за-
ключительную 20-минутку встречи.

Понятно, что для наставника «Спартака» Олега Знар-
ка, выигрывавшего 
Олимпиаду, чемпио-
нат мира и Кубок Га-
гарина, добытый ти-
тул — далеко не са-
мый ценный в карье-
ре, зато первый в ка-
честве рулевого 
«красно-белых». 

Между тем са-
мый представитель-
ный турнир в эти дни принимает Сочи. В числе участни-
ков Sochi Hockey Open — финалист последнего розыгры-
ша Кубка Гагарина омский «Авангард», питерский СКА 
и ярославский «Локомотив». Однако на первых ролях на 
льду арены «Шайба» — ХК «Сочи» и олимпийская сбор-
ная России. В очной встрече «леопарды», как называют 
местную команду, сломили сопротивление «олимпий-
цев» — 2:1 и могли гарантировать себе титул вчера в мат-
че против «Авангарда». Для этого хозяевам площадки, 
выигравшим три матчах из трех, нужно было не усту-
пить омичам в основное время. Результат встречи стал 
известен уже после подписания этого номера «РГ» в пе-
чать. 

В еще одном матче, состоявшемся накануне, прошло-
годний триумфатор Sochi Hockey Open СКА одержал 
свою первую победу на нынешнем турнире. Питерцы не 
пощадили бывшую команду своего главного тренера 
Алексея Кудашова «Локомотив» — 4:0. Заброшенными 
шайбами отметились Евгений Кетов, Владимир Ткачев, 
Александр Барабанов и Максим Карпов.

Сегодня СКА проведет заключительный матч в Сочи 
против «Авангарда». В другой встрече сыграют олим-
пийская сборная России и рижское «Динамо».

Накануне стартовали еще два турнира. В первый день 
Кубка губернатора Нижегородской области местное 
«Торпедо» уступило московскому «Динамо» —2:3, а 
минское «Динамо» одолел узбекский «Хумо» — 6:3.

А Кубок президента Республики Казахстан начался с 
сюрприза в виде разгромной победы «Барыса» над ка-
занским «Ак Барсом» — 6:1. А екатеринбургский «Авто-
мобилист» крупно обыграл «Нефтихимик» — 5:1. 

ТУРНИР VI Кубок 
Президента по самбо 
примет Северная 
Ирландия

Постелят ковер

Николай Долгополов

Несмотря на непростые отношения между Россией и 
Соединенным Королевством Великобритании и Cе-
верной Ирландии, набравший популярность Кубок 
Президента будет разыгран уже в шестой раз. Турнир 
примет, как и в прошлом году, город Баллимина, что 
недалеко от североирландской столицы Белфаста. Ор-
ганизатор — Ассоциация самбо Британского Содруже-
ства, а партнеры — Британская федерация самбо и Ме-
ждународная федерация по этому получившему олим-
пийское признание 
виду спорта. 

За тяжеленный 
Кубок, изготовлен-
ный питерскими 
ювелирами, 20 и 21 
сентября поспорят 
восемь команд, 
среди которых и хо-
зяева соревнова-
ний, и неизменные 
победители — рос-
сияне. К ним присо-
единятся и другие 
сборные, получив-
шие лестные персональные приглашения от устрои-
телей.  

В каждой команде по семь самбистов — пять муж-
чин, которые борются в категориях от 72 килограммов 
и свыше 100, и две женщины.

Вот уже несколько лет в рамках Кубка Президента 
проходит и розыгрыш Большого Шлема, естественно, 
только среди мужчин в трех весовых категориях. Побе-
дители будут награждены «Поясом чемпиона».

Баллимина — это тоже столица. Но только района 
Баллимина в графстве Антрим. В 2018 году здесь ра-
душно встретили всех участников Кубка. Со столицей 
России городок роднит то, что он, 28-тысячный, нахо-
дится на одной широте с Москвой.  

За Кубок Президента в сентябре поспорят восемь команд. 
Неизменные победители турнира — россияне.

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ На чемпионате Европы в столичных «Лужниках» участники 
начали избавляться от утепленной игровой формы 

Песок прогревается
Илья Трисвятский

Т
олько к третьему игрово-
му дню проходящего в сто-
личных «Лужниках» чем-

пионата Европы по пляжному 
волейболу погода стала налажи-
ваться и участники постепенно 
избавляются от утепленной 
формы. Комфортнее стало и 
подтянувшимся на трибуны бо-
лельщикам.

Когда Россия вступала в 
борьбу за право принять Евро-
2019, никто не мог предполо-
жить, что нынешнее москов-
ское лето окажется таким хо-
лодным. В день открытия турни-
ра состоялось два матча жен-
ских команд, в обоих девушки 
играли при отвратительной по-
годе, моросящем дожде, крайне 
низкой для этого времени года 
температуре и мрачно-свинцо-
вом небе. 

Конечно, такой фон не добав-
ляет популярности пляжному 
волейболу, который у обычного 
болельщика прочно ассоцииру-
ется с солнцем, жарой, прохла-
дительными напитками, девуш-
ками в бикини и так далее. 

Так что настоящий бич-волей 
в «Лужниках» начался только 
вчера. В мужском и женском 
турнирах выступают по 32 ко-
манды. На предварительном эта-
пе они разделены на восемь чет-
верок, где играют в один круг. 

Победители квартетов напря-
мую выходят в 1/8 финала, ко-
манды со вторых и третьих мест 
продолжат борьбу с усеченной 
стадии 1/16 финала, в междуна-
родной терминологии «Last 24». 
И только аутсайдеры групп по 
завершении игрового дня 8 авгу-
ста могут собираться домой.

Россия на этом первенстве 
Старого Света представлена ре-
кордным количеством танде-
мов — шесть мужских и пять 
женских. Главные звезды — но-
воиспеченные чемпионы мира 
Вячеслав Красильников и Олег 
Стояновский, на внутреннем 
уровне выступающие за новоу-

ренгойский «Факел». Победы на 
этапах «Мирового тура» элит-
ной категории «4 звезды» есть в 
активе Илья Лешукова — Конс-
тантина Семенова, Надежды 
Макрогузовой — Светланы Хо-
ломиной. А Екатерина Бирлова 
(Хомякова) и Евгения Уколова 
еще до реформы международ-

ного календаря побеждали на 
престижных этапах серии 
«Большого шлема». Также в по-
служном списке этих девушек 
«серебро» ЧЕ-2015. 

 Чемпионаты Европы прово-
дятся ежегодно с 1993-го, до-
стижений у россиян на конти-
нентальных турнирах немного. 
В 2006-м еще продолжающая 
карьеру Александра Моисеева 
(Ширяева) в дуэте с Натальей 
Урядовой сенсационно победи-
ли в Голландии. Больше «золо-
та» у нас нет. В мужских сорев-
нованиях Константин Семенов 
и Вячеслав Красильников брали 
«серебро» в 2016-м, Дмитрий 
Барсук с Игорем Колодинским 
завоевали «бронзу».

Сейчас есть очень большая 
вероятность, что число наших 
медалей на первенствах Старо-
го Света вырастет. Не только ге-
рои лета Красильников и Стоя-
новский, но и другие россий-
ские пары отлично проводят 
этот сезон.

Вчера первыми из хозяев 
турнира выход в плей-офф обес-
печили себе женские пары Над-
ежда Макрогузова — Светлана 
Холомина и Мария Бочарова — 
Мария Воронина. Последние в 
течение двух лет выиграли все 
возможные титулы среди ко-
манд резерва, теперь настало 
время серьезно заявить о себе 
на взрослом уровне. 

Илья Зубко 

В
чера вечером 
российский 
клуб «Крас-
нодар» про-
вел свой пер-
вый в исто-
р и и  м ат ч  в 
рамках Лиги 
чемпионов. 

Кубанские «быки» в квалифи-
кации главного еврокубка при-
нимали португальский «Порту» 
и проиграли 0:1.

Не в первый раз российские 
болельщики надеются увидеть в 
групповом этапе Лиги чемпио-
нов три команды из нашей стра-
ны. Но пока все попытки брон-
зовых призеров пробиться в 
основную сетку через квалифи-
кацию ничем хорошим не за-
канчивались. Давным-давно не 
смогло этого сделать москов-
ское «Динамо»,  а в прошлом се-
зоне столичный «Спартак» 
споткнулся о греческий ПАОК. 
Откровенно говоря, нет уверен-
ности, что поход «Краснодара» 
в Лиге чемпионов завершится 
как-то иначе. Особенно после 
вчерашнего поединка.

Многие специалисты отме-
чали,  что в квалификации 
«Краснодару» выпал едва ли не 
худший жребий. «Порту» ведь 
не просто регулярный участник 
Лиги чемпионов — этот клуб ста-
бильно выходит в плей-офф тур-
нира и относится если не к яв-
ной европейской элите, то где-
то на подходе к ней. Пожалуй, 
единственным козырем красно-
дарцев на фоне португальцев 
виделся игровой тонус. «Быки» 
провели в чемпионате уже че-
тыре матча и успели набрать 
кондиции, тогда как «драконы» 
только вышли из отпуска. И 
игра в Краснодаре стала для 

«Порту» первым официальным 
матчем сезона. 

Дебют в Лиге чемпионов, 
пусть пока и квалификационно-
го масштаба, вызвал на Кубани 
понятный ажиотаж. Все билеты 
на матч раскупили заранее, а 
спекулянты неплохо заработа-
ли на желающих увидеть исто-
рическое для города событие. 
Забавно, что обе команды в этот 
вечер были вынуждены обхо-
диться без главных тренеров. 
Наставник «Порту» Сержиу 

Консейсау был дисквалифици-
рован УЕФА еще за прошлые 
грехи — в минувшем сезоне 
«драконы» с опозданием вышли 
на ответный четвертьфинал 
против «Ливерпуля», за что по-
ложено наказывать главного 
тренера. Ну а у Мурада Мусаева, 
который руководит игрой 
«Краснодара», нет нужной ли-
цензии, поэтому он не имеет 
права сидеть на скамейке в мат-
чах под эгидой УЕФА. Формаль-
но должность главного тренера 
у «быков», напомним, занимает 
Сергей Матвеев.

С первых минут стало ясно, 
что хозяева волнуются по-на-
стоящему. «Краснодар» был на 
удивление скован, и в первой 
половине инициативой владели 
португальцы. Но постепенно 
«быки» раскачались, и технич-
ная полузащита кубанцев стала 

куда активнее организовывать 
опасные моменты. Выпадал из 
этой картины разве что швед-
ский форвард Маркус Берг — он 
впервые вышел в стартовом со-
ставе «Краснодара», но пока не 
особо впечатлил.

Во втором тайме хозяева мо-
гли рассчитывать на пенальти, 
когда Маркано сыграл рукой в 
своей штрафной. Но судья этот 
момент прозевал. «Быки» уси-
лили натиск после предсказуе-
мой замены Берга на Ари, а так-

же выхода Шапи. Моментов 
«Краснодар» создал прилично, 
вот только реализовать не смог 
ничего. А вот «Порту» на 89-й 
минуте шанс использовал. Оли-
вейра со штрафного перебросил 
стенку, и вратарь Сафонов даже 
не прыгнул за мячом. Порту-
гальцы побеждают 1:0, и в от-
ветной игре, которая пройдет 
через шесть дней, краснодар-
скому клубу придется тяжело.

Почему «Аякс» 
в квалификации

Из-за того что с прошлого се-
зона УЕФА изменила квоты в 
групповом этапе Лиги чемпио-
нов, многие топ-клубы выну-
ждены пробиваться в главный 
турнир через квалификацию. 
Это касается не только «Пор-
ту», который не попал в основ-
ную сетку из-за того, что стал 

только вторым в чемпионате 
Португалии, пропустив вперед 
«Бенфику». В аналогичной си-
туации оказался, например, по-
луфиналист прошлой Лиги чем-
пионов «Аякс» из Амстердама. 
Даже статус сильнейшей коман-
ды Нидерландов не дает места в 
групповом этапе. 

Напомним, что теперь у 
стран из Топ-4 рейтинга УЕФА, 
который составляется на осно-
вании выступлений клубов в ев-
рокубках за последние пять се-
зонов, по четыре путевки в ос-
новной раунд Лиги чемпионов. 
Их получили Испания, Англия, 
Германия и Италия. Три места у 
идущей в списке пятой Фран-
ции. Две гарантированные пу-
тевки имеют представители 
России — шестой по рейтингу 
чемпионата. По одному месту 
на групповом этапе получают 
чемпионы стран, входящих в де-
сятку списка УЕФА. На данный 
момент это Португалия, Бель-
гия, Украина и Турция. Также в 
основной сетке ЛЧ представлен 
«Ред Булл» из Зальцбурга. Но 
чемпиону Австрии просто по-
везло — поскольку Лигу чемпио-
нов выиграл «Ливерпуль», ко-
торый и так пробился в главный 
еврокубок за счет выступления 
в чемпионате Англии, его вакан-
сию как обладателя трофея пе-
редали стране, идущей в рей-
тинге 11-й. Ею является Ав-
стрия. А вот Голландия стоит в 
списке как раз следом, и она уже 
не имеет гарантированного ме-
ста в Лиге чемпионов. Так что 
«Аяксу» приходится биться с 
чемпионом Греции ПАОКом. 
Первый матч этих команд со-
стоялся в Салониках и закон-
чился со счетом 2:2.

Другие результаты первых 
матчей квалификации: АПОЭЛ 
(Кипр) — «Карабах» (Азербайд-

жан) — 1:2, «Динамо» (Загреб) — 
«Ференцварош» (Венгрия) — 
1:1, «Брюгге» (Бельгия) — «Ди-
намо» (Киев) — 1:0, «Црвена 
Звезда» (Белград) — «Копенга-
ген» (Дания) — 1:1. Поединки 
«Истанбул Башакшехир» (Тур-
ция) — «Олимпиакос» (Греция), 
«Базель» (Швейцария) — ЛАСК 
(Австрия), «ЧФР Клуж» (Румы-
ния) — «Селтик» (Шотландия) и 
«Марибор» (Словения) — «Ру-
сенборг» (Норвегия) заверши-
лись после подписания номера.

Лига Европы
Сегодня вечером борьбу за 

место в групповом этапе Лиги 
Европы начинает московский 
«Спартак». Команда Олега Ко-
нонова отправилась в Швейца-
рию, где ей предстоит сыграть 
против «Туна» — клуба, не само-
го выдающегося даже по мест-
ным меркам. «Спартак» в этой 
паре выглядит фаворитом, но 
«красно-белые» сейчас нахо-
дятся в стадии перестройки. По-
этому понять, на что сейчас 
способны футболисты с ромби-
ком на груди, трудно даже спе-
циалистам. Очевидно одно — в 
случае неудачи Олегу Кононову 
будет очень трудно сохранить 
свою должность. 

Сегодня на первенстве Старого Cвета завершатся матчи группового раунда, определятся участники плей-офф.

А К Ц Е Н Т

По новым правилам УЕФА только коман-
ды из десяти сильнейших европейских 
чемпионатов имеют места в групповом 
этапе ЛЧ. Голландия в рейтинге 12-я

— Лига чемпионов: все новости 
турнира 
rg.ru/sujet/6230

«Красно-белые» 
одолели всех 
трех соперников 
на турнире в Чехии

Кубок Президента
прижился 
в Великобритании 
и будет разыгран 
уже в шестой 
раз

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 августа, четверг,
Матч ТВ
19.50 «Тун» (Швейцария) — 

«Спартак» (Россия). Прямая 

трансляция.  
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ФУТБОЛ «Краснодар» дебютировал в Лиге чемпионов 
поражением от «Порту» — 0:1 

Начали с нуля 

Победителю пары «Краснодар» — 
«Порту» предстоит еще один раунд 
квалификации в Лиге чемпионов.
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